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ТЕМА ДНЯ Что значит для российско-турецких отношений 
победа Эрдогана на выборах

Турецкий хор

Владислав Куликов

П
равительство России 
подготовило положи-
тельный отзыв на зако-

нопроект, меняющий границы 
призывного возраста. Призы-
вать на срочную службу начнут 
с 21 года до 30 лет. Кто захочет 
уйти в армию раньше — с 18 лет 
— сможет это сделать в добро-
вольном порядке. Нововведе-
ние будет вводиться поэтапно.

С подобной инициативой 
выступила группа депутатов 
Госдумы, в том числе председа-
тель Комитета Госдумы по обо-
роне Андрей Картаполов. Сей-
час законопроект готовится к 
первому чтению.

Напомним, что ранее о необ-
ходимости постепенного повы-
шения призывного возраста 
заявил министр обороны Рос-
сии Сергей Шойгу, выступая в 

конце прошлого года на колле-
гии ведомства.

Правительство страны в це-
лом поддержало проект, выска-
зав определенные технические 
замечания.

На самом деле  новация 
расширяет возможности выбо-
ра для молодых людей. У одних 
появляется шанс снять с себя 
клеймо уклониста. Речь о тех, 
кто до 27 лет бегал от военкома-
та, а потом узнал, что тем са-

мым испортил себе биографию. 
Таким в военкомате выдают до-
кументы как неотслужившим 
без законных оснований. Это 
значит, что на хорошую работу 
человека не возьмут.

Как сообщили разработчики 
проекта, ежегодно с воинского 
учета призывников снимается 
около 80 тысяч человек, достиг-
ших 27-летнего возраста и не 
прошедших военную службу. То 
есть призвать их уже не могут, 

но они остаются на воинском 
учете запаса. Из них около 30 
тысяч человек не прошли служ-
бу, не имея на то законных осно-
ваний. Проще говоря: где-то бе-
гали. О карьере в солидных 
учреждениях таким людям 
можно забыть. Но если кто-то 
одумался, тот после принятия 
закона сможет все исправить.

«Законопроектом для гра-
ждан в возрасте от 27 до 30 лет, 
пребывающих в запасе и не про-
шедших военную службу по 
призыву, не имея на то закон-
ных оснований, предусматри-
вается возможность пройти во-
енную службу по призыву, если 
у них есть такое желание», — 
подчеркивают авторы законо-
проекта.

Речь о тех, кто по старым 
нормам вышел из при-
зывного возраста и 
снят с учета. 

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

П
обеда Эрдогана на 
президентских вы-
борах в Турции, по 
и д е е ,  о з н а ч а е т 
преемственность 
внешней политики. 
Однако само поня-
тие «преемствен-
ность» в данном слу-

чае применимо не столько к 
внешнеполитическому содержа-
нию, сколько к подходу — посто-
янное лавирование в поисках 
возможностей. А приоритеты 
могут достаточно резко менять-
ся по мере изменения карты этих 
возможностей либо понимания, 
что они не реализуемы. За два-
дцать лет у власти целеполагание 
нынешнего турецкого президен-
та преображалось неоднократно, 
иногда вполне диаметрально — от 
европеизации к османским идеа-
лам, от содействия революциям 
на Ближнем Востоке до активно-
го восстановления отношений с 
их объектами. 

Турецкие коллеги, как прави-
ло, не любят рассуждения ино-
странцев о «неоосманизме» 
Анкары, называя их поверхност-
ными и зачастую притянутыми 
за уши. Скорее всего, так и есть. 
Однако неоспоримым является 
факт, что важнейшие для всего 
макрорегиона события происхо-
дят в исторической зоне присут-
ствия или влияния Османской 
империи. И полностью отбро-
сить веками складывавшиеся от-
ношения не получится.

Западная Азия и север Афри-
ки составляют сегодня клубок 
разных, но взаимосвязанных 
проблем. Конфликты в Ливии и 
Йемене, к которым сейчас доба-
вился Судан, демонстрируют 
мало положительной динамики. 
Израиль жестко нацелен на по-
давление того, что там расцени-
вают как угрозы собственной 
безопасности — со всех сторон. 
Постепенно повышается напря-
жение вокруг и внутри Ирана. 
Помимо ядерной программы и 
все более запутанных отноше-
ний Тегерана и Баку еще и свежая 
стычка на ирано-афганской гра-
нице. Одновременно происходят 
достаточно революционные 
сдвиги на Южном Кавказе — дав-
ний карабахский конфликт, ка-
жется, переходит в другую фазу с 
совсем иной расстановкой сил. 
Любопытно и довольно неожи-
данно ведет себя Грузия. Сирия 
выходит из дипломатической 
изоляции, но основным вопро-
сом остается как раз нормализа-
ция с Турцией, которая оккупи-

рует часть территории. Если к 
этому добавить бушующее в свя-
зи с украинским конфликтом 
Причерноморье, смутное броже-
ние на Балканах, растущее вни-
мание разного рода к Централь-
ной Азии и страсти в Пакистане, 
мозаика вырисовывается более 
чем настораживающая. 

Тревог много, а есть хоть что-
то, чем сердце успокоится? Что-
то есть. Пожалуй, основное — то, 
о чем уже не раз писали на стра-
ницах «РГ». Вся эта многооб-
разная и клокочущая часть света 
сейчас больше, чем когда-либо, 
вынуждена полагаться на себя, 
искать собственные решения для 
своих проблем. Внешние силы 
снижают здесь и активность, и 
влиятельность. 

Первое — потому что очень 
много забот, даже самым силь-
ным державам приходится соиз-
мерять возможности и желания. 
Второе — результаты деятельно-
сти внешних сил в принципе, а в 
особенности за последние деся-

тилетия. Даже если допустить, 
что они действовали из лучших 
побуждений (что само по себе, 
мягко говоря, не обязательно), 
плоды исключительно несъедоб-
ные. Понятно, что полного само-
устранения нерегиональных иг-
роков не произойдет, но баланс 
ответственности смещается не в 
их сторону.

Отношения между ведущими 
государствами/народами регио-
на играют теперь большее значе-
ние. Отсюда и витающие в возду-
хе воспоминания об османском 
времени — корни-то тянутся туда. 
Конечно, проводить параллели 
даже не бессмысленно, а просто 

вредно, есть риск зайти совсем 
не по адресу. Но круг вопросов, 
как минимум, отчасти перекли-
кается с тем, что было испокон 
веку. 

Тенденции, которые намети-
лись в арабском мире и в отноше-
ниях арабских государств с Ира-
ном, дают надежду на нормали-
зацию. Роль России и Китая — не 
ведущая, но вспомогательная — 
может стать катализатором по-
зитивных тенденций. Южнокав-
казский сюжет далек от оконча-
тельного разрешения и обещает 
немало человеческих драм, но 
совершенно тупиковое состоя-
ние, в котором он находился на 

протяжении очень долгого вре-
мени, осталось в прошлом. А зна-
чит появляются новые возмож-
ности. 

Во всем этом пасьянсе Турция 
— ключевой игрок, хочет она того 
или нет. Впрочем, конечно, хочет, 
тут сомнений не возникает. Во-
прос в возможностях. С ними не 
все очевидно. Первое и главное, 
чем придется сейчас заниматься 
Эрдогану, — экономика. Доволь-
но безрадостная экономическая 
ситуация не помешала ему пере-
избраться, но при наличии почти 
половины населения, желающей 
перемен, не обеспечив экономи-
ческий рост, ничего другого сде-
лать не получится. Внешнеполи-
тические амбиции и экономиче-
ский потенциал находятся в от-
ношениях сложной взаимозави-
симости. Внешний напор превра-
щается в пузырь, если он не осно-
ван на прочной базе. Но и ресурс-
ная база у такой страны, как Тур-
ция — заведомо транзитной и 
увязанной в целый клубок отно-

шений — зависит от способности 
вести сложную и разнонаправ-
ленную напористую политику. 
Грань тонка. 

Эрдоган за годы своего прав-
ления проявил себя и как доволь-
но авантюрный игрок, и как рас-
судительный политик, способ-
ный отступить, если он понима-
ет, что промахнулся. Судя по из-
бирательной кампании, этих 
своих качеств он не утратил. Рос-
сию такое устраивает, хотя ника-
ких иллюзий относительно Анка-
ры быть не должно. Наше взаи-
модействие — это не сердечное 
согласие, а осознание того, что 
деваться друг от друга нам неку-
да. Но это здоровое осознание. И 
формы его реализации уже нара-
ботаны. •

Продолжение темы — на с. 7

СЛУЖБА Правительство поддержало законопроект, 
увеличивающий до 30 лет призывной возраст

Солдат повзрослеет

ВЫСТАВКА

А К Ц Е Н Т

Молодые люди, достигшие 18 лет, могут 
сами прийти в военкомат и добровольно 
отправиться на службу по призыву. 
Остальных начнут призывать с 21 года

Профессор Виктор Болотов — 
о будущем 
Единого 
государственного 
экзамена

Экспертное мнение: 
есть ли перспектива 
у нового китайского 
самолета С919 
в России

На Северной Двине 
вышел в туристический рейс 
единственный колесный 
пароход 
в России

Санкционный хоккей: 
чемпионат мира 
потерял былую 
привлекательность
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
защитил право владельца 
дома на приватизацию 
земли под ним

Сотки 
не отнимут 

Наталья Козлова

Верховный суд РФ встал на сторону гражданина, кото-
рый захотел получить в собственность участок под до-
мом. Собственники земли прекрасно знают, насколько 
это непростой шаг и чего стоят в прямом и переносном 
смысле тяжбы с чиновниками, без  согласия которых это 
сделать невозможно. Поэтому решение Верховного суда 
РФ может оказаться очень полезным многим людям, 
оказавшимся в сходной ситуации.

Всем, кто начинает строительство своего дома, из-
вестно: приватизировать землю под этим домом можно. 
Но органы местной власти, выдав разрешение, потом 
могут и передумать. Юристы говорят, что  нередко отка-
зы чиновников не подкреплены законом.  В такой непро-
стой ситуации оказался житель Красноярского края, ко-
торый, построив дом, сначала получил разрешение на 
приватизацию земли, а затем прокуратура решила, что 
дом не соответствует строительным нормам. Админи-
страция вынесла новое решение: об отказе. Суды с этим 
согласились. Разбираться в этом споре пришлось Вер-
ховному суду. Это дело первым заметил портал Право ru. 

История началась с того, что герой нашей истории 
арендовал участок, который был в госсобствен-
ности. Его можно было использовать для  веде-
ния личного подсобного хозяйства. 

АЛКОГОЛЬ Надо ли 
запрещать наливайки 
в многоквартирных домах? 

Спирт разведут 
с жильём

Депутаты Госдумы в очередной раз пытаются ужесто-
чить работу наливаек в жилых домах. Но бизнес про-
тив: добросовестные заведения пострадают, а пить 
люди не перестанут — просто переместятся со своим в 
подворотни. К тому же в ряде регионов и так действу-
ют серьезные ограничения на работу таких точек. И 
толк от них есть.

Президент Федерации рестораторов и отельеров 
(ФРиО) Игорь Бухаров направил письмо (есть у «РГ») в 
Комитет Госдумы по экономполитике, где попросил 
включить его в состав рабочей группы по подготовке 
законопроекта по борьбе с наливайками. Ранее спикер 
Госдумы Вячеслав Володин в своем Telegram-канале 
сообщил о большом числе жалоб на работу заведений в 
жилых домах, которые под видом кафе торгуют ночью 
алкоголем. Там же он устроил опрос о необходимости 
запрета наливаек: 82% ответивших высказались «за». 

В письме Бухаров отмечает, что бизнес понимает 
«озабоченность государства в отношении недобросо-
вестных организаций, нарушающих законо-
дательство и использующих лазейки в законе 
для продажи алкоголя в общепите». 

ТОРГОВЛЯ В регионах 
рассчитают минимальное 
количество магазинов

Расставят 
точки

Марина Трубилина

Минимальное количество магазинов смогут вскоре 
рассчитать региональные власти для своих террито-
рий. Минпромторг определил коэффициенты, которые 
должны использоваться в расчетах.

Ранее базовыми значениями было 202 кв. м на 1000 
жителей продовольственных магазинов, 387 кв. м на 
1000 человек — непродовольственных. При этом каж-
дый регион делал для себя более точные расчеты, учи-
тывая, к примеру, расходы населения на покупку това-
ров, индекс роста цен, объем реализованных товаров, 
стоимость потребительской корзины и ряд других по-
казателей.

Методика была очень сложной, не было предусмот-
рено актуализации нормативов, это приводило к не-
корректным расчетам, а также к отсутствию своевре-
менного их обновления, отметили в пресс-службе мин-
промторга. Одной из целей принятия нового постанов-
ления было упрощение методики. Из расчетов были 
исключены некоторые показатели. Теперь учитывает-
ся только коэффициент, определяемый министер-
ством, и число жителей в регионе. Кроме того, теперь 
нормативы будут не по площади, а по количеству тор-
говых точек.

На каждые десять тысяч населения, согласно проек-
ту приказа минпромторга, должно прихо-
диться минимум по 29 магазинов (из них 13 
продуктовых). 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 30.05.23

Австралийский доллар 52,4123
Азербайджанский манат 47,0915
Армянский драм** 20,7306
Белорусский рубль 27,4614
Болгарский лев 44,0059

Бразильский реал 15,9756
Венгерский форинт** 23,0954
Вон Республики Корея*** 60,4421
Вьетнамский донг**** 33,7616
Гонконгский доллар 10,2412

Грузинский лари 30,9381
Датская крона 11,5544
Дирхам ОАЭ 21,7992
Доллар США 80,0555
Евро 85,9013

Египетский фунт* 25,9121
Индийская рупия** 96,6875
Индонезийская рупия**** 53,5166
Казахстанский тенге** 17,9626
Канадский доллар 58,7650

Катарский риал 21,9933
Киргизский сом** 91,3980
Китайский юань 11,2901
Молдавский лей* 44,9001
Новозеландский доллар 48,5136

Новый туркменский манат 22,8730
Норвежская крона* 71,9619
Польский злотый 18,9705
Румынский лей 17,2996
СДР 106,6035

Сербский динар** 73,2996
Сингапурский доллар 59,1733
Таджикский сомони* 73,3478
Таиландский бат* 23,0311
Турецкая лира* 40,0895

Узбекский сум**** 70,1318
Украинская гривна* 21,6752
Фунт стерлингов 98,9246
Чешская крона* 36,4038
Шведская крона* 74,5271

Швейцарский франк 88,5668
Южноафриканский рэнд* 40,5998
Японская иена** 56,8778
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Эрдоган победил, и российские 
туристы, прилетающие в аэропорт 
Антальи, могут более не волновать-
ся. Им в Турции будут по-прежнему 
рады.

А К Ц Е Н Т

Взаимодействие России и Турции — 
это не сердечное согласие, а осознание 
того, что деваться друг от друга нам некуда
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАБОТА Минтруд 
предложил увеличить 
квоты на привлечение 
мигрантов в 28 регионах

Общий добор

Ирина Жандарова

Минтруд скорректировал распределение иностран-
ных работников между субъектами РФ с учетом заявок 
регионов, сообщили в министерстве. Соответству-
ющий проект приказа о распределении квот между 
регионами для привлечения иностранных работников 
из визовых стран представлен на общественное обсу-
ждение.

Больше всего количество квот увеличится в Цен-
тральном федеральном округе — на 3453, из которых 
2971 квота приходится на Московскую область. Квоту 
для Дальневосточного федерального округа предложе-
но увеличить на 1676. Всего квоты должны вырасти в 
28 регионах.  

Самые большие заявки регионов — на привлечение 
квалифицированных рабочих для крупных и мелких 
промышленных 
предприятий. В Мо-
сковской области 
по квоте планиру-
ется нанять более 
10 тысяч рабочих 
для этих предприя-
тий. Также большие 
заявки регионов 
на привлечение со-
трудников, заня-
тых на горных, гор-
но-капитальных 
и на строительно-
монтажных и ре-
монтно-строительных работах, к примеру, у Амурской 
области — на 7,4 тысячи человек. Кроме того, в этом 
регионе планируется трудоустроить почти четыре ты-
сячи иностранных сотрудников в металлообрабатыва-
ющей и машиностроительной промышленности. И 5,7 
тысячи человек нанять на вакансии операторов, аппа-
ратчиков, машинистов и слесарей-сборщиков стацио-
нарного оборудования. 

«В основном речь идет об узкоспециализированных 
сотрудниках, которых работодатели не смогли найти в 
России», — поясняет независимый эксперт в сфере ми-
грации Вадим Коженов. 

Сотрудники из визовых стран составляют 4,4% от 
всех трудовых мигрантов в России. В основном это гра-
ждане Китая, Турции, Вьетнама, Индии и Сербии. 

Предложенные изменения не увеличивают общий 
объем квот, который на 2023 год составляет 123 943 
разрешений на работу. Проектом приказа 112 038 раз-
решений распределяются между регионами, еще 11 
905 разрешений остаются в резерве.  

Объем квот на привлечение иностранных сотруд-
ников из визовых стран утверждается ежегодно прави-
тельством. Часть квоты распределяется по субъектам 
РФ с учетом их предложений, часть остается в резерве 
для предоставления регионам в случае, если появится 
дополнительная потребность в течение года.  

Солдат 
повзрослеет

По всем правилам закон не имеет обратной 
силы, так что тех, кто до вступления новых 
норм войдет в «штатский» возраст, призвать 

уже не смогут. Будут ждать остальных, тех, кто сей-
час молод и только подступает к верхней призывной 
планке. Однако пойти и отслужить, чтобы обменять 
справку уклониста на красивые и надежные докумен-
ты из военкомата, это очень хорошая идея.

В свою очередь у выпускников школ тоже будет вы-
бор. Кто-то хочет отслужить пораньше. В пользу служ-
бы с 18 лет есть много доводов. С другой стороны, 
кто-то сможет спокойно поступить в хороший инсти-
тут если не с первого, то со второго раза. Будет время 
подождать и хорошо подготовиться к экзаменам в тот 
вуз, где кроме ЕГЭ еще нужно пройти отдельные испы-
тания. Беспокоить выпускников школ военкомат не 
будет.

«Ежегодно около 675 тысяч граждан реализуют 
свое право на отсрочку от призыва на военную службу 
в связи с получением образования, в том числе по про-
граммам общего образования — более 35 тысяч чело-
век и среднего профессионального образования — по-
чти 390 тысяч», — говорится в пояснительной записке.

Теперь же школьнику дадут спокойно доучиться в 
школе, студенту колледжа — в колледже и потом пойти 
в вуз. А государство 
сэкономит на мед-
комиссиях для тех, 
кто прямо сейчас 
служить не пойдет.

«Реализация 
данного предло-
жения позволит 
исключить явку 
школьников и сту-
дентов в военные 
комиссариаты для 
участия в меропри-
ятиях, связанных с 
предоставлением 
отсрочки от призыва на военную службу, — рассказы-
вают разработчики проекта. — В период учебного про-
цесса граждане прибывают в военные комиссариаты, 
как правило, не менее двух раз: для получения направ-
ления на диагностические исследования, а затем на 
медицинское освидетельствование и заседание при-
зывной комиссии».

Отмена медосмотров для призывников, получаю-
щих общее или среднее профессиональное образова-
ние, позволит, по подсчетам разработчиков проекта, 
сэкономить казне 639 миллионов рублей в год. Важ-
ный момент: сами по себе отсрочки на получение об-
разования никто отменять не планирует. Если молодо-
му человеку исполнится, скажем, 23 года, а он все еще 
студент, армия подождет. Но волокиты с оформлением 
отсрочек для студентов, не достигших 21 года, станет 
гораздо меньше. В случае принятия инициативы при-
зывной возраст в 2024 году составит от 19 до 30 лет, в 
2025 году — от 20 до 30 лет, с 1 января 2026 года — от 21 
года до 30 лет.

Напомним, что сейчас проходит весенний призыв. 
Он стартовал  1 апреля. В период до 15 июля в армию 
направят 147 тысяч человек. Наиболее талантливые 
выпускники вузов и студенты, заинтересованные в 
научной работе, могут быть направлены для прохо-
ждения военной службы в научные роты. Такие роты 
появились в 2013 году. В них предоставляется возмож-
ность продолжить заниматься научными исследова-
ниями по выбранным направлениям. Призывники из 
числа кандидатов в сборные РФ по олимпийским ви-
дам спорта направляются в пять спортивных рот.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин собрал предложения по развитию малого 
и среднего предпринимательства

Стимулы для роста
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Михаил Мишустин про-
вел заседание правитель-

ственной комиссии по вопро-
сам развития малого и среднего 
предпринимательства, чтобы 
обсудить дальнейшую страте-
гию поддержки бизнеса. «Важ-
но добиться качественного из-
менения сектора и повышения 
его вклада в макроэкономиче-
ские показатели по стране в це-
лом. Разумеется, с учетом на-
копленного опыта и всех стоя-
щих перед нашей страной вызо-
вов», — подчеркнул он.

За последние четыре года, 
несмотря на вызовы пандемии и 
санкций, количество субъектов 
малого и среднего бизнеса вы-
росло, а численность занятых у 
них по итогам последнего квар-
тала 2022 года превысила 28 
миллионов человек. «В первую 
очередь за счет почти четырех 
миллионов индивидуальных 
предпринимателей и самозаня-
тых, которых сейчас уже свыше 
7,5 миллиона», — сообщил Ми-
хаил Мишустин. Для поддержки 
МСП правительство задейство-
вало комплексную систему мер, 
куда вошли специальные усло-
вия кредитования, гарантии по 

займам, выделение грантов со-
циальным и молодым предпри-
нимателям. В прошлом году по 
льготным ставкам выдано око-
ло 1,2 триллиона рублей креди-
тов. «Также год назад были уси-
лены стимулы для наращивания 
спроса на продукцию предпри-
нимателей. Например, увеличе-
на квота по закупкам госкомпа-
ний — с 20% до 25%. В результа-
те  крупнейшие заказчики 
направили на них свыше семи 
триллионов рублей», — расска-
зал премьер-министр.

Правительство пошло на 
внедрение более гибких нало-
говых режимов для МСП. Авто-
матизированная упрощенная 
система налогообложения рас-
считана на компании и пред-
принимателей с численностью 
сотрудников до пяти человек и 
годовым доходом до 60 миллио-
нов рублей. «Она помогает им 
избавиться от рутины и прак-
тически полностью — от отчет-
ности», — отметил Мишустин. 
Дополнительно освободили от 
НДС организации обществен-
ного питания, если сумма дохо-
дов в год не превышает два мил-
лиарда рублей.

Важным решением предсе-
датель правительства счита-
ет снижение административ-

ной нагрузки. В прошлом году 
действовал мораторий на про-
верки, которые проводили толь-
ко в исключительных случаях. 
«В итоге число таких мероприя-
тий снизилось до историческо-
го минимума — менее 340 тысяч, 
— заявил Мишустин. — Из них в 
отношении МСП — лишь треть. 
Мы рады видеть, что бизнес, со 
своей стороны, подошел к рабо-
те тоже ответственно и добросо-
вестно». Премьер считает, что 
этого удалось добиться в том 

числе за счет переориентирова-
ния контролеров на профилак-
тику — провели более 560 тысяч 
таких визитов, когда предпри-
нимателям помогали, объясня-
ли, как сделать правильно, а не 
штрафовали.

Министр экономического 
развития Максим Решетников 
заявил, что количественно сек-
тор малого и среднего предпри-

нимательства в России вырос. По 
числу субъектов МСП на тысячу 
человек населения наша страна 
находится в числе лидеров. Но 
качественно — по доле ВВП в эко-
номике — ситуация хуже. «У нас 
каждый субъект МСП в России в 
среднем создает пока меньше ра-
бочих мест, меньше добавленной 
стоимости, чем субъект МСП за 
рубежом», — сказал глава мин-
экономразвития.

В этой связи задача следу-
ющего этапа до 2030 года — ис-

пользуя накопленный опыт, 
выйти на качественный рост ма-
лого и среднего бизнеса, прежде 
всего за счет роста уже действу-
ющих предприятий, считает Ре-
шетников. «Для этого необходи-
мы условия, чтобы у нас компа-
нии более активно безболезнен-
но, не боясь, переходили из од-
ной категории в другую: из ИП 
— в микробизнес, из микробиз-
неса — в малый бизнес, из мало-
го — в средний. И дальше не оста-
навливались в среднем бизнесе, 
чтобы у нас статус МСП не был 
панцирем черепахи, который 
в какой-то момент защищает, 
а потом сдерживает», — заявил 
министр.

Минэкономразвития опре-
делило несколько направлений 
работы в следующие годы. Ми-
нистерство предлагает скон-
центрироваться на поддерж-
ке начинающих предпринима-
телей. «Здесь задача — помочь 
пережить первые два года», — 
сказал Решетников. По стати-
стике, в течение первых двух 
лет 51% МСП закрываются из-
за нехватки опыта в ведении 
бизнеса и неправильного рас-
чета ресурсов. Глава МЭР счи-
тает правильным сфокусиро-
ваться на адресной поддержке 
повышения компетенции пред-
принимателей на базе центров 
«Мой бизнес» и цифровой плат-
формы МСП.РФ. «А для начина-
ющих МСП из приоритетных 

отраслей — обеспечить доступ 
к специализированным мерам 
поддержки: гарантии наших га-
рантийных организаций, гран-
ты и льготные займы, которые 
мы предлагаем предоставлять 
в будущем только начинающим 
МСП», — добавил он.

Второе направление — рас-
тущий малый и средний бизнес. 
Большинство субъектов МСП 
не могут перешагнуть катего-
рию микропредприятий, лишь 
3% переходят в категорию ма-
лого бизнеса. Часто, заметил 
Максим Решетников, это дела-
ется специально, происходит 
дробление бизнеса, открытие 
новых субъектов, лишь бы не 
переходить на ступень выше.

К третьему приоритету мин-
экономразвития относит расту-
щий малый и средний бизнес из 
приоритетных отраслей. К ним 
относятся обрабатывающая 
промышленность, информа-
ционные технологии, инжини-
ринговые центры, малые техно-
логические компании, туризм. 
Это отрасли, пояснил министр, 
которые, как правило, ориен-
тированы на обеспечение рас-
тущего внутреннего спроса, в 
них сосредоточены квалифи-
цированные рабочие места, вы-
сокая добавленная стоимость, 
зарплаты выше среднего уров-
ня. «Доля таких компаний в сек-
торе МСП должна расти и здесь 
необходимо сфокусировать 
наиболее ресурсоемкие меры 
поддержки», — полагает Решет-
ников.

Еще одно предложение — со-
здание новой категории бизне-
са — МСП+. Это юридические 
лица, которые выросли из сред-
них предприятий и продолжают 
развиваться. «Они не всегда и 
не сразу приживаются в сегмен-
те крупного бизнеса, некоторые 
все-таки потом возвращаются в 
периметр МСП», — сказал глава 
минэкономразвития.

Выслушав все соображе-
ния от участников заседания, 
Михаил Мишустин предложил 
дискуссию продолжить и про-
вести стратегическую сессию 
по развитию малого и среднего 
предпринимательства. «Совсем 
откровенно, открыто об этом 
поговорить — более детально и 
в более широкой аудитории», — 
заметил он.  

ПЛАНЫ 

Бизнес 
уведомят 
об исключении 
из реестра 
МСП

СПИСОК
ПОЖЕЛАНИЙ
Екатерина Свинова

Предпринимателей будут уве-
домлять об исключении из 
реестра малого и среднего 
предпринимательства (МСП) с 
помощью сервиса «Госуслуги», 
следует из письма Федераль-
ной налоговой службы (ФНС), 
направленного на запрос члена 
Комитета Госдумы по бюджету 
и налогам Айрата Фаррахова.

«Минцифры России уве-
домит юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринима-
телей, ИНН которых содержит-
ся в поступившем от ФНС Рос-
сии  перечне, через единый пор-
тал с использованием режима 
адресных оповещений в срок до 
30.07.2023 (далее — ежегодно)», 
— говорится в письме. По сло-
вам Фаррахова, к нему дважды 
обращались предпринимате-
ли  с тем, что они очень поздно 
узнавали о том, что они исклю-
чены из реестра. 

«Мы знаем, что включение 
в реестр в общем-то дает целый 
ряд преимуществ бизнесу:  и по 
льготам, и по кредитам и так да-
лее. Они могут быть исключены 
из списка даже за то, что не по-
дали какие-то сведения, инфор-
мацию и так далее», — отметил 
парламентарий.

Ничего, кроме одобрения, 
это вызвать не может, выска-
зался о нововведении Упол-
номоченный при президенте 
России по защите прав пред-
принимателей Борис Титов. Он 
добавил, что раз предпринима-
телям будут своевременно об 
этом сообщать, то у них будет 
возможность исправить ситу-
ацию, если произошло недо-

разумение. «Собственно, и 
создание реестра МСП в свое 
время стало реализацией на-
шей давней инициативы. Потом 
его начали обновлять не раз в 
год, а ежемесячно, что сильно 
улучшило комфорт для пред-
принимателей, ведь участие в 
реестре напрямую связано с 
предоставлением льгот», — по-
яснил бизнес-омбудсмен. По 
сути, это станет новой фазой 
тех удобств, которые «несет с 
собой цифровизация», уточнил 
Титов.

Предпринимателей исклю-
чают из реестра МСП довольно 
часто, причин для этого мно-
жество, включая технические 
ошибки, говорит директор мо-
сковского офиса CPO Group, 
эксперт по правовой защите 
бизнеса МГО «ОПОРА России» 
Лариса Науменко.

По ее словам, исключение 
из реестра влечет для бизне-
са массу неблагоприятных по-
следствий: лишение налоговых 
льгот, отказ в предоставлении 
субсидий, грантов, льготных 
кредитов и иных мер поддерж-
ки. При этом предпринима-
тель может длительное вре-
мя не знать об исключении из 
реестра и утрате статуса субъ-
екта МСП. Уведомлений от го-
соргана он не получает, само-
стоятельно не отслеживают 
свое нахождение в реестре, а в 
итоге теряет драгоценное вре-
мя и право на государственную 
поддержку бизнеса. «Предпри-
нимателям важно узнавать об 
исключении из реестра в мак-
симально короткие сроки, что-
бы оперативно предпринимать 
меры для исправления ситуа-
ции», — отметила она.

Но новый порядок не гаран-
тирует, что проблема будет 
полностью устранена, полагает 
эксперт. Однако многие пред-
приниматели получат уведом-
ления и будут владеть ситуа-
цией. Такая практика поможет 
бизнесу быстро восстанавли-
вать утерянный статус и сохра-
нять меры господдержки.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Айсеном Николаевым 
ситуацию в Якутии 

В пользу республики

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин про-
вел рабочую встре-
чу с главой Респуб-
лики Саха (Якутия) 
Айсе ном Никола-
евым. 

Путин поинтере-
совался, как удает-

ся властям республики доби-
ваться хороших показателей 
прироста населения. Никола-
ев сообщил, что по рождаемо-
сти в регионе всегда была хоро-
шая динамика, но многие уез-

жали. А сейчас, по его словам, 
люди перестали уезжать. «Сего-
дня нас уже 996 тысяч по нача-
лу этого года, и мы очень ожи-
даем, что в этом году, наверное, 
все-таки миллионного жите-
ля достигнем», — рассказал он. 

Кроме того, в Якутии действу-
ют дополнительные меры под-
держки семьи и материнства. 
«Я своим решением всем де-
тям, которые родились в Яку-
тии в прошлом году, по образу 
материнского капитала сделал 

капитал в 100 тысяч рублей», — 
рассказал глава региона. Он от-
метил, что мера оказалась попу-
лярной среди жителей Якутии и 
молодые семьи попросили ее 
продолжить. 

Путин также попросил обра-
тить внимание на рынок труда 
в регионе. «У нас, к сожалению, 
по безработице за последние 
годы было за 7 процентов, мы 
ее сократили, сейчас она чуть 
больше 6 процентов», — расска-
зал Николаев. Он также сооб-
щил, что сегодня промышлен-
ность Якутии растет быстро и 
большой спрос на рабочие спе-

циальности, инженерные спе-
циальности. Президент в от-
вет заявил, что у региона хоро-
шие инвестиционные програм-
мы. «Многие компании готовы 
вкладывать и вкладывают уже. 
Это, думаю, будет менять ситу-
ацию с безработицей в лучшую 
сторону», — заметил  Путин. Ни-
колаев считает, что главная за-
дача Якутии — быть крепким 
экономическим тылом государ-
ства, как это всегда было в исто-
рии.    

Айсен Николаев доложил президен-
ту о социально-экономической 
ситуации в регионе.

Михаил Мишустин ознакомился с продукцией МСП в московском технопарке «Калибр».

А К Ц Е Н Т

По числу субъектов МСП на тысячу 
человек населения наша страна 
находится в числе лидеров

А К Ц Е Н Т

Якутии нужно сохранить меры 
поддержки семей, чтобы и дальше 
был естественный прирост населения

Бизнесменов 
исключают 
из реестра МСП 
довольно часто, 
причин для этого 
множество, 
но бывают 
и просто 
технические 
ошибки

Отсрочки на полу-
чение образова-
ния останутся в 
силе, но волокиты 
с их оформлением 
станет меньше

Больше всего 
мигрантов плани-
руют привлечь 
промышленные 
и добывающие 
предприятия 

— Читайте также: Эксперты 
оценили перспективы открытия 
россиянами своего бизнеса 
в ближайшие годы
rg.ru/art/2567605
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БЕЗОПАСНОСТЬ

БЕСПИЛОТНИКОВ BAYRAKTAR У КИЕВА 
ПРАКТИЧЕСКИ НЕ ОСТАЛОСЬ
Юрий Гаврилов

Н
а Западе вынуждены при-
знать: ударные беспи-
лотники Bayraktar ТB2, 

которые Турция передала Укра-
ине, оказались уязвимы перед 
российскими средствами про-
тивовоздушной обороны и ра-
диоэлектронной борьбы и в на-
стоящее время практически 
полностью уничтожены.

Эксперт в области беспилот-
ных и роботизированных воен-
ных систем Центра военно-мор-
ского анализа (CNA) Сэмюэл 
Бендетт так объяснил амери-
канскому новостному порта-
лу Business Insider проблемы с 
Bayraktar ТB2 на Украине: «Бу-
дучи относительно медлен-
ным и низколетящим БПЛА, он 
может становиться целью для 
перечня хорошо организован-
ных систем ПВО». 

По словам Бендетта, этот 
ударный беспилотник хорошо 
работает, когда против него не 
направлены сложные проти-
вовоздушные средства и элек-
тронные орудия. «С тех пор как 
российские военные смогли 
действовать сообща, им удалось 
сбить множество TB2», — отме-
тил эксперт. 

Он сделал вывод, что воору-
женные силы Украины лиши-
лись важного стратегического 
ударного средства. А оставшие-
ся у ВСУ Bayraktar ТB2, скорее 
всего, задействуют для наблю-
дения и разведки. 

Ждать их применения в бою, 
по мнению Бендетта, не стоит. 
Тем более что, по имеющимся 

у эксперта данным, на этих вер-
сиях турецких беспилотников 
может стоять продвинутая оп-
тика и сенсоры. Такие усовер-
шенствования позволяют ис-
пользовать Bayraktar для наве-
дения атак других дронов. При 
этом сам ТВ2 остается вне зоны 
досягаемости российских си-
стем ПВО и РЭБ.

Возможно, именно с этими 
обстоятельствами связан тот 
факт, что из Киева пока не зву-
чал отказ от принятого ранее 
решения построить на Украине 
завод по производству ТВ2.

По оценке Бендетта, Киеву в 
общей сложности передали око-
ло полсотни таких беспилотни-
ков. У замглавкома ВКС России 
генерал-лейтенанта Андрея Де-
мина несколько иные данные. 

10 апреля нынешнего года он 
сообщил в интервью «Красной 
звезде», что наши системы про-
тивовоздушной обороны уни-
чтожили на Украине более сот-
ни Bayraktar. 

Генерал также подчеркнул, 
что принципиальных разли-
чий в борьбе с беспилотниками 
типа американских RQ-4 Global 
Hawk, MQ-9 Reaper и Bayraktar 
практически нет. В отличие от 
противодействия современной 
пилотируемой авиации.

Характерно, что оценки 
Сэмюэла Бендетта по Bayraktar 
во многом совпадаю с теми, что 
этот беспилотник получил от 
российских военных экспертов. 

К примеру, член Изборского 
клуба Владислав Шурыгин еще 
в октябре прошлого года гово-
рил, что ТВ2 при всех его поло-

жительных качествах слишком 
дорогая и тяжелая машина. Она 
эффективна по большей части 
там, где ПВО носит очаговый 
или зачаточный характер. 

К тому же приличный по раз-
мерам Bayraktar является от-
личной мишенью. Беспилотник 
хорошо видно в небе и легко 
можно перехватить. 

Там, где используется нор-
мальная система противовоз-
душной обороны, по словам 
Шурыгина, ТВ2 летают скромно 
и не показывают выдающихся 
результатов. Это как раз харак-
терно для ситуации с примене-
нием ВМУ Bayraktar в зоне спе-
циальной военной операции.  

В целом, сделал вывод рос-
сийский военный эксперт, наде-
жды, которые возлагала Украи-
на на Bayraktar, и деньги, кото-
рые она на него потратила, себя 
не оправдали.

В том же духе высказывал-
ся и редактора журнала «Арсе-
нал Отечества» Алексей Леон-
ков. Он, в частности, обратил 
внимание на тот факт, что TB2 — 
цель, которую легко обнаружи-
вают и успешно сбивают рос-
сийские средства ПВО. 

«Об этом говорилось изна-
чально — и в сирийском кон-
фликте, и в Ливии. Bayraktar 
TB2 эффективно работает про-
тив партизан, против боевиков, 
против любых иррегулярных 
формирований либо в том слу-
чае, когда средства ПВО были 
уничтожены — как в Нагорном 
Карабахе. Против регулярной 
настоящей армии он бесполе-
зен», — заявил эксперт.   

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЕСЛИ БЫ ВРАГ ГОТОВИЛСЯ К НАСТУПЛЕНИЮ, 
ЭКОНОМИЛ БЫ БОЕПРИПАСЫ
Андрей Гурулев,
член Комитета Государственной Думы 
по обороне, генерал-лейтенант

Враг сегодня старается работать против нас 

комплексно. По одному из наших командных пунктов 

били двумя ракетами Storm Shadow в основание зда-

ния. В то же время четыре реактивных снаряда 

Himars ложились сверху. Хорошо, что это оказался 

ложный объект. Количество применения именно вы-

сокоточного оружия со стороны противника сейчас 

кратно возросло. Наши силы стараются, перемеща-

ются, все видят, знают. Самое главное, что наши пэвэ-

ошники учатся, сегодня уже понимают, как надо ра-

ботать с ракетами Storm Shadow, опыт передается по 

всем войскам.

Отдельные попытки проверки устойчивости нашей 

обороны, конечно, дают результат. Наши войска по 

этому поводу неплохо тренируются, враг несет при-

личные потери. Когда в прессе рассказывают о якобы 

их  тактике «тысячи уколов», то, на мой взгляд, это 

полнейшая бестолковость. Эта тактика ведет к огром-

ным потерям. Но если врагу это выгодно, то хорошо. 

Не хочу осуждать, говорить об их моральных принци-

пах, там клейма ставить негде.

Сегодня враг пытается повредить наши минные поля. 

К сожалению, много сухой травы, пускают палы. Тро-

тил не взрывается, но просто горит, как парафиновая 

свеча. Мы тоже пускаем палы, накрываем врага, 

когда он пытается тушить. По выжженной степи ведь 

очень хорошо видно каждую точку.

Является ли все происходящее предвестником контр-

наступления? Надо понимать, что пока мы не видели в 

действии западные танки и что-то еще из поставленно-

го Киеву. Но основную часть поставленного оружия 

все-таки видели: Storm Shadow, Himars, артиллерию… 

У них много боеприпасов. По количеству обстрелов 

видно, что в них у противника нет недостатка. Если бы я 

готовился к наступлению, то где-то бы явно экономил.

Количество беспилотных летательных аппаратов у 

врага большое. Мы в вопросе средств РЭБ (радио-

электронной борьбы. — Прим. «РГ») подтянулись, но 

на всем протяжении линии боевого соприкоснове-

ния пока не можем их использовать. Борьба с беспи-

лотниками обрела новый уровень, мы видим работу 

малых ударных БПЛА, они пытаются соорудить что-

то типа наших «Гераней». Но применение врагами 

беспилотников пока великого результата не дало.

В то же время высокоточными ударами, которые мы 

последние дней 10 наносим по всей территории 

Украины, по данным наших ребят, которые обычно за 

«ширмой», мы очень неплохо отработали. В Хмель-

ницком поражены объекты энергетики, склады, пунк-

ты управления. При таком подавлении резервов и баз 

материально-технического обеспечения можно схо-

дить, конечно, в контратаку, но далеко не факт, что 

это будет эффективно.

У нас самые тяжелые направления — Белгородская и 

Брянская области. Это нам показала жизнь. У нас в 

резерве находятся те, кто служил в пограничных вой-

сках. Не надо объявлять мобилизацию, а надо со-

здать условия, чтобы люди вернулись.

Мы же сейчас набираем контрактников в Вооружен-

ные силы. А что нам мешает сделать то же самое в по-

граничной службе? Ничего не мешает. Люди уже обу-

ченные есть.

На это нужно время, но надо начинать действовать. А 

если просто бояться, что у нас ничего не получится, 

то это и есть самое страшное. Такие сомнения надо 

отмести.

Повальное минирование — не лучший вариант, но 

участки потенциального прорыва на границе надо ми-

нировать. Там, где противник прорвался в Белго-

родской области, вокруг все было заминировано, 

кроме дороги, где они прошли. Там инженеры пора-

ботали достойно, но перекрыть надо было не только 

минные дорожки, а полностью поле, поставить управ-

ляемые поля, они бы моментально громыхнулись.

Еще такой момент - после начала открытого проти-

востояния между Россией и Западом было сказано 

много слов про то, что благодаря этим действиям РФ, 

украинцы якобы сплотились и стали наконец-то еди-

ной нацией. В реальности, не надо путать коллектив-

ную симптоматику аффективных психических 

расстройств с формированием этнической идентич-

ности. Последнее занимает даже не годы, а поколе-

ния, и требует совсем других декораций.

По разным источникам, количество погибших со сто-

роны киевского режима на поле боя превышает 250 

тысяч человек, но скорее всего существенно выше. 

Количество умерших после или неспособных вер-

нуться в строй в 3-4 раза больше.

При переводе в сопоставимые значения, с поправкой 

на общую численность и численность поколения 18-

45 лет (основной детородный возраст), значимость 

потерь киевского режима нужно пересчитывать крат-

но. По имеющимся оценкам, сейчас на территории 

подконтрольной Киеву проживает менее 15 млн. че-

ловек, уж очень много беженцев. При любых раскла-

дах, значительная часть из уехавших не вернётся.

Подготовил Иван Петров

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе разведки расчеты беспилотников «Орлан-30» обнаружили диверсионную группу ВСУ, которую затем уничтожили артиллеристы 120-мм десантных самоходных орудий 2С9 «Нона».

Наши силы ПВО научились сбивать дальнобойные ракеты, в том числе из зенитных ракетных комплексов «Бук-М2».

МИНОБОРОНЫ

НАША АРМИЯ УДАРИЛА ПО АЭРОДРОМАМ ПРОТИВНИКА

Юрий Гаврилов

Р
оссийские военные 
продолжают уничто-
жать военную инфра-
структуру Украины в 
тыловых районах стра-
ны. Наличие баллисти-
ческих и крылатых ра-
кет, а также ударных 
беспилотников и дро-

нов-камикадзе, способных на 
многокилометровые перелеты, 
гарантирует поражение важных 
объектов ВСУ даже в удаленных 
областях страны.

Это вчера подтвердила оче-
редная атака на вражеские авиа-
части. Официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков сообщил, что в ночь на по-
недельник Вооруженные силы 
РФ нанесли групповой удар вы-
сокоточным оружием большой 
дальности воздушного базиро-
вания по объектам противника 
на аэродромах.

«Цель удара достигнута.
Все назначенные объекты 

уничтожены. В результате удара 
поражены командные пункты и 
радиолокационные посты, а так-
же авиационная техника, храни-
лища с вооружением и боепри-
пасами ВСУ», — проинформиро-
вал генерал.

Адреса наших ночных атак 
он не раскрывал. Но о некото-
рых можно судить по кратким 
комментариям представителей 
украинских властей и очевид-
цев этих ударов.

Один из них рассказал ТАСС, 
что в Киеве «дым виден со сто-
роны аэропорта Жуляны». Дру-
гой уточнил, что в городе про-
звучало более десяти взрывов.

«Ночью зафиксированы уда-
ры по объектам Хмельнитчины. 
Один из них — военный. Выведе-
но из строя пять летательных 
аппаратов, начаты работы по 
ремонту взлетно-посадочной 
полосы.

На данный момент продол-
жаются работы по локализа-
ции пожаров на складах го-
рюче-смазочных материалов 
и хранения боевых материаль-
ных ценностей», — проинфор-
мировала пресс-служба Хмель-

ницкой областной государ-
ственной администрации.

Похоже, досталось не только 
аэродромам. Так, о повреждении 
одесской гавани сказала офици-
альный представитель опера-
тивного командования «Юг» Во-
оруженных сил Украины Ната-
лья Гуменюк.

«В портовой инфраструкту-
ре вспыхнул пожар. На этот раз 
пострадала портовая инфра-
структура именно Одессы», — 
процитировало ее слова издание 
«Украинская правда».

Известно, что сирена трево-
ги ночью в понедельник звучала 
по всей территории Украины. А 
информация о взрывах прихо-
дила из Винницкой, Житомир-
ской, Киевской, Кировоград-
ской, Львовской, Одесской, Пол-
тавской, Черниговской и Хмель-
ницкой областей.

На линии боевого соприкос-

новения тоже было жарко. О 
наиболее важных событиях в 
зоне специальной военной опе-
рации за последние сутки стало 
известно из сводки Миноборо-
ны России.

По словам генерала Конашен-
кова, на Купянском направлении 
СВО группировка войск «Запад» 
во взаимодействии с авиаци-
ей нанесла удары по позициям 
противника в районах Новом-
лынска, Кисловки и Глушковки 
Харьковской области, а также у 
Стельмаховки в ЛНР. 

«В районах населенных пунк-
тов Синьковка Харьковской об-
ласти и Розовка Луганской На-
родной Республики пресечены 
действия двух украинских ди-
версионно-разведывательных 
групп. За сутки уничтожено до 
65 украинских военнослужа-
щих, три автомобиля, а также 
гаубицы Д-20 и Д-30», — доложил 
Конашенков.

Много людей и техники про-
тивник по-прежнему теряет на 
Донецком направлении, где дей-
ствует группировка войск «Юг». 
Там в течение суток командова-
ние ВСУ не досчиталось до 145 
украинских военнослужащих, 
двух бронемашин, двух пикапов 
и гаубицы Д-30.

Кроме того, под Орловкой в 
ДНР была уничтожена радио-

локационная станция контрба-
тарейной борьбы AN/TPQ-50 
производства США. А у Макси-
мильяновки — два склада с бое-
припасами 79-й десантно-штур-
мовой бригады ВСУ.

Такой же склад наши военные 
ликвидировали около Отрад-
ного в Донецкой Народной Рес-
публике.

В районе населенного пункта 
Берислав Херсонской области 
они поразили ангар с вооруже-
нием и военной техникой 126-
й бригады территориальной 
обороны. А в Авдеевке в Донец-
кой Народной Республике — ко-
мандно-наблюдательный пункт 
подразделения и склад ракет-
но-артиллерийского вооруже-
ния 110-й механизированной 
бригады ВСУ.

Российские средства проти-
вовоздушной обороны в тече-
ние суток перехватили три кры-
латые ракеты Storm Shadow и 13 
реактивных снарядов системы 
залпового огня HIMARS.

На территории Донецкой и 
Луганской народных республик, 
а также в Запорожской области 
были уничтожены 14 вражеских 
беспилотников.    

А К Ц Е Н Т

В результате удара поражены командные 
пункты и радиолокационные посты, 
а также авиационная техника, хранилища 
с вооружением и боеприпасами ВСУ

АРСЕНАЛ

ЗОНТИК НА ТАНКЕ ПРОТИВ РАКЕТ

Сергей Птичкин

М
ногие обращали внима-
ние, что танки, действу-
ющие в зоне СВО, обо-

рудованы навесами над баш-
нями, напоминающими то ли 
зонтик, то ли крышу. Выглядит 
бронемашина с таким козырь-
ком не совсем по-боевому. Од-
нако именно такие кустарные 
самоделки обеспечивают не-
плохую дополнительную защи-
ту против самых современных 
противотанковых ракет типа 
Javelin.

 Конечно, конструкторы не-
престанно думают, как повы-
сить живучесть своей техники. 
Но иногда решение, не требую-
щее отлагательств, принимает-
ся здесь и сейчас. И оно часто 
оказывается оптимальным. В 
частности, зонтичная защита 
оказалась эффективной против 
небольших гранат и бомб, сбра-
сываемых с беспилотников. И 
ей сейчас активно пользуются 
не только танкисты, но и, к при-
меру, артиллеристы.

Когда появилась первая 
зонтичная защита? Считает-
ся, что 80 лет назад. Советские 
летчики 5 июля 1943 года перед 
самым началом Курской битвы 
обрушили на немецкие танки 
град небольших кумулятив-
ных бомб инженера Ларионова 
ПТАБ-2,5-1,5. Эффект был по-
трясающий. При весе 2,5 кг эти 
бомбочки пробивали крыши 
всех немецких танков. Всего 
за Курскую битву на технику 
противника было сброшено 
500 тысяч этих изделий. Неко-
торые военные историки счи-

тают, что большинство немец-
ких «Пантер» в районе Прохо-
ровки были сожжены именно 
ПТАБ-2,5-1,5. 

Впрочем, немецкие танки-
сты быстро нашли эффектив-
ное противоядие. Сверху всех 
танков сооружались специаль-
ные зонты из подручных мате-
риалов. Попадая в них, бомбоч-
ки взрывались и особого вреда 
танкам уже не причиняли.

Точно так же наши танки-
сты в боях за Берлин, где было 
особенно много фаустпатрон-
щиков, наваривали на корпуса 
своих машин обычные кроват-
ные панцирные сетки. Взрыв 
фаустпатрона, врезавшегося в 
них, происходил до контакта с 
броней, и танк оставался цел.

Долгое время даже профес-
сиональные КБ не сбрасыва-
ли со счетов зонтичную защи-
ту. В начале 1960-х предпола-
галось принять на вооружение 
сетчатый зонт, который должен 
был крепиться к стволу пушки 
танков Т-55 и Т-62, обеспечивая 
дополнительную защиту лобо-
вой проекции от кумулятивных 
снарядов и ракет.

Впрочем, эксперты уверены, 
что для защиты от высокотех-
нологических видов противо-
танкового оружия нужны систе-
мы, также основанные на высо-
ких технологиях. В частности, 
комплексы активной защиты. 
У нас их существует несколько 
типов. Они недешевы, но имен-
но сейчас войскам остро необ-
ходимы, так как эффективны 
против всех существующих 
ныне противотанковых управ-
ляемых ракет

Сорок лет назад, в 1983 
году, в нашей стране на воору-
жение приняли танк Т-55АД, в 
конструкции которого впервые 
в мире использовали комплекс 
активной защиты «Дрозд». Он 
надежно защищал переднюю 
проекцию от поражения всеми 
типами управляемых противо-
танковых ракет. 

В конце 1980-х появилась 
более совершенная «Арена». 
Сейчас ее значительно усовер-
шенствовали и, как сообща-
лось в СМИ, уже ставят на танки 
«Прорыв». Есть еще более про-
двинутый «Афганит». Он стоит 
на «Армате». Возможно, этот 
самый современный в мире 
комплекс активной защиты бу-
дут ставить и на те танки, что 
участвуют в спецоперации.

Для усиления противокуму-
лятивной защиты, наверное, 
имеет смысл вернуть динамиче-
скую защиту «Контакт-1». Внеш-
не она представляла из себя не-
большие металлические коро-
бочки, которыми обвешивали 
броню танков. Сейчас танки за-
щищают более совершенные 
«Контакт-5» и «Реликт». Но 
изюминка «Контакта-1» в не-
большом размере его противо-
кумулятивной коробочки. Ее 
можно прикрепить куда угодно. 
И вполне возможно башню танка 
так залепить всеми видами «Кон-
тактов» и «Реликтом», что пят-
нышка голой брони не останется. 

Извечное противоборство 
снаряда и брони продолжает-
ся. И у нас над защитой броне-
техники сегодня работают как 
тыловые оборонные КБ, так и 
фронтовые умельцы.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Такие самодельные зонтики над башней защищают даже старые танки.
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У нас над повышением защиты 
бронетехники работают 
как тыловые оборонные КБ, 
так и фронтовые умельцы
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ТЕХНОЛОГИИ Почему 
маркетплейсы стали 
лидерами в производстве 
роботов

Роботяга

Дмитрий Бевза

Мировой рынок логистических и складских роботов 
растет со скоростью 24,66% в год и к 2030 году достиг-
нет 85,03 млрд долларов.

Такие данные содержатся в исследовании Data 
Bridge Market Research. Однако даже эти цифры не 
дают представления о том, сколько денег сегодня при-
носят складские роботы. Исследование рассматривает 
лишь коммерческий рынок логистических роботов без 
учета ключевых игроков рынка, какими сегодня стали 
маркетплейсы.

Amazon, Alibaba и несколько других крупных мар-
кетплейсов разрабатывают и производят складских 
роботов для своих потребностей самостоятельно. Рос-
сийские маркетплейсы также активно работают над 
автоматизацией складов. Так, в мае 2023 года «Ян-
декс» открыл центр по созданию складских роботов 
для «Яндекс Маркета». У компании уже есть два вида 
роботов — инвентаризатор Spectro и транспортиров-
щик Motus. Роботы используют программное обес-
печение «Яндекса» и работают на крупнейшем логи-
стическом объекте маркетплейса в подмосковном 
Софьине. Как утверждают в «Яндексе», робот Spectro 
за 1,5 часа проводит инвентаризацию склада, на кото-
рую команда из пяти сотрудников потратила бы около 
четырех недель.

Другой крупный игрок российского ретейла Ozon 
также инвестирует в автоматизацию своих складских 
комплексов. Отдельная команда из Ozon Tech разраба-
тывает системы управления конвейерами и программ-
ное обеспечение для них. «Ежедневно на складах Ozon 
по всей стране распределяют более 3,7 млн товаров, 
и автоматизированные конвейерные ленты помога-
ют перемещать товары по логистическому центру, а 
5D-сканеры и сортеры распределяют собранные зака-
зы по направлениям доставки и более чем 800 маршру-
там», — заявили «РГ» в Ozon.

Несмотря на то что в медиа и соцсетях все внимание 
на себя переключили эффектные антропо- и биоморф-
ные роботы хронически убыточной компании Boston 
Dynamics, сегодня главные деньги робототехники 
сконцентрированы в разработке и производстве спе-
циализированных промышленных и складских рабо-
тах — не поражающих воображение автономных плат-
формах и манипуляторах, использующих сложнейший 
софт, компьютерное зрение и другие технологии ис-
кусственного интеллекта.

Аналитик агентства MForum Analytics Алексей Бой-
ко считает, что направление складских роботов и в це-
лом автоматизации складской логистики — сегодня 
одно из наиболее перспективных и востребованных в 
мире, но отмечает, что в России этот сегмент пока от-
стает от лидеров. «Можно вспомнить о сотнях тысяч 
роботов, уже сейчас работающих на складах Amazon 
и робоскладах ряда других компаний», — отмечает 
Бойко.

Пионером автоматизации складов действительно 
считается крупнейший мировой маркетплейс Amazon. 
Во многом это обусловлено высокой стоимостью ра-
бочей силы и значительным количеством людей, заня-
тых на его складах. Согласно последним данным Бюро 
статистики труда, в марте 2023 года в США на склад-
ских работах было задействовано почти 2 млн чело-
век со средней зарплатой 920 долларов в неделю. При 
этом Amazon является одним из крупнейших работо-
дателей в этой сфере. Еще в марте 2012 года Amazon 
приобрел компанию Kiva Systems (сейчас Amazon 
Robotics) за 775 млн долларов. В то время это было вто-
рое по величине приобретение Amazon. А уже к 2019 
году на складах Amazon работало более 200 тысяч ро-
ботов. Сегодня же общее количество роботов Amazon 
Robotics оценивается в 520 тысяч.

Однако робототехнической революции на складах 
способствовало не только желание маркетплейсов со-
кратить издержки на зарплату персонала. Одним из ве-
дущих драйверов роста рынка автоматизации складов 
стал бум розничной электронной коммерции и ста-
бильный многолетний тренд на рост доли онлайн-по-
купок. По данным аналитической компании Statista, 
глобальные розничные онлайн-продажи к 2025 году 
достигнут 7 трлн долларов, и те торговые компании, 
которые смогут успешно перейти на цифровые техно-
логии в том числе и в логистике, станут главными бене-
фициарами этого бума.

По словам Динг Хонгвей, гендиректора Cainiao 
Technology (логистической дочки Alibaba), сбои в 
глобальной цепочке поставок во время эпидемии 
COVID-19 показали необходимость создания эффек-
тивной и надежной логистической цепочки поставок, 
которая способна противостоять разнообразным не-
благоприятным внешним факторам.

Роботизированные склады смогли избежать закры-
тия во время эпидемии ввиду небольшого количества 
сотрудников и при этом более эффективно справляют-
ся с постоянно возрастающим потоком товаров. Так, 
например, Cainiao использует искусственный интел-
лект, облачные технологии и автоматизацию скла-
дов для поддержки экспоненциального роста спроса и 
объема посылок во время глобальных торговых фести-
валей типа «Дня холостяка» в Китае или рождествен-
ских распродаж в США и Европе. Возможность справ-
ляться с быстро меняющимся товарным потоком под-
держивается интеллектуальными логистическими ре-
сурсами, ключевым элементом которой являются ав-
тономные мобильные складские работы.

При этом эксперты не считают необычным тот 
факт, что лидерами в области логистической робото-
техники и автоматизации складов стали маркетплей-
сы, а не специализированные конструкторские бюро 
промышленных компаний.  Главным трендом совре-
менной отечественной робототехники станет замена 
зарубежных продуктов на собственные. Сегодня у рос-
сийских компаний есть все для этого необходимое.  

СТАТИСТИКА Предприниматели назвали самые популярные платформы для бизнеса

Два против одного
Олег Капранов

О
прос предпринимателей 
и потребителей, исполь-
з у ю щ и х  п л а т ф о р м ы 

e-commerce, позволил выявить 
топ платформ, на которых пред-
приниматели ведут свой биз-
нес. В числе лидеров оказались 
«Авито», Ozon и «Яндекс Мар-
кет». В качестве определяющих 
факторов были названы ком-
мерческая эффективность, на-
личие активной аудитории и 
социальная ответственность 
компаний.

Как правило, предприни-
матели используют несколь-
ко онлайн-платформ для ве-
дения бизнеса. Этим обуслов-
лено пересечение в процентах 
голосов. Однако большинство 
опрошенных Российской ассо-
циацией электронных комму-
никаций (РАЭК) предпочитают 
развивать бизнес на «Авито», 
таковых оказалось 77%. На вто-
ром месте расположился Ozon — 
64%. Замыкает тройку лидеров 
«Яндекс Маркет» с результа-
том почти в 62%. В числе отста-
ющих оказались Wildberries, 

предпочтение которому отдали 
57% опрошенных, и «СберМе-
гаМаркет» с 39%.  По данным 
Forbes, в топ-10 самых дорогих 
компаний Рунета входят всего 
три маркетплейса: Wildberries, 
OZON и «Авито». Причем стои-
мость Wildberries (9,8 млрд дол-
ларов) выше, чем совокупная 
стоимость двух других компа-
ний — OZON (5,2 млрд долларов) 
и «Авито» (2,4 млрд долларов).

Для дополнительного раз-
вития бизнеса предпринимате-
ли чаще всего используют соц-
сети, стриминги и месседжеры 
— 95,2% опрошенных. Следу-
ющими по популярности ста-
ли платформы онлайн-коммер-
ции, причем платформы объяв-
лений используют чаще, неже-
ли маркетплейсы — 93,5% про-
тив 81,5%. 

Здесь царит двоевластие. 
Если «Авито» лидирует по та-
ким параметрам, как конвер-
сия, самая низкая стоимость 
лида и возможности продви-
жения, то Wildberries вызыва-
ет наибольший интерес из-за 
максимального процента ауди-
тории, мотивированной на по-
купку.  

Не менее важными фактора-
ми для бизнеса стали инстру-
менты для аналитики и продви-
жения. Крайне значимой оказа-
лась и доставка — здесь лидером 

оказался Wildberries: 69,5% по-
требителей довольны работой 
доставки Wildberries (поста-
вили оценки «4» и «5»). Почти 
столько же — 68,9% — довольны 
доставкой OZON. Тройку лиде-
ров замыкает «Яндекс Маркет» 
с результатом в 53%.

Те же лидеры оказались и в 
еще одном, менее очевидном 
рейтинге — социальной ори-
ентированности. Лучше всего 
представители электронной 
коммерции информирова-
ны о социальных инициативах 
«Авито», среди них безвозмезд-
ная передача вещей с помощью 
платформы и сотрудничество с 
«ЛизойАлерт». Также они хоро-
шо информированы о дополни-
тельных социальных скидках 
Wildberries и программе «Ozon 
Забота». 

«Благотворительные и соци-
альные механики усиливают во-
влеченность пользователей. А с 

запуском механики «Знак до-
бра» на объявления с соответ-
ствующим бейджем стали чаще 
переходить покупатели», — от-
метили в «Авито».

По словам главы Ассоциа-
ции компаний интернет-тор-
говли (АКИТ) Артема Соколо-
ва, то обстоятельство, что опра-
шиваемые смотрят не только на 
размеры комиссий, но и на дру-
гие  факторы, говорит о том, на-
сколько высока конкуренция на 
этом рынке.  «Онлайн-платфор-
мам приходится соревноваться. 
В конечном итоге это и позитив-
но отражается на потребителях, 
и обеспечивает развитие этого 
сегмента интернет-торговли», — 
пояснил он.  

РЕШЕНИЕ 

Россия откроет 
новый канал 
экспорта 
аммиака

НА ПОЧВЕ 
УДОБРЕНИЯ
Татьяна Карабут

Уже до конца этого года должен 
заработать экспортный терми-
нал по перевалке удобрений в 
Тамани. Он сможет заместить 
неработающий из-за боевых 
действий аммиакопровод То-
льятти — Одесса.

Новый терминал в Тама-
ни, видимо, откроется в срок: 
до конца 2023 года. Эта дата 
обозначена в «дорожной кар-
те» проекта, утвержденной 
кабмином. О скором запуске 
«первого специализирован-
ного терминала для перевалки 
аммиака на территории совре-
менной России» в интервью 
Reuters рассказывал и генди-
ректор «Уралхима» (который 
занимается проектом) Дмит-
рий Коняев.

Аммиакопровод остано-
вил свою работу после начала 
СВО. Часть трубы проходит по 
территории Украины вблизи 
боевых действий. Между тем 
возобновление работы амми-
акопровода является одним из 
условий продления зерновой 
сделки со стороны России. На 
днях официальный представи-
тель МИД России Мария Заха-
рова заявила о готовности Рос-
сии запустить аммиакопровод. 
Но, по ее словам, Украина тор-
мозит с решением почти год.

«Голодающие в Африке их не 
интересуют. Как не интересуют 
и поставки аммиака в Африку 
для производства столь нуж-
ных десяткам миллионов афри-
канских хозяйств удобрений», 
— говорила она.

Терминал в Тамани по от-
грузке аммиака после запуска 
первой очереди на 2 млн тонн 
в год заменит большую часть 
экспортных мощностей амми-
акопровода Тольятти — Одесса 
(по нему поставлялось около 
2,5 млн тонн в год). А после вво-
да второй очереди к концу 2025 
года возможности терминала 
будут даже больше — 3,5 млн 
тонн аммиака и 1,5 млн тонн 
карбамида в год, подсчитывает 
аналитик финансовой группы 
«Финам» Алексей Калачев.

Главный плюс проекта в том, 
что «Тольяттиазот» больше не 
будет зависеть от мощностей 
сопредельных государств. А 
его минус заключается в отсут-
ствии проложенного к этому 
терминалу аммиакопровода: 
аммиак будет доставляться в 
терминал железнодорожными 
цистернами, и поэтому многое 
будет зависеть от возможно-
стей и тарифов железной доро-
ги, считает Калачев.

Запуск терминала поможет 
восстановить экспорт не самих 
удобрений, а аммиака, который 
является основным сырьем 
для производства азотных удо-
брений, обращает внимание 
эксперт. В 2022 году в России 
произошло снижение выпуска 
аммиака на 2,85 млн тонн. Оче-
видно, что основная часть этого 
объема пришлась на «Тольят-
тиазот» из-за невозможности 
поставок по аммииакопроводу. 

Между тем производство 
азотных удобрений в России 
в 2022 году не только не упа-
ло, но даже выросло на 3,9% в 
пересчете на 100% действую-
щего вещества. Падение экс-
порта удобрений в 2022 году 
произошло только за счет ка-
лийных удобрений: их произ-
водство снизилось на 31,8% год 
к году, а добыча хлористого ка-
лия — на 34,9%.

Отчасти это могло быть 
связано с проблемами отгруз-
ки через морские порты стран 
Балтии. Но основная причина 
заключается в другом, счита-
ет Калачев. Против российских 
удобрений санкции не вводи-
лись, но они вводились про-
тив белорусских, причем еще 
в 2021 году. По сообщениям 
СМИ, в 2022 году в 64 раза уве-
личился транзит через Россию 
удобрений из Беларуси (прежде 
всего калийных). «Это объем, 
вполне сопоставимый с падени-
ем российского производства 
калийных удобрений. По всей 
видимости, братскому госу-
дарству была оказана помощь в 
виде предоставления перегру-
зочных мощностей российских 
морских терминалов», — гово-
рит Калачев.  

Расставят точки

Также на 10 тысяч на-
селения должно быть 
минимум шесть неста-

ционарных торговых объектов 
(киосков, павильонов и т.п.) и 
0,4 ярмарки. Это базовые зна-
чения, регионы могут менять 
их в большую сторону (но не в 
меньшую). Городам федераль-
ного значения (Москва, Санкт-
Петербург, Севастополь) раз-
решается устанавливать свои 
нормы, а районам Крайнего Се-
вера — или устанавливать свои, 
или вообще не использовать эти 
расчеты. 

Регионы должны опреде-
лить минимальное количество 
магазинов с учетом числен-
ности своего населения к кон-
цу лета. Причем число магази-
нов должно быть установлено 
не только для региона в целом, 
но и для входящих в них муни-
ципальных районов, округов и 
городских округов (исключени-
ем станут опять же города феде-
рального значения — здесь уста-
навливаются нормативы по го-
роду в целом). Это должно более 
равномерно распределить тор-
говые точки по региону — нельзя 
будет их сконцентрировать 
только в столице региона. 

Нормативы давно требова-
ли актуализации, сложная ме-
тодика расчета этого показа-
теля затрудняла работу мест-
ных органов власти, говорит 
первый замгендиректора «Цен-
тра независимой экспертизы 
собственности» Кирилл Кула-
ков. Итоговые значения под-
час некорректно отражали ре-

альные потребности населе-
ния, в результате есть дисба-
ланс по обеспеченности торго-
выми площадями разных рай-
онов даже в пределах Москвы, 
не говоря уже о России. Так, 
обеспеченность нежилыми по-
мещениями на первых этажах 
многоквартирных домов, где 
могут быть размещены апте-
ки, продовольственные мага-
зины и т.д., на периферии го-
рода практически вдвое ниже, 
чем в центре города. При этом 
с учетом гораздо более высокой 
плотности населения в отдален-
ных районах на торговую точку 
приходится порядка 5 тысяч 
жителей, а в центре — чуть более 
1,5 тысячи.

Сильное упрощение методо-
логии расчета (без учета заня-
тости населения, дохода домо-
хозяйств, их расходов на повсе-
дневные нужды, миграционных 
потоков и пр.) может оказать не-
гативный эффект в долгосроч-
ной перспективе, считает ви-
це-президент Союза торговых 
центров Марат Манасян. Затра-
ты девелоперов при строитель-
стве торговых площадей долж-
ны укладываться в приемле-
мые сроки окупаемости. Произ-
водство же избыточных площа-
дей, которые будут простаивать 

из-за низкой покупательской 
способности населения, может 
негативно сказываться на раз-
витии всего района в целом. 
Еще одно нововведение в рас-
четах касается рынков. До сих 
пор просчитывалось, сколько 
должно быть торговых мест на 
розничных рынках. Однако в 
последние годы из-за избыточ-
но строгих требований многие 

рынки сменили формат на «яр-
марки». И теперь в нормах бу-
дет учитываться количество яр-
марок и рынков в целом.

На конец 2022 года, по дан-
ным Росстата, в России было 
853 тысячи магазинов. Причем 
за последний год количество 
торговых точек выросло (было 
835 тысяч), а их площадь умень-
шилась (ранее 133 млн кв. м). В 
целом по стране с учетом чис-
ленности населения магази-
нов вдвое больше, чем требуют 
новые расчеты. Соотношение 
примерно одинаковое (вдвое 
больше минимума), как, напри-
мер, в густонаселенных Моск-
ве и Московской области, так и 

в малонаселенных Тыве и Кал-
мыкии.

При этом наибольшая обес-
печенность качественными тор-
говыми площадями (в крупных 
торговых центрах) среди горо-
дов-миллионников в конце 2022 
года, по подсчетам Knight Frank, 
была не в столицах. Больше 
всего площадей в пересчете на 
население было в Самаре (771 
кв. м на тысячу жителей), Екате-
ринбурге, Нижнем Новгороде, и 
уже за ними следует Москва.  

А К Ц Е Н Т

В целом в стране вдвое больше 
магазинов, чем требуется в расчетах

А К Ц Е Н Т

Наличие благотворительных механик 
повышает интерес и активность 
пользователей и предпринимателей 
на платформах

В США складские роботы могут оставить без работы почти 
2 млн человек.

Запуск первой 
очереди термина-
ла в Тамани заме-
нит большую 
часть мощностей 
аммиакопровода

А КАК У НИХ

В Италии, несмотря на предпринимаемые ранее по-

пытки, сейчас нет четко прописанной политики, 

направленной на регулирование количества торго-

вых центров. В стране в основном принято делать по-

купки в небольших магазинах, расположенных по со-

седству. Наибольшее количество мегамоллов сосре-

доточено на севере Италии. Абсолютным лидером 

является регион Фриули-Венеция-Джулия, где на каж-

дого жителя приходится 687 кв. м площадей, преду-

смотренных под так называемые «коммерческие 

центры».

В японских мегаполисах популярностью пользуются 

большие торговые центры. За городом расположены 

гигантские аутлеты с ресторанными зонами и всевоз-

можными развлечениями. Туда ездят семьями на вы-

ходные. Наряду с этим по всей стране, не только в не-

больших провинциальных уголках, но и в столице, на 

каждом шагу можно наткнуться на крохотные лав-

чонки, где вас обслужит обходительная семейная 

пара пенсионного возраста. Свое дело помогает ста-

рикам сохранять бодрость и получать дополнитель-

ный доход. В таких местах, как правило, можно при-

обрести свежие овощи и фрукты от местных ферме-

ров, живописные открытки, конверты и канцеляр-

ские товары, заказать кимоно, купить какую-нибудь 

мелочь для ухода за обувью и т.п. Одним словом, та-

кие места посещают, когда хотят купить что-то осо-

бенное или, наоборот, некрупное, не имеющее осо-

бой значимости.

Местные власти активно субсидируют средний и мел-

кий бизнес. Такие программы в Японии получили до-

полнительное развитие в период пандемии, когда 

предпринимателям стало сложнее справляться с от-

током клиентов. Муниципалитеты, к примеру, прода-

вали для жителей специальные купоны, номинал ко-

торых был выше стоимости самих билетов. Но реали-

зовать их можно было в определенных магазинах. 

Перечень торговых точек определялся чиновниками. 

Кроме того, некрупный бизнес выживает за счет раз-

мещения товаров на интернет-площадках. Сервисы 

доставки в Японии работают превосходно.

Подготовили Александр Ленин, 
Нива Миракян (Рим)

Минимальное число магазинов просчитают для каждого района, это более равномерно распределит их по региону.

— Читайте также: Суд признал 
незаконным платный возврат 
некачественных товаров 
на маркетплейсах
rg.ru/art/2545378

— Читайте также: Как изменился 
трафик торговых центров на 
фоне открытия магазинов
rg.ru/art/2558207
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Спирт разведут 
с жильём

Поэтому борьба с наливайками важна. Но, по 
оценке эксперта, сейчас в многоквартирных 
домах расположено 38% предприятий обще-

пита, имеющих лицензию на торговлю спиртным. Вве-
дение новых ограничений отразится на добросовест-
ных участниках рынка.

В СССР мы это уже проходили: если у человека 
не было денег на ресторан, он просто выпивал рюм-
ку-другую портвейна за углом. Да и сейчас люди эконо-
мят на ресторанах и, например, в центре Москвы, как 
и 50 лет назад, на скамейке или во дворе, бывает, поти-
хоньку выпивают, комментирует «РГ» Игорь Бухаров. 
Дальнейшее ужесточение работы наливаек приведет к 
тому, что люди переместятся на улицы, считает он. 

К тому же сей-
час и так действу-
ют ограничения для 
таких заведений. 
По федеральному 
законодательству, 
розничная продажа 
алкоголя в точках 
общепита, распо-
ложенных в жилых 
домах и на прилега-
ющих территориях, 
разрешена только 
в помещениях пло-
щадью не менее 20 
кв. метров. Регионы имеют право устанавливать к это-
му дополнительные ограничения. 

В большинстве из них такие давно действуют и ка-
саются размеров точек общепита, где разрешено тор-
говать алкоголем, времени продажи и допустимом рас-
стояния от соцобъектов. Так, в Санкт-Петербурге с 2022 
года продажа спиртного в заведениях, расположенных в 
«хрущевках» 1957—1970 годов постройки или в панель-
ных домах в 1970—1980 годов и (или) на прилегающих 
к ним территориях, разрешена, если зал обслуживания 
посетителей имеет площадь не менее 50 кв. метров. Для 
остальных домов сохранили норму в 20 кв. метров.

В Югре полгода назад заработал антиалкоголь-
ный закон. По нему площадь наливаек не должна быть 
меньше 50 кв. метров, нельзя продавать алкоголь во 
дворах домов и ближе 30 метров от соцобъектов. В Чу-
вашии после принятия регионального закона в 2020 
году права торговать спиртным лишились 25 из 83 за-
ведений в многоквартирных домах. В Севастополе об-
щепиту меньше 50 кв. метров нельзя торговать алкого-
лем. Правило касается и пива. В Липецке и Башкирии 
жалоб на работу наливаек стало меньше, когда регио-
нальные власти взялись за проблему. По словам спи-
кера парламента Башкирии Константина Толкачева, 
региональный закон, запрещающий торговлю алкого-
лем в точках менее 25 кв. метров, позволил оставить на 
рынке крупные кафе, соблюдающие санитарные нор-
мы, а наливайки «исчезли как явление». В Архангель-
ске, где действуют свои меры в отношении наливаек, 
депутаты обратились к федеральным властям запре-
тить торговать алкоголем в них по ночам.  

Подготовили Татьяна Карабут, Елена Мационг, 
Евгений Петров, Анна Скрипка, Гульназира Ишбердина, 
Константин Бахарев, Татьяна Сухановская, 
Владислав Краев, Юлия Крымова

Сотки 
не отнимут

На следующий год администрация района 
утвердила градостроительный план участка и 
разрешила арендатору строить. А еще год спу-

стя на участке появился  маленький дом — 15,7 квад-
ратных метра. Гражданин зарегистрировал право соб-
ственности на постройку, сведения об этом внесли в 
ЕГРН. Еще через полтора года он через суд получил в 
собственность и землю. В решении было сказано — со-
гласно статье  39.3 Земельного кодекса собственникам 
домов можно без торгов продать участок, на котором 
построено здание. Статья так и называется — «Случаи 
продажи земельных участков, находящихся в государ-
ственной или муниципальной собственности, на тор-
гах и без проведения торгов». Подчеркнем: районная 
администрация передала гражданину землю в соб-
ственность по решению суда.

Но затем прошла 
прокурорская про-
верка. Прокуроры 
решили, что чело-
век получил землю 
в собственность не-
законно, ведь дом 
построен без учета 
строительных тре-
бований: комнаты 
в доме не соответ-
ствуют стандар-
там, они слишком 
маленькие (п. 4.4 
СНиП 31-02-2001 
«Дома жилые одноквартирные»). Тогда администра-
ция района отменила свое решение о передаче участка. 
Обиженный гражданин пошел в суд.

И — проиграл. Райсуд решил, что построенный гра-
жданином дом не соответствует строительным требо-
ваниям. А это значит, что у него по статье 39.20 Земель-
ного кодекса — «Особенности предоставления земель-
ного участка, находящегося в государственной или 
муниципальной собственности, на котором располо-
жены здание, сооружение» — не возникает права соб-
ственности на участок. Таким образом, построенный 
гражданином дом оказался по сути в подвешенном со-
стоянии. Наш герой с решением не согласился и обжа-
ловал его. Но выводы райсуда поддержали и краевой 
суд, и кассационный. Тогда он пожаловался в ВС*.

Там спор изучили и заявили. По нормам статьи 
39.20 ЗК исключительным правом на приобрете-
ние участка в собственность обладают собственни-
ки расположенных на этой земле зданий. В законе нет 
уточнений, должна ли постройка соответствовать ка-
ким-либо стандартам. А в приказах Росстандарта (от 
30.03.2015 № 365 и от 17.04.2019 № 831) сказано, что 
требования СНиП 31-02-2001 «Дома жилые одноквар-
тирные» применяются «на добровольной основе». И 
если дом им не соответствует, то это нельзя считать не-
соблюдением технических регламентов.

Суды должны были обратить внимание на последо-
вательность действий гражданина: он получил план 
на участок и разрешение на строительство дома, по-
строил его и зарегистрировал на него права, а потом 
внес деньги, чтобы выкупить землю. Дом зарегистри-
рован в ЕГРН. ВС велел пересмотреть дело.

*Определение Верховного суда РФ № 53-КАД22-7-К8.

СУД Вынесен приговор бывшему первому зампредседателя правительства Коми

Деньги крали у волонтеров
Наталья Козлова

О
глашен приговор до не-
давнего времени высоко-
поставленному чиновни-

ку Михаилу Порядину, бывше-
му первому зампредседателя 
правительства Коми — руково-
дителю администрации главы 
Республики. Его разнообраз-
ной и не служебной деятельно-
стью занимался Следственный 
комитет. 

Все, что собрали следовате-
ли, суд в итоге признал достой-
ным внимания и вынес суровый 
приговор как самому уже быв-
шему руководителю, так и его 
помощникам. 

Михаил Порядин признан 
виновным в организации мо-
шенничества, «совершенного 
группой лиц по предваритель-

ному сговору, лицом с исполь-
зованием своего служебного 
положения, в особо крупном 
размере». Ему Следственный 
комитет еще добавил уголов-
ную статью об отмывании пре-
ступных денег. 

Его «коллеги» по этому рас-
следованию — политтехнолог 
Максим Минеев и руководитель 
фонда «Патриот» Николай Иг-
натьев — также признаны судом 
виновными в крупном мошен-
ничестве и отмывании денег, за-
работанных преступлением.

Следственный комитет со-
брал доказательства, что в 
2018—2020 годах чиновник По-
рядин разработал аферу и вме-
сте со своими подельниками 
Минеевым и Игнатьевым ба-
нально украл деньги, поступив-
шие на счета благотворительно-

го Фонда содействия развитию 
волонтерского движения и па-
триотического воспитания мо-
лодежи «Патриот». 

Всего, по подсчетам следова-
телей, они украли у волонтеров 
198 миллионов рублей. 

 Для придания видимости за-
конности совершенных финан-
совых операций с предприни-
мателями были заключены фик-

тивные договоры, по которым 
деньги были обналичены. Не 
менее 85 миллионов рублей из 
них передано Порядину, объяс-
нили в следственном ведомстве.

Там не скрывают, что для до-
казательства вины чиновника 
его сотрудникам пришлось по-
колесить по стране. Следствен-
ные действия кроме Коми про-
водились в Москве, Краснояр-

ском, Пермском, Краснодар-
ском, Приморском краях, Ни-
жегородской, Архангельской, 
Московской, Тверской и Ор-
ловской областях. 

В итоге теперь уже осужден-
ному Михаилу Порядину суд 
дал 8,5 года, которые он прове-
дет в колонии строгого режима. 
Также ему присудили солидный 
штраф. И суд лишил его пра-
ва занимать государственные 
должности 3 года. 

У Порядина конфискова-
но имущество на те самые 198 
миллионов рублей. 

Максим Минеев проведет за 
решеткой уже простой колонии 
5 лет и заплатит штраф. 

Николай Игнатьев отправит-
ся также в колонию общего ре-
жима на 5,5 года и обязан будет 
заплатить штраф.  

ДЕТИ  Каникулы 
начнутся 
с фестиваля 
«Движения 
Первых»

ЛЕТО 
С ПОЛЬЗОЙ
Татьяна Владыкина

1 и 2 июня по стране прой-
дет фестиваль «Движения 
Первых».

Как провести каникулы с 
пользой, выбрать интересную 
профессию, разработать эскиз 
школьной формы, записаться в 
юннаты на Камчатке? Органи-
заторы обещают, что мальчиш-
ки и девчонки, а также их роди-
тели смогут получить ответы на 
эти и другие вопросы.

Церемония открытия фе-
стиваля пройдет в Москве на 
ВДНХ. Москвичей ждут мастер-
классы, экскурсии, лекции, 
модные показы. Завершится 
праздник в Псковской области 
3 июня театральным фестива-
лем «Школьная классика».

— Этот фестиваль более ши-
рокий, более глубокий, чем ка-
жется, — уверен заместитель 
министра просвещения Алек-
сандр Бугаев. — Школьные теат-
ры — хорошо зарекомендовав-
шая себя в прошлом и совре-
менная инициатива «Движения 
Первых», которая дает ребятам 
показать себя в творчестве.

По словам Бугаева, важно 
создать единое пространство 
для ребят, поэтому летом в каж-
дом субъекте страны будет 
организован базовый лагерь 
«Движения Первых». Также во 
всех лагерях и детских центрах, 
которые работают с детьми, по-
явится программа движения.

— Все, что происходит, мы де-
лаем вместе с детьми, а не вме-
сто детей, — напоминает Григо-
рий Гуров, председатель прав-
ления Российского движения 
детей и молодежи. —  Фестиваль 
даст старт летним каникулам. 
Мы запускаем проект «Лето. 

Будь в движении», который по-
может ребятам провести ка-
никулы с пользой. Нейросеть 
сформирует 10 тысяч идей, 
как с пользой провести лето. 
В Москве в рамках фестиваля 
пройдет финал конкурса «Ми-
нистерство школьной моды 
РДШ». В Ставрополе стартует 
фестиваль ученического твор-
чества «Школьная весна», куда 
съедутся две тысячи творче-
ских ребят, чтобы показать 
свои возможности.

Одна из крупнейших пло-
щадок будет работать в Юж-
но-Сахалинске. Губернатор 
Сахалинской области Валерий 
Лимаренко, ветеран молодеж-
ного движения, заявил, что точ-
но знает, о чем мечтает саха-
линская молодежь.

— Мы опросили ребят и полу-
чили нехитрые ответы, — гово-
рит он. — Молодежь интересу-
ют высококвалифицированные 
рабочие места. И мы бы очень 
хотели, чтобы эти рабочие ме-
ста у нас появились и наши дети 
занимали их. Во время фести-
вальной недели мы отберем 
старшеклассников из 10—11-х 
классов в наш университет, и 
около 500 человек будем обу-
чать по специальной програм-
ме математике, физике и хи-
мии. Чтобы наши ребята смог-
ли поступить в наш универ-
ситет, чтобы они не уезжали с 
Дальнего Востока, а работали 
здесь и создавали семьи.

Организаторы уверяют, что 
фестивальная программа вклю-
чает в себя огромное количе-
ство тем, увлечений и интере-
сов. Здесь покажут старинные 
русские виды спорта и научат 
играть в шахматы, снимать 
мультфильмы и ставить палат-
ку, играть на сцене, петь и тан-
цевать, разводить костер и ока-
зывать первую медицинскую 
помощь. Кроме этого, фести-
валь обещает и возможность 
найти новых друзей.

Напомним, к «Движению 
Первых» сегодня могут присо-
единиться все желающие в воз-
расте от шести до 35 лет.

— Мы активно работаем с 
детской аудиторией, — отмеча-
ет Ксения Разуваева, руководи-
тель Федерального агентства 
по делам молодежи. — В летний 
сезон у нас стартуют форумы 
Росмолодежи, 25 площадок по 
всей стране, в этом году впер-
вые участие в форумах примут 
дети. Кроме того, мы подхватим 
эстафету фестиваля и 24 июня 
проведем вместе с «Движени-
ем Первых» День молодежи. 
Будем отмечать его со школь-
никами в поезде, на самолете, 
на теплоходе, одним словом, в 
движении.

Летние каникулы начнутся 
нескучно.  

АВИАЦИЯ Есть ли перспектива у нового китайского самолета 
С919 в России

Влетает в рынок

Наталия Ячменникова 

П
е р в ы й  в  К и т а е 
б о л ь ш о й  от е ч е -
ственный пасса-
жирский самолет 
C 9 1 9  с о в е р ш и л 
свой первый ком-
м ер ч е с к и й  р е й с 
— из Шанхая в Пе-
кин. Как сообщи-

ло агентство Синьхуа, перелет 
занял 2 часа 25 минут. Чем ин-
тересен новый лайнер? И может 
ли он составить конкуренцию 
российскому МС-21? Об этом 
говорим с генеральным дирек-
тором консалтинговой компа-
нии «РЕК Аэроспейс», главным 
конструктором самолета-ам-
фибии Бе-200 (1992—2016 гг.) 
Александром Явкиным.

Александр Васильевич, кто 
в конкурентах у китайско-
го C919?

АЛЕКСАНДР ЯВКИН: Обладая дально-
стью полета до 5555 километ-
ров, C919 станет прямым кон-
курентом узкофюзеляжным 
Boeing 737 и Airbus 320, наи-
более часто используемым для 
внутренних и региональных 
международных рейсов. Со-

гласно Шанхайскому отчету о 
научно-техническом прогрессе 
за 2022 год, на конец прошло-
го года на C919 размещено уже 
1035 заказов.

Китайский самолет рассчи-
тан на 164 посадочных места. 
Он символизирует усилия Пе-
кина по повышению технологи-
ческой самостоятельности.

Работа над ним велась пят-
надцать лет. В мае 2008-го Ки-
тай учредил Китайскую ком-
мерческую авиастроитель-
ную корпорацию (COMAC) в 
Шанхае и объявил о планах по 
производству своего первого 
большого коммерческого реак-
тивного лайнера. Первый полет 
состоялся только через девять 

лет — в мае 2017-го. Кстати, рос-
сийский МС-21 впервые взле-
тел тогда же.

В прошлом году первый 
C919 с номером B-919A был по-
ставлен авиакомпании China 
Eastern Airlines. Перевозчик 
провел серию испытательных 
полетов.

Самолет полностью сде-
лан из китайских комплек-
тующих?

АЛЕКСАНДР ЯВКИН: Судя по откры-
то й  и н ф о р м а ц и и ,  м н о г и е 
основные элементы самолета, 
такие как носовая часть, фю-
зеляж, внешнее крыло, киль и 
горизонтальный стабилиза-
тор спроектированы COMAC. 

Однако компания привлек-
ла западные фирмы для ока-
зания помощи с некоторы-
ми компонентами. Так, дви-
гатели LEAP-1C разработаны 
CFM International, совместным 
предприятием General Electric 
и французской высокотехноло-
гичной промышленной группы 
Safran. 

Как вы считаете, есть ли 
перспектива у С919 в России?

АЛЕКСАНДР ЯВКИН: Формально воз-
можные поставки С919 в Рос-
сию попадают под санкции из-
за комплектующих западно-
го производства. Но кто знает, 
что будет дальше? На внутрен-
нем российском рынке МС-21 
и С919 не конкуренты между 
собой.

Что касается потенциаль-
ной возможности продвижения 
самолетов на мировой рынок: 
несмотря на то что МС-21 пре-
восходит С919 по ряду заявлен-
ных технических характери-
стик, двухлетнее, как минимум, 
отставание в сроке начала ком-
мерческих полетов и незавер-
шенность процесса сертифи-
кации на текущий момент вре-
мени у МС-21, я думаю, ухуд-

шает перспективы российского 
лайнера занять в будущем долю 
рынка, на который нацелива-
ется С919. Это рынок, скажем 
так, стран с неприхотливыми к 
комфорту пассажирами, ценя-
щими дешевые билеты.

Преимуществом С919 в гла-
зах мировых авиакомпаний, 
которые рассматривают пла-
ны приобретения самолетов, 
является то, что С919 сертифи-
цирован и его заявляемые ха-
рактеристики соответствуют 
реальным. Китайцы относятся 
к созданию гражданской авиа-
ционной техники серьезно. Их 
нормы летной годности гармо-
низированы с нормами США 
и ЕС. С этими странами у КНР 
подписаны Двусторонние меж-
государственные соглашения 
по авиационной безопасности.

МС-21 до такого состояния 
пока не дошел.

В КНР запуск C919, после 
многих лет исследований и раз-
работок, рассматривается как 
ключевой момент в пекинской 
стратегии «Сделано в Китае к 
2025 году». В том числе с целью 
снижения зависимости авиаци-
онного сектора от иностранных 
самолетов.  

А К Ц Е Н Т

В КНР запуск C919, после многих лет 
исследований и разработок, 
рассматривается как ключевой момент 
в пекинской стратегии 
«Сделано в Китае к 2025 году»

А К Ц Е Н Т

Чиновник разработал аферу и вместе 
с подельниками похитил деньги, 
поступившие в благотворительный Фонд 
развития волонтерского движения

Надо все делать 
вместе с детьми, 
а не вместо детей

ВС: в законе нет 
уточнений, долж-
на ли постройка 
соответствовать 
каким-либо 
стандартам

Если полностью 
запретить нали-
вайки, люди могут 
переместиться 
с алкоголем 
на улицы

— Читайте также: Росреестр разъяснил порядок 
приватизации дачных участков
rg.ru/art/2316230
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Обладатель 
«Золотой пальмовой 
ветви» раскритиковала 
Макрона

Деньги пахнут

Анна Белорусцева

Обладатель «Золотой пальмовой ветви» в Каннах 
французский режиссер Жюстин Трие вызвала скан-
дал на кинофестивале после того, как посвятила свое 
победное выступление критике правительства Макро-
на и пенсионной реформы. В прямом эфире женщина 
заявила, что Франция пострадала от «исторических 
протестов», однако они были «отвергнуты, подавле-
ны шокирующим образом». Выступление режиссера 
тут же раскритиковали в «опальном» правительстве. 
Министр культуры Франции Рима Абдул-Малак утвер-
ждала, что была ошеломлена «несправедливыми» сло-
вами победительницы. Но в качестве доказательства 
неправоты госпожи Трие министр сразу напомнила 
«обидчице», что ее фильм был профинансирован го-
сударством. Позже режиссер получила сообщение 
от госпожи Абдул-Малак, в котором министр в духе 
западной «демократии» сообщила о прекращении го-
сударственного субсидирования творческих проек-
тов госпожи Трие. Мэр Канн Давид Лиснар также на-
помнил обладательнице «Золотой пальмовой ветви» 
о государственных вложениях в ее киноленту, за что, 
видимо, режиссер должен был продвигать идеи прави-
тельства, а не критиковать французские власти. Гра-
доначальник назвал выступление госпожи Трие с кри-
тикой пенсионной реформы и культурной политики 
Франции «речью избалованного ребенка». Критика 
Трие пришлась не по вкусу и члену парламента от пар-
тии Макрона «Возрождение» Виолетте Спилбо. «Ис-
пользовать сцену Каннского фестиваля для очернения 
нашей страны перед всем миром — значит запятнать 
все, что она ей принесла», — причитала Спилбо. Воз-
никший скандал прокомментировал независимый де-
путат Айрик Керон. «Макронисты считают, что наши 
налоговые деньги принадлежат им и что они использу-
ются для вознаграждения тех, кто раболепствует перед 
ними», — констатировал господин Керон.   

СКАНДАЛ Почему немцы 
не замечают нацистскую 
символику на Украине

Память коротка 

Дагмар Хенн, Журналист RT DE 
специально для «Российской газеты»

Сложно не увидеть того, что украинцы наносят вполне 
однозначную символику, как, например, флаги Право-
го Сектора (организация признана террористической 
и запрещена в России), нацистские кресты и иные сим-
волы времен Второй Мировой войны на поставляемые 
Германией танки «Леопард». Этого следовало ожидать, 
ведь искушение так «украсить» вооружения у опреде-
ленных украинских кругов было слишком велико. 

Однако немецкие политики никак не реагируют 
на эти факты. Недавно Андрей Хунко, депутат бундес-
тага, задал вопрос о флагах Правого Сектора, кото-
рые были видны на официальном твите министерства 
обороны Украины, и потребовал от министра оборо-
ны прокомментировать это. В ответ Борис Писториус 
равнодушно заметил, что ему нужно сначала выяс-
нить подробности. 
Какие — непонят-
но, поскольку все 
есть на многочис-
ленных фотографи-
ях и видеосъемке. 
Никак не отреаги-
ровали предста-
вители правитель-
ства Германии и на 
присвоение укра-
инскому подраз-
делению названия 
«Эдельвейс». Имен-
но так называлась 
дивизия немецких 
горных стрелков, 
чьи многочисленные военные преступления вызва-
ли большой резонанс на выставке, посвященной пре-
ступлениям вермахта. 

Такая «слепота» стала возможной прежде всего по-
тому, что немецкая пресса демонстративно не осу-
ждает молчание политиков по поводу происходящих 
на Украине процессов. И получается, что фашистские 
символы на Украине могут заметить лишь те немцы, 
кто получает информацию из альтернативных источ-
ников. Если бы использование украинцами такого 
рода символики постоянно обсуждалось публично, то 
правительству пришлось бы тем или иным способом 
положить конец этому скандалу. Отдельных редких 
парламентских запросов на этот счет явно недоста-
точно. 

Пока же граждане Германии, которые через соци-
альные сети или на уличных протестах пытаются обра-
тить внимание на постоянное присутствие нацистской 
символики на Украине, сами оказываются в суде за де-
монстрацию запрещенных символов. Соответствую-
щие процессы проводились как за размещение фото-
графий украинских политиков во время нацистского 
приветствия, так и за снимки украинских подразделе-
ний с рунами СС, свастикой и тому подобным. До по-
явления у властей ФРГ трепетной любви к Украине за 
такие изображения немцев не наказывали, если они 
использовались в целях просвещения.  

До тех пор пока провал геополитических планов 
Германии на Украине не станет общепризнанным фак-
том, широкое распространение нацистской символи-
ки и идеологии на Украине будут в ФРГ и дальше отри-
цаться, по крайней мере в публичном пространстве. 
Хотя невозможно всерьез поверить, что немецкие по-
литики не в состоянии идентифицировать эти пре-
ступные символы. Но только после того как официаль-
ный Берлин признает провал своих планов в отноше-
нии Украины, в Германии с внезапным возмущением 
обнаружат в действиях своего бывшего партнера, Ки-
ева, преступный замысел, а в украинской идеологии — 
ранее незамеченный нацистский подтекст.   

РЕЗОНАНС Чем пришлось пожертвовать Джо Байдену, чтобы избежать дефолта в США

В долг без предела

ГЕОПОЛИТИКА

КНДР 
произведет 
запуск 
спутника

СТАНЕТ 
ВОСЬМЫМ?
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул 

Северная Корея официально 
уведомила Японию и Междуна-
родную морскую организацию 
(ИМО) о намерении в период с 
31 мая по 11 июня произвести 
запуск ракеты-носителя, ко-
торый выведет на орбиту Зем-
ли искусственный спутник. 
Согласно распространенной 
Агентством морской безопас-
ности Японии информации, от 
властей КНДР оно получило 
уведомление, что в период с по-
луночи 31 мая до полуночи 11 
июня Северная Корея произве-
дет попытку вывода на орбиту 
искусственного спутника. От-
мечается также, что в этой свя-
зи установлена опасная зона, 
куда возможно падение раз-
гонных блоков ракеты и куда 
не рекомендован заход судов 
и пролет самолетов. Телеканал 
NHK отмечает, что эту же ин-
формацию Пхеньян довел и до 
Международной морской орга-
низации (ИМО), уточнив, что в 
качестве опасных районов вы-
делены три зоны — две в районе 
Желтого моря и одна к востоку 
от Филиппин. 

Напомним, что признаки 
подготовки КНДР к запуску 
спутника фиксировались уже 
достаточно давно. В качестве 
стартовой площадки, скорее 
всего, будет использован кос-
модром «Сохэ» в северо-за-
падной части страны. О соот-
ветствующих планах заявляли 
различные официальные пред-
ставители КНДР. Эта задача 
также включена в список це-
лей, который были утверждены 
на VIII съезде Трудовой партии 
Кореи в 2021 году. В мае лидер 
Северной Кореи Ким Чен Ын 
проверил работу Комитета по 
подготовке к запуску спутника, 
санкционировав «план даль-
нейших действий». Тогда было 
отмечено, что спутник уже про-
шел серию финальных тестов и 
готов к установке на ракету-но-
ситель.

Северная Корея до настоя-
щего момента уже четыре раза 
заявляла о планах вывести 
спутник на орбиту, производя 
запуски. При этом дважды она 
смогла вывести какие-то объек-
ты на орбиту, но они, по мне-
нию зарубежных экспертов, 
скорее всего, были муляжами 
спутников. На этот раз, судя 
по заявлениям КНДР, на орби-
ту будет выведен военный раз-
ведывательный спутник. Если 
КНДР успешно его запустит, то 
она станет восьмой космиче-
ской страной.   

ДИПЛОМАТИЯ В порт Момбасы прибудут удобрения, которые 
Россия безвозмездно передала Кении

С доллара на 
шиллинги кенийские
Юрий Когалов, Найроби

М
и н и с т р  и н о -
странных дел РФ 
Сергей Лавров 
побывал с рабо-
чим визитом в 
Кении. Республи-
ка стала первой 
в списке стран, 
которые на этой 

неделе намерен посетить гла-
ва внешнеполитического ве-
домства. Это уже третье афри-
канское турне Сергея Лаврова в 
этом году. В январе он побывал в 
ЮАР, Анголе, Эсватини и Эрит-
рее. В феврале глава МИД посе-
тил Мали, Мавританию и Судан. 
И вот он снова на Черном конти-
ненте. Столь пристальный ин-
терес к Африке не случаен. В 
этом году в Санкт-Петербурге 
пройдет второй саммит Россия 
— Африка, и подготовка к нему 
идет полным ходом.

В понедельник утром Лавров 
приехал в парламент, чтобы по-
общаться со спикером Нацио-
нальной ассамблеи (нижней па-
латы парламента) Мозесом Ве-
тангулой. Тот, кстати, в прошлом 
возглавлял внешнеполитическое 
ведомство Кении (с 2008 по 2010 
год и с 2011 по 2012 год). Но ра-
нее Ветангула не встречался с 
российским министром.

Как напомнил глава МИД 
России, наши страны в этом 
году отмечают 60-летие уста-
новления дипломатических 
отношений. Эта дата стала от-
личным поводом, чтобы углу-
бить сотрудничество в различ-
ных сферах. По словам Лавро-
ва, переговоры с президентом 
Кении Уильямом Руто и главой 
МИД Альфредом Мутуа «про-
ходили в дружественной атмо-
сфере, позволили откровенно, 
доверительно обменяться мне-
ниями по ключевым вопросам 
международной повестки дня, 
определить  дальнейшие пути 
развития двустороннего со-
трудничества». «У нас, по об-
щему признанию, нераскры-
тый потенциал торгово-эконо-
мических и инвестиционных 
связей», — отметил Лавров. По 
его словам, перспективными 
направлениями являются гео-
логоразведка, добыча полезных 
ископаемых, энергетика, теле-
коммуникации, агропромыш-
ленный комплекс, туризм, нау-
ка, образование. Стороны до-
говорились активно содейство-
вать бизнесменам в установле-
нии прямых контактов. Этими 
вопросами займется межправи-
тельственная комиссия по тор-

гово-экономическому сотруд-
ничеству, создание которой 
должно быть завершено к кон-
цу года.

Как подчеркнул Лавров, Ке-
ния заинтересована в новых 
договоренностях и развитии 
взаимодействия с российской 
стороной, в связи с этим осо-
бое значение будет иметь вто-
рой саммит Россия — Африка. 
«Ожидаем, что те решения, ко-
торые готовятся, — кенийские 
друзья тоже связывают с этим 
серьезные надежды, — будут 
способствовать развитию прак-
тического взаимодействия и 

развитию нашего взаимодей-
ствия на международной арене, 
где Африка абсолютно обосно-
ванно предъявляет свои наме-
рения стать настоящим полно-
ценным центром формирующе-
гося многополярного миропо-
рядка», — указал глава МИД Рос-
сии, добавив, что шагом в этом 
направлении должна стать ре-
форма СБ ООН, где ныне чрез-
мерно представлены западные 
государства — США и их союз-
ники (6 из 15). Исправить это 
можно путем принятия в состав 
СБ ООН стран Азии, Латинской 
Америки и, конечно, Африки. 

Также зашла речь о необходи-
мости уйти от злоупотребления 
долларом, перейти на расчеты в 
национальных валютах . И Ке-
ния выразила такую заинтере-
сованность. По мнению Лавро-
ва, такой шаг окажет «оздоров-
ляющее воздействие на миро-
вую экономику». Он лишь выра-
зил сожаление, что пока торго-
вый оборот между Россией и Ке-
нией не так велик, как хотелось 
бы, он менее 400 миллионов 
долларов. «Пока мы еще в дол-
ларах считаем, так что пока по 
привычке, но по мере роста то-
варооборота, конечно же, пере-
ход на платежи в национальных 
валютах будет иметь практиче-
ское значение, и за этим буду-
щее», — отметил глава МИД.

Особое значение для Кении 
имеет продовольственная без-
опасность. В последние несколь-
ко лет республика, как и дру-
гие страны Африканского Рога, 
столкнулась с продолжитель-

ной засухой, от которой постра-
дали как минимум 4,5 миллио-
на кенийцев. И помощь России 
тут как нельзя кстати. Отвечая 
на вопрос «РГ», Лавров расска-
зал, что в ближайшие дни в порт 
Момбасы прибудет партия удо-
брений, которую российская 
сторона безвозмездно передала 
Кении. Речь идет о части тех 300 
тысяч тонн удобрений, кото-
рые были заблокированы в пор-
тах ЕС еще год назад. В будущем 
еще несколько стран получат 
удобрения, однако этот процесс 
движется крайне медленно. «Это 
прямой саботаж задач, которые 
стоят в сфере продовольствен-
ной безопасности», — заявил 
Лавров. Впрочем, Россия имеет 
другие возможности поставлять 
сельхозпродукцию, минуя ме-
ханизмы меморандума Россия—
ООН.    

Сергей Лавров встретился со спике-
ром Национальной ассамблеи 
Кении Мозесом Ветангулой.

А К Ц Е Н Т

Пока торговый оборот между Россией 
и Кенией не так велик, как хотелось бы, 
он менее 400 миллионов долларов

Фашистские сим-
волы на Украине 
заметят лишь те 
немцы, кто полу-
чает информацию 
из альтернатив-
ных источников
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Игорь Дунаевский

П
олитический спектакль 
вокруг возможного де-
фолта в США завершил-

ся привычно: лимит госдолга 
решено поднять, что позволит 
минфину запустить печатный 
станок и набрать больше дол-
гов для покрытия текущих рас-
ходов. В обмен администрации 

США придется экономить, но 
Пентагона это не коснется — он 
получит рекордное финанси-
рование. Таковы основные па-
раметры компромисса, кото-
рый после упорных перегово-
ров согласовали президент Джо 
Байден и оппонирующий ему 
спикер палаты представителей 
Кевин Маккарти.

По мере приближения даты 

возможного дефолта, который 
глава минфина Джаннет Йел-
лен сначала прогнозировала на 
1 июня, а затем отодвинула на 5 
июня, переговоры велись прак-
тически в непрерывном режи-
ме. Конкретной цифры, на кото-
рую будет увеличен лимит гос-
долга, пока не называлось, но 
ожидается, что повышения хва-
тит до января 2025 года, когда истечет первый срок полномо-

чий Байдена.
При этом часть экспертов 

указывают на то, к тому време-
ни речь вообще может пойти о 
ликвидации лимита для госдол-
га, который был введен законо-
дательно в 1917 году. Отчасти на 
это намекал сам Байден, указы-
вая, что для разрешения нынеш-
него кризиса может обратиться 
к 14-й поправке к конституции 
США, которая в толковании 
юристов Белого дома обвязы-
вает федеральное правитель-
ство в любом случае платить по 
счетам, то есть запрещает ему 
объявлять дефолт. А это, в свою 
очередь, лишает смылсла само 
понятие лимита госдолга. Пока 
Байден не стал рисковать и при-
менять эту меру, что неизбежно 
вызвало бы острые споры о ее 
конституционности, а пошел на 
компромисс.

Белому дому не удалось до-
стичь «чистого» повышения 
потолка госдолга, то есть без 

всяких дополнительных усло-
вий. Пришлось урезать аппети-
ты по госрасходам и согласить-
ся на меры по снижению бюд-
жетного дефицита. Так, на 2024 
год параметры бюджета замо-
розят на нынешнем уровне, а 
в 2025 году расходы поднимут 
только на 1%. Вместе с тем, оче-
видно, и республиканцам при-
шлось отказаться от своего тре-
бования существенно урезать 
необоронные расходы. При 
этом каждая из сторон пытает-
ся позиционировать компро-
мисс как свою победу.

Байден уверяет в сохранении 
ключевых соцпрограмм и назы-
вает договоренность «важным 
шагом вперед, который снима-
ет с повестки угрозу катастро-
фического дефолта и защищает 
давшееся нам с трудом восста-
новление экономики». Он доба-
вил, что ни одна из сторон всех 
своих целей не добилась.

Маккарти говорит об «ис-
торических» успехах на благо 

американцев: «Впервые за бо-
лее чем десять лет мы сокраща-
ем расходы в годовом исчисле-
нии». Впрочем, экономия отно-
сительная, ведь оборонные рас-
ходы, как ожидалось, не только 
не тронут, но и наоборот — они 
достигнут рекордного размера. 
Запрос Байдена об увеличении 
бюджета Пентагона до 885 млрд 
долларов (на 85 млрд по сравне-
нию с годом ранее) полностью 
удовлетворят. Еще 121 млрд 
выделят на медобслуживание 
ветеранов, а 637 млрд преду-
смотрено на необоронные про-
граммы.

Претензии обоих политиков 
на победу ожидаемы, ведь те-
перь обоим предстоит убедить 
своих однопартийцев в кон-
грессе проголосовать за разра-
ботанное ими соглашение.

В этом американские СМИ 
пока еще видят возможности 
сюрприза. И прогрессивное 
крыло демократов, и крайне 
правые республиканцы могут 
оказаться недовольны уступ-
ками своих лидеров. Вместе 
с тем пока серьезного сопро-
тивления в конгрессе все же не 
ожидается. Палата представи-
телей проголосует по докумен-
ту 31 мая, после чего его дол-
жен рассмотреть Сенат, а фи-
нальная подпись — за главой Бе-
лого дома.  

Лимит национального долга США вновь подняли. Согласно этому счетчику на Манхэттене, средняя американская 
семья должна 239 тысяч долларов.

A
P

А К Ц Е Н Т

Пока потолок госдолга США решено 
увеличить, но в дальнейшем его могут 
и вовсе отменить

A
P
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ПРАВА ЧЕЛОВЕКА Зачем 
создается цифровое право

Отстаем от ИИ 

Владимир Емельяненко 

Скоро появятся первые в мире правила для искус-
ственного ителлекта (ИИ). Вопрос — где: в ЕС, где Евро-
парламентом разработаны такие правила, или в Рос-
сии, где с 2020 года идет эксперимент по правовому ре-
гулированию ИИ, правда, его срок — пять лет. А в стра-
нах ЕС  и в России растут разрывы между использова-
нием ИИ и нарушением прав человека этим самым ИИ.  

При этом, по данным минтруда, если сегодня ис-
пользование искусственного разума занимает до 20% 
в экономике, то к 2030 году его ниша может составить 
50%. Нейросети уже пишут дипломы для студентов. 
Документооборот 
и транспортную 
безопасность ряд 
регионов перевели 
на «цифру». Цифро-
вые аватары инфор-
мируют о погоде и 
записывают людей 
в поликлиники. Но 
растут и издержки. 
Самые очевидные 
— утечка персональ-
ных данных, мошен-
ничество, травля де-
тей в сетях. А по дан-
ным ЮНЕСКО, зна-
ния и навыки 300 
миллионов человек с высшим образованием по всему 
миру к 2030 году нейросети могут сделать ненужными. 
Поэтому и нужны правила использования ИИ.  

— Под угрозой цифровые права человека, прежде 
всего в медицине и образовании, — считает член СПЧ 
Игорь Ашманов. — Нами подготовлены «Концепция за-
щиты цифровых прав» и «Цифровой кодекс», а тем вре-
менем ИИ пытаются внедрить везде. Ту же биометрию, 
хотя ее правовой статус не определен. Нет стандарта 
правил использования ИИ, хотя его уже пытаются ис-
пользовать для распознавания эмоций у детей в систе-
ме образования, а ИИ — это военная технология. Вот что 
нас должно беспокоить. 

Как считает Ашманов, Россия очарована внедрени-
ем ИИ, но отстает с разработкой законов, защищающих 
национальную безопасность. С ним солидарна сенатор 
Совета Федерации Ирина Рукавишникова. 

— Надо двигаться в направлении ужесточения зако-
на, — считает Рукавишникова. —  Границы надо очертить 
ясно: защита базовых прав граждан, создание меха-
низма защиты от неправомерного использования ИИ, 
маркировка контента, информирование людей о техно-
логиях ИИ, право и возможность людей отозвать свои 
личные данные, даже если они даны оператору.  

Ашманов и Рукавишникова сообщили о том, что эти  
положения есть в «Цифровом кодексе» и в «Концепции 
защиты цифровых прав». Однако они долго проходят 
согласования в ведомствах, что отодвигает внедрение в 
практику цифрового права.   

ТРАДИЦИИ 
Вышел в рейс самый 
старый «колесник» России

«Гоголь» 
выпустил пар

Татьяна Сухановская, 
«Российская газета», Архангельская область

В Архангельске на Северной Двине начал навигацию 
колесный пароход «Николай Гоголь». Это единствен-
ный «колесник» России, который не ушел под нож и до 
сих пор возит пассажиров! В прошедшие выходные на 
нем успели прокатиться три сотни человек.

«Уважаемые гости парохода! По этим палубам сту-
чали каблуки и шаркали лапти людей разных сословий 
— от крестьян и разночинцев до особ царствующих до-
мов» — так встречает гостей команда судна.

«Гоголь» сошел со стапелей Сормовского завода в 
1911 году, на борту имелись ресторан и даже библио-
тека. А позже пароход стал ветераном двух войн. Во вре-
мя иностранной военной интервенции на Севере он 
находился в распоряжении революционного командо-
вания, доставляя на линию фронта боеприпасы и по-
полнение. А в 1941-м перевозил делегации США и Ве-
ликобритании, прибывшие в Россию для переговоров о 
ленд-лизе. Использовали судно и для помощи раненым, 
оно работало плавучим госпиталем. В советское время 
«Гоголь» снова «работал на пассажиров» — из южных 
районов области доставлял их в северные и обратно.

Мало кто знает, что на борту «Гоголя» родился ма-
лыш: в 2004 году у супруги старшего механика во вре-
мя рейса начались роды. Ребенка принимал судовой 
доктор. Кстати, в 2015 году старейшее судно страны 
внесли в Книгу рекордов России.

А в 2017 году на пароходе снимали эпизоды филь-
ма «Хождение по мукам» по трилогии Алексей Тол-
стого. Для съемок тогда потребовался колесный паро-
ход. И Северной Двине на время пришлось исполнять 
роль Волги. «Вы спасли наш многотрудный проект», — 
обратился тогда к команде «Гоголя» режиссер фильма 
Константин Худяков.

Сегодня плавучий музей возит в основном туристов  
— экскурсии по Северной Двине занимают около двух 
часов. На пароходе играет музыка, работает ресторан, 
а дамы гуляют по палубам на каблучках и в лучших на-
рядах. За каждую навигацию старичок принимает на 
борт около семи тысяч пассажиров! А в этом году тури-
сты впервые смогут встретить на палубах «Гоголя» бе-
лые двинские ночи.  

300 миллионов 
человек с высшим 
образованием 
по всему миру 
к 2030 году нейро-
сети могут сде-
лать ненужными

ТЕМА ДНЯ

Турецкий хор

Палубы «Николая Гоголя» помнят каблучки царственных особ.

ПОДРОБНОСТИ

ВЫБОРЫ 
ЭКОНОМИКИ
Роман Маркелов,
Екатерина Свинова 

П
обеда на выборах 
действующего пре-
зидента Турции Ре-
джепа Тайипа Эр-
догана вызывает 
необходимость ана-
лиза и определения 
перспектив двусто-
роннего сотрудни-

чества между Россией и Турци-
ей на годы вперед. Взаимодей-
ствие будет идти по следующим 
направлениям: топливно-энер-
гетический комплекс, электро-
энергетика, туризм, торговля 
(включая использование Тур-
ции как площадки для парал-
лельного импорта), построение 
транспортных коридоров и на-
лаживание логистических це-
почек, сельское хозяйство.

«Вопрос присоединения к 
антироссийским санкциям был 
главным камнем преткновения 
при построении взаимоотноше-
ний между Турцией и Западом. 
Победа Эрдогана ставит эконо-
мическую политику Турции на 
путь самостоятельного разви-
тия», — подчеркивает доцент ка-
федры экономической теории 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Татьяна 
Скрыль. Вопрос сотрудниче-
ства Турции с Россией принци-
пиален. В 2022 году товарообо-
рот между двумя странами со-
ставил 62 млрд долларов.

Энергетика
«Сотрудничество в топлив-

но-энергетическом комплек-
се России и Турции активно 
развивалось. Турция не присо-
единилась к санкциям запад-
ных стран и только наращива-
ла объем российского импор-
та нефти и газа. Через проли-
вы Босфор и Дарданеллы пере-
мещается до 150 млн тонн сы-
рой нефти российского произ-
водства», — перечисляет доцент 
кафедры мировых финансовых 
рынков и финтеха РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Ильяс Зарипов.

В газовой отрасли актив-
ная позиция руководства Тур-
ции позволила России принять 
решение о строительстве газо-
провода «Турецкий поток», с 
формированием газового хаба 
в Турции. Имея отличное гео-
стратегическое положение, 
Турция сможет стать центром 
перераспределения газовых по-
токов между Россией и страна-

ми Европы и Азии, получив ко-
лоссальные финансовые пре-
имущества, отмечает эксперт.

«Турецкая сторона, без-
условно, активизирует деятель-
ность в атомной энергетике. 
«Росатом» не только продол-
жит обслуживать АЭС «Аккую» 
в провинции Мерсин, но и, веро-
ятно, будет привлечен к строи-
тельству и эксплуатации других 
атомных электростанций», — го-
ворит Зарипов.

Значительная часть электро-
энергии в Турции может выра-
батываться за счет газа. В этой 
области передовыми техноло-
гиями обладают российские 
компании, которые могут быть 
привлечены к сотрудничеству. 

Туризм
Безусловно, продолжится и 

развитие российско-турецких 

отношений в области туриз-
ма, считает эксперт. «Однако 
здесь российской стороне сле-
дует занять более жесткую по-
зицию. Так, в 2023 году поток 
российских туристов в Турцию 
значительно снизился. Все это 
произошло из-за резкого повы-
шения отельерами цен на свои 
услуги в расчете на то, что рос-
сияне, не имея возможности вы-
ехать на отдых в Европу, будут 
вынуждены заплатить по высо-
кой цене за турецкие путевки», 
— говорит Зарипов.

По его мнению, России сле-
дует здесь вмешаться и заклю-
чать соглашения с министер-
ством туризма Турции о лими-
тировании цен на услуги тур-
бизнеса. «Кроме того, в согла-
шение могло бы войти положе-
ние о стимулировании обрат-
ного турпотока из Турции в Рос-

сию. Наша страна также имеет 
право получать прибыли от ту-
рецких туристов. В перспекти-
ве Турция сможет стать своеоб-
разным туристическим хабом 
(сборным и транзитным пунк-
том) для туристов из азиатских 
стран, направляющихся в Рос-
сию», — рассуждает эксперт.

Торговля
Важна также для России роль 

Турции в качестве партнера для 
параллельного импорта. Не-
смотря на усиление импортоза-
мещения в России, наша страна 
все же нуждается в отдельных 
товарах производства запад-
ных стран, купить которые из-
за санкций возможно только че-
рез третьи страны.

«Есть и благоприятные пер-
спективы сотрудничества на-
ших стран в построении транс-
портных коридоров и логисти-
ческих цепочек, нарушенных в 
связи с санкциями, а также вза-
имодействия в области сельско-
го хозяйства (импорт и экспорт 
продовольствия, удобрений и 
сельхозтехники), а также со-
трудничество в сфере техноло-
гий двойного назначения. Для 
России также важна главенству-

ющая роль Турции в организа-
ции тюрских стран, поскольку 
государства Средней Азии, быв-
шие республики СССР и члены 
Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС), входят в сферу 
политических интересов Рос-
сии», — рассказывает Зарипов.

Что в итоге
По словам Скрыль, скорее 

всего, американские власти 
продолжат давление на турец-
кую сторону в рамках ее член-
ства в НАТО и использования 
доллара в торговых сделках в 
расчетах с зарубежными парт-
нерами. «Есть и определенные 
проблемы, связанные с риском 
того, что некоторые турецкие 
компании могут попасть под 
вторичные санкции. Но в целом, 
я думаю, что сотрудничество 
это будет продолжаться, и мо-
жет быть мы выйдем на новые 
рубежи. Нужно дать время уже 
самому Эрдогану, чтобы эти 
сигналы подал, когда пройдет 
некоторое время его обустрой-
ства», — считает руководитель 
направления «Финансы и эко-
номика» Института современ-
ного развития Никита Маслен-
ников.

«Президент Эрдоган сейчас 
получил солидную поддержку 
избирателей, поэтому, вероят-
но, он будет придерживаться 
более независимой политики 
и поддерживать развитие тех 
направлений в экономике, ко-
торые выгодны именно Турции, 
не оглядываясь на позицию дру-
гих стран», — считает между тем 
Зарипов. По его словам, турец-
кая сторона показала себя в ка-
честве жестких переговорщи-
ков, отстаивающих свои ин-
тересы, взаимодействие с ними 
потребует от России гибкости 
и способности идти на компро-
мисс для достижения целей.

«Поэтому сейчас,  когда 
команда Эрдогана только фор-
мирует стратегию развития 
страны, российским госструк-
турам следует активизировать 
усилия по выстраиванию долго-
срочных взаимовыгодных отно-
шений с Турцией по всему спек-
тру направлений, закрепив их 
соответствующими договора-
ми и контрактами», — резюми-
рует Зарипов.  

А К Ц Е Н Т

Турция может стать центром перерас-
пределения газовых потоков между 
Россией и странами Европы и Азии

ПРОЧИТАНО

КАК МИРОВЫЕ СМИ 
ОТРЕАГИРОВАЛИ 
НА ПОБЕДУ ЭРДОГАНА
Иван Сысоев

Новости и репортажи о победе 
Реджепа Тайипа Эрдогана зани-
мают далеко не центральное ме-
сто на сайтах западных газет и 
агентств. Все-таки СМИ в Евро-
пе и США делали ставку на оп-
позиционера Кемаля Кылычда-
роглу, убеждая читателей, что 
за ним будущее Турции. Теперь 
же пресса пытается выставить 
электоральный успех Эрдога-
на как не совсем заслуженную 
победу. Например, итальянская 
La Repubblica обращает вни-
мание, что во втором туре при-
шло голосовать на два миллиона 
меньше избирателей, чем было 
в первом. Особенно итальянская 
газета переживает из-за крити-
ки Эрдогана в отношении пред-
ставителей ЛГБТ-сообщества, 
мол, как посмел турецкий лидер 
«атаковать западные ценности». 
Телеканал Sky News акценти-
рует внимание на достаточно 
упорной борьбе между кандида-
тами и приводит заявления Кы-
лычдароглу о том, что голосова-
ние было «нечестным». Правда, 
в этой связи стоит напомнить, 
что свое поражение противник 
Эрдогана признал.

А британская Independent 
вообще в заголовок вынесла 
фразу о том, что Эрдоган сам 
объявил себя победителем, а 
значит, для Турции «наступают 
темные времена диктатуры». 
Тот факт, что действующий пре-
зидент Турции победил честно, 
издание с Альбиона не рассмат-
ривает даже гипотетически. 
Французская Le Figaro кратко 
описывает торжество сторон-
ников Эрдогана после объявле-
ния итогов выборов, при этом 
больше внимания уделяя заяв-
лениям посыпающих голову 
пеплом оппозиционеров. BBC 
делает акцент на партнерских 
отношениях Москвы и Анка-

ры, справедливо отметив, что 
они вызывают «неприязнь на 
Западе». При этом подчеркива-
ется, что Анкара остается для 
Вашингтона и европейских сто-
лиц «важным, хотя и трудным и 
непредсказуемым союзником». 
Немного комплиментарных от-
зывов об Эрдогане встречается 
в американских СМИ. Так New 
York Times пишет, что Эрдоган 
победил «несмотря на инфля-
цию и землетрясения» и продол-
жит «злить» западные страны. 

В Washington Post уверены, 
что западным союзникам Тур-
ции теперь придется «еще пять 
лет терпеть вспыльчивого и 
переменчивого турецкого ли-
дера», который «заигрывает со 
всеми странами ради своей по-
литической выгоды». Reuters до-
статочно подробно описывает 
экономические проблемы Тур-
ции, решением которых пред-
стоит заняться Эрдогану. Агент-
ство подчеркивает, что на фоне 
выборов произошло падение 
курса турецкой лиры, а эконо-
мическое будущее Турции жур-
налисты описывают в негатив-
ном ключе.

Китайская пресса к побе-
де Эрдогана отнеслась более 
взвешенно, без навешивания 
ярлыков и пессимистичных 
прогнозов. China Daily, проин-
формировав о результатах го-
лосования, отмечает, что при 
Эрдогане Турция значитель-
но увеличила свое влияние в 
региональных процессах и на 
мировом уровне. Газета «Гуань-
ча» пишет, что Эрдоган «успеш-
но отразил политические вызо-
вы, но ему все равно придется 
столкнуться с решением эко-
номических проблем». Кроме 
того, издание подчеркивает, что 
Анкара по-прежнему будет вы-
зывать недовольство Запада, 
который ставил на поражение 
Эрдогана в ходе выборов.  

С МЕСТА СОБЫТИЙ

ГУДЕЛИ ДО УТРА

Николай Жуков,
«Российская газета», Анкара

О
коло 11 часов вечера в 
воскресенье ЦИК Турции 
объявил Эрдогана побе-

дителем. Примерно через час 
после закрытия участков, как 
только СМИ начали публико-
вать предварительные результа-
ты голосования, в Анкаре зазву-
чали первые победные гудки ма-
шин, на улицах стали проявлять-
ся национальные флаги и сим-
волика правящей Партии спра-
ведливости и развития. На ма-
шинах и пешком жители города 
стекались к штаб-квартире ПСР, 
а оттуда уже плотным гудящим 
потоком, размахивая флагами, 
под звуки музыки и бой бараба-
нов двигались дальше — к прези-
дентскому дворцу.

Стоявшие вдоль улицы по-
лицейские сначала пытались 
контролировать это движение, 
останавливая резкими свистка-
ми тех, кто сходил с тротуара 

на проезжую часть. Но вско-
ре махнули рукой и стали про-
сто наблюдать. Особой работы 
у полиции не было, бурно выра-
жавшие свои эмоции люди вели 
себя исключительно мирно, 
многие из них пришли с детьми, 
даже с совсем маленькими — в 
колясках. Никаких конфликтов 
и стычек не возникало, прого-
ревшие фаеры, которые появи-
лись над толпой, аккуратно ту-
шились об асфальт и выбрасы-
вались в урны. Атмосфера напо-
минала большой национальный 
праздник.

С наступлением темноты 
потоки людей и машин запол-
нили все прилегающие к пре-
зидентскому дворцу кварта-
лы, они ждали своего лидера. 
Еще днем стало известно, что в 
случае победы Эрдоган наме-
рен выступить с речью не перед 
штаб-квартирой своей партии, 
как это было после первого тура, 
а с балкона президентской рези-
денции. Голосовал президент в 

Стамбуле, но вечером вернулся 
в столицу и вышел к собравшим-
ся. Он поблагодарил сторонни-
ков за поддержку и призвал всех 
граждан страны строить новый 
«век Турции». Тем временем у 
главного офиса оппозиционной 
Республиканской народной пар-
тии царила совсем иная атмо-
сфера. Между главными офиса-
ми двух партий — ПСР и РНП — по 
прямой чуть больше километ-
ра. Пролегающая между ними 
длинная улица примерно посе-
редине была перекрыта поли-
цейским кордоном, но казалось, 
что он разделял не только улицу, 
а две разные реальности. С этой 

стороны перед полицейскими 
проносились гудящие машины, 
из окон которых торчали флаги 
и портреты Эрдогана. А сразу за 
кордоном было темно и безлюд-
но, по пустынному тротуару не-
спешно шли только несколько 
журналистов с камерами. 

В самой штаб-квартире РНП 
горел яркий свет, на огорожен-
ной территории перед здани-
ем играла музыка, под тентом 
стояли столики. Похоже, еще 
несколько часов назад там тоже 
готовились праздновать победу, 
но праздник не состоялся. По по-
чти пустому фойе здания озабо-
ченно ходили люди, кто-то, по-
хоже, давал интервью, и от всего 
этого веяло какой-то растерян-
ностью. Выразить сочувствие 
своему кандидату сторонники 
Кылычдароглу не пришли, кро-
ме полицейских и нескольких 
журналистов перед штаб-квар-
тирой оппозиционной партии 
никого не было. По сообщениям 
местных СМИ, позже избирате-
ли РНП все же собрались у офи-
са, но только для того, чтобы по-
требовать от проигравшего кан-
дидата уйти в отставку с поста 
председателя партии.

Сторонники Эрдогана меж-
ду тем продолжали праздно-
вать, и гудки машин были слыш-
ны в городе до самой глубокой 
ночи. Однако уже утром Анка-
ра вернулась к обычной жизни 
— ни флагов, ни портретов, ни 
гудящих машин. Обычный по-
недельник. О выборах и вчераш-
ней буре эмоций напоминали 
только работающие в кафе экра-
ны телевизоров, продолжавшие 
транслировать таблицы с ре-
зультатами голосования.  Сторонники Эрдогана мирно и весело праздновали его победу на улицах.

Поддержка избирателей дает 
Эрдогану мандат на независимую 
экономическую политику 
в интересах Турции. 
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Эрдоган призвал всех 
без исключения граждан страны 
строить новый «век Турции»
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Сведения о раскрытии  
Публичным акционерным обществом 
«Федеральная гидрогенерирующая 

компания — РусГидро» (ПАО «РусГидро»)  
информации в сети Интернет

Во исполнение требований Стандартов раскрытия инфор-
мации субъектами оптового и розничных рынков электроэ-
нергии, утвержденных постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 21.01.2004 № 24 (далее — Стандарты 
раскрытия информации), Публичное акционерное общество 
«Федеральная гидрогенерирующая компания — РусГидро» 
(ПАО «РусГидро») настоящим сообщает, что информация 
размещена:

1. На официальном сайте ПАО «РусГидро» (rushydro.ru) 
в соответствии с:

—  подпунктом «б» и «г» пункта 12 Стандартов раскрытия 
информации в разделе «Акционерам и инвесторам» —> 
«Раскрытие информации» —> «Раскрытие информа-
ции субъектом оптового и розничных рынков электро-
энергии»;

—  подпунктами «а», «б», «г», «д» пункта 35 и пунктом 
38 Стандартов раскрытия информации в разделе «Акци-
онерам и инвесторам» —> «Раскрытие информации» —> 
«Раскрытие информации субъектом оптового и рознич-
ных рынков электроэнергии»;

—  подпунктом «в» пункта 35 Стандартов раскрытия ин-
формации в разделе «Деятельность» —> «Инвестиции» —> 
«Основные показатели Инвестиционной программы».

2 .  Н а  о ф и ц и а л ь н о м  с а й т е  М и н э н е р г о  Р о с с и и 
(https:// minenergo.gov.ru/node/4195) в соответствии с под-
пунктом «а» пункта 12 и пунктом 36 Стандартов раскрытия 
информации.

Информация ПАО «Мосэнерго»
Публикуется на основании Постановления 
Правительства Российской Федерации 

от 21 января 2004 г. № 24 «Об утверждении стандартов 
раскрытия информации субъектами оптового 
и розничных рынков электрической энергии»

Информация ПАО «Мосэнерго», обязательная 
к раскрытию:

 Структура и объем затрат на производство и реализацию 
товаров (работ, услуг);

 Предложение о размере цен (тарифов), подлежащих 
регулированию в соответствии с Основами ценообразования 
в области регулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике, 
утвержденными Постановлением Правительства Российской 
Федерации от 29 декабря 2011 г. № 1178;

 Информация о тарифах на поставку электрической 
энергии с указанием решения уполномоченного 
федерального органа исполнительной власти и (или) органа 
исполнительной власти субъекта Российской Федерации 
об установлении тарифов и источника официального 
опубликования такого решения;

 Информация о выбросах загрязняющих веществ, 
оказывающих негативное влияние на окружающую среду, 
и мероприятиях по их сокращению на следующий год;

 Информация об инвестиционных программах 
производителей электрической энергии;

 Информация о расходах электроэнергии на собственные 
и хозяйственные нужды генерирующего оборудования при 
выработке электрической и тепловой энергии (раздельно) 
с указанием наименования и типа станции;

 Информация об используемом топливе на электрических 
станциях с указанием поставщиков и характеристик топлива

опубликована в полном объеме на официальном 
сайте Общества в сети интернет (www.mosenergo.ru).

 Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность, 
а также аудиторское заключение

опубликованы в Государственном информационном 
ресурсе бухгалтерской (финансовой) отчетности 
(bo. nalog.ru/organizations-card/4503139)

ДОРОГИ  В семи округах 
Москвы временно изменят 
схему движения

«Кирпичи» 
лета 

Сергей Буланов 

В ряде административных округов Москвы будет изме-
нена схема движения на несколько месяцев. Это связа-
но с работами на инженерных сетях и строительством 
ряда объектов.

Как сообщили в пресс-службе столичного цен-
тра организации дорожного движения (ЦОДД), из-
менения затронут Центральный, Восточный, Запад-
ный, Юго-Восточный, Южный, Северный и Новомо-
сковский округа. На ряде улиц временные схемы дви-
жения будут действовать до конца лета, но местами за-
планированы и более длительные ограничения.

В частности, до 20 августа продлится ремонт Бе-
режковского моста через Москву-реку. И на это время 
для авто будут периодически закрывать по одной-две 
полосы. С 1 июня по 1 сентября из-за строительных ра-
бот на улице Щипок 
в районе Павелец-
кого вокзала пере-
кроют одну полосу, 
также будет недо-
ступна парковка.

С 1 июня по 15 
июля на период ра-
бот на дорожной 
развязке уберут 
один ряд на съез-
де с Ленинградско-
го шоссе на вну-
треннюю сторону 
МКАД. Целый ряд 
объектов метро бу-
дет строиться этим 
летом в районе Ко-
ломенского, рядом 
с новой станцией 
«Кленовый буль-
вар» на БКЛ. Для этого будут ограничивать движение 
по самому Кленовому бульвару и Коломенской улице. 
В основном ограничения будут действовать до 31 ав-
густа.

На востоке и юго-западе новые схемы движения бу-
дут действовать с 31 мая. До 7 сентября на период за-
мены инженерных сетей ограничат движение на 24-м 
километре дублера Калужского шоссе. А в проезде Эн-
тузиастов до 25 декабря будут перекрывать различные 
участки, попадающие в зону строительных работ.

Отметим, что схемы движения в Москве меняют-
ся не только в связи с ремонтом и строительством, но 
так же и по пожеланиям жителей. Каждый месяц моск-
вичи отправляют кураторам своих округов в ЦОДД 
сотни обращений. Каждое из них анализируется, и в 
итоге часть из них реализуется. Например, благодаря 
простой переразметке дорог добавляются полосы или 
расширяется парковочная зона.

Благодаря изменению схем движения, в частности, 
на западе мегаполиса удалось добавить почти тысячу 
парковочных мест, а на 17 участках добавить новые 
повороты и полосы движения. Также появилось пять 
перекрестков с вафельной разметкой. •

СОЦЗАЩИТА 

Получить 
выплату 
на средства 
реабилитации 
инвалидам 
в Подмосковье 
стало проще

НУЖНЫЕ 
ХЛОПОТЫ
Ирина Рыбникова

Выплаты на покупку техниче-
ских средств реабилитации для 
инвалидов в Московской об-
ласти начали предоставлять в 
проактивном режиме. Как со-
общила министр социально-
го развития региона Людмила 
Болатаева, уже заполненное 
заявление на выплату автома-
тически придет в личный каби-
нет пользователя на региональ-
ном портале государственных 
услуг.

«Человеку нужно просто 
проверить данные, указанные в 
заявлении, и подтвердить, что 
все верно. После чего деньги 
поступят на карту», — рассказа-
ла министр, уточнив, что речь 
идет лишь о тех средствах ре-
абилитации, которыми инва-
лидов обеспечивает сама об-
ласть за счет регионального 
бюджета.

Вообще, перечень ТСР для 
людей с ограниченными воз-
можностями составляется на 
федеральном уровне и с него 
же и финансируется. Но регио-
нам не запрещается создавать 
дополнительные списки, опла-
чиваемые уже из собственных 
бюджетов.

В Подмосковье так и сделали 
— по просьбам общественных 
организаций инвалидов доба-
вили к федеральному перечню 
еще порядка 20 позиций. В их 
числе, например, ступени для 
ванны. Вроде бы мелочь, но для 
пожилого или с трудом пере-
двигающегося человека это 
приспособление — зачастую 
единственный шанс полноцен-
но помыться и избежать травм. 

Добавила область в перечень 
голосовые глюкометры — не-
заменимая вещь для тех, кто 
плохо видит, доски для переса-
живания неходячих больных, 
многофункциональные меди-
цинские кровати, насадки на 
унитаз с поручнями и без, очки 
для коррекции зрения и даже 
подъемники для ванны с элек-
троприводом.

Сначала подмосковным ин-
валидам выдавали сертификат, 
который можно было просто 
обменять на дополнительное 
средство технической реабили-
тации. Но затем люди стали жа-
ловаться на то, что по сертифи-
кату не всегда получают товары 
с нужными характеристиками. 
Реализовать сертификат можно 
было только у официальных по-
ставщиков и только с помощью 
торгов.

Купить ТСР в маркетплей-
се было нельзя, даже если там 
он стоил дешевле или имел луч-
шие функции. И нельзя было 
взять товар получше и подоро-
же, доплатив к сертификату де-
нег. В конце концов поменять 
сертификаты на живые деньги 
попросили сами инвалиды, ко-
торым оказалось важно не про-
сто получить какое-то средство 
технической реабилитации, а 
подобрать его под свои потреб-
ности.

И вот уже три года нуждаю-
щиеся получают не сертифи-
каты, а компенсации. Только 
раньше за ними нужно было 
ходить в соцзащиту, а теперь 
соцзащита все сама принесет. 
Как объяснили «РГ» в област-
ном министерстве социального 
развития, выплата назначает-
ся автоматически по данным, 
полученным из федерального 
реестра инвалидов.

Федеральные специали-
сты осведомлены о том, ка-
кие именно ТСР может купить 
область для своих жителей с 
ограниченными возможно-
стями, и в заключении меди-
цинской экспертизы пишут, в 
чем из областного списка мо-
жет нуждаться каждый кон-
кретный больной. «А сумма на-
шей компенсации варьируется 
от 1,5 тысячи до 30 тысяч руб-
лей», — уточнила Людмила Бо-
латаева. •

РЕШЕНИЕ   В Краснодаре запретили вывески  
на иностранных языках

Выбирайте выражения

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», Краснодар

Н
а вчерашнем за-
седании Думы ку-
банской столицы 
депутаты утверди-
ли изменения в Пра-
вилах благоустрой-
ства города. Соглас-
но им с 1 сентября 
будут запрещены 

вывески на иностранных языках.
На обилие вывесок на англий-

ском языке в центре Краснода-
ра еще в феврале обратил вни-
мание мэр Евгений Наумов во 
время объезда городских улиц. 
«В Лондоне, Вашингтоне, навер-

ное, нет 90 процентов вывесок 
на русском языке. Проработайте 
этот вопрос», — поручил он тогда 
своим подчиненным.

Три месяца шла кропотли-
вая работа. Причем изменения 
в Правила благоустройства вно-
сились с учетом пожеланий жи-
телей, которые были озвучены 
на публичных слушаниях. И вот 
на состоявшемся в понедельник 
заседании депутаты утверди-
ли внесенные изменения. Мэр 
Евгений Наумов в своем теле-
грам-канале назвал это зна-
ковым событием. «Объем изме-
нений серьезный, — написал он. 
— Депутаты поддержали запрет 
на оформление вывесок на ино-

странных языках, за исключени-
ем зарегистрированных товар-
ных знаков».

Кроме того, внесли измене-
ния, определяющие требова-
ния по размеру и правилам раз-
мещения вывесок на фасадах 

офисных зданий, торговых цен-
тров и многоквартирных домов, 
а также к шрифту и цветовому 
оформлению нанесенных на них 
надписей. Изменения вступят в 
силу уже с 1 сентября и коснут-
ся в том числе вывесок, остано-

вок и нестационарных торговых 
объектов. Владельцы магазинов, 
находящихся в границах истори-
ческого центра города и на маги-
стральных улицах, должны будут 
привести внешний вид объектов 
в порядок до 1 марта 2024 года, а 
остальные до 1 сентября следую-
щего года.

Использовать иностранный 
логотип или надпись в названии 
могут только те компании, кото-
рые зарегистрировали это сло-
во в качестве товарного знака. 
По мнению Евгения Наумова, 
обновленный документ позво-
лит привести архитектурный об-
лик краевой столицы к единому 
стилю. •

Местные власти Рыбинска Ярославской области решили вывески писать на русском языке, действовавшем до его реформы в 1918 году. Это стало туристической изюминкой города.

А К Ц Е Н Т

Изменения вступят в силу 
уже с 1 сентября и коснутся в том числе 
вывесок, остановок и нестационарных 
торговых объектов

БИЗНЕС Московские компании 
осваивают новые рынки

Идем на восток

Сергей Жуков

Московские компании-экспор-
теры в условиях санкций ищут 
новые международные рынки. 
Основной взор предпринима-
телей устремлен на восток. Что-
бы закрепиться на новом для 
себя плацдарме, бизнесу нужно 
тщательнее изучать регион, где 
собирается продавать товары, 
а еще больше внимания уделять 
пиару и маркетингу. К такому 
выводу пришли участники фору-
ма Moscow Export Day, который 
впервые прошел в столице. 

В Москве около 14 тысяч 
компаний-экспортеров — это 
примерно 20 процентов от ко-
личества компаний этой катего-
рии в России. Особым спросом 
за рубежом пользуется продук-
ция IT и креативных индустрий. 
По словам главы столичного де-
партамента предприниматель-
ства и инновационного разви-
тия Алексея Фурсина, бизнесу в 
минувшем году пришлось зано-
во выстраивать логистику и ис-
кать новых иностранных парт-
неров. «Мы понимаем, что на-
ращивать объем экспортируе-
мых товаров и услуг нужно за 
счет новой географии, — гово-
рит он. — Без зарубежного рын-
ка компаниям порой невозмож-
но расти. Развиваясь и продавая 
там, они развиваются и здесь». 
Он подчеркнул, что количество 
выставок и бизнес-миссий, где 
предприниматели могут найти 
потенциального партнера, уве-
личено. Переговоры с января 
провели уже больше 200 компа-
ний. Например, производите-
ли каш, лимонадов, снеков и ба-
тончиков расширили выпуск 

в Китае и странах Юго-Восточ-
ной Азии. Московская IТ-про-
дукция оказалась востребована 
в ОАЭ, Саудовской Аравии и Та-
иланде, образовательные набо-
ры — в Бразилии, а детская ани-
мация — в Индии. В то же время, 
отмечает Фурсин, многие не чув-
ствуют рынка, забывая про сло-
во «маркетинг», делая «непро-
дающие» презентации и не вла-
дея иностранными языками. С 
этим согласна и бренд-директор 
SPLAT Анастасия Нидзий. Выход 

на новый рынок, отмечает она, 
большинство предпринимателей 
воспринимают как отпуск: мол, в 
России работаем, и там сможем. 
Но так не бывает. «К тому же в 
арабском и азиатском мире еще 
более требовательны к иннова-
циям и качеству, — говорит она. — 
Нужно учитывать и культурный 
код страны». 

Директор по связям с об-
щественностью компании 
NtechLab Александр Томас при-
звал отечественные компании 
объединяться в альянсы, по-
скольку так проще завоевать 
новые рынки, где уже работают 
сильные игроки. По его словам, 
придется конкурировать с ки-
тайцами, у которых неограни-
ченные финансовые и админи-
стративные ресурсы, с японца-
ми и корейцами, которые славят-
ся передовыми технологиями. •

КОНКУРС Некоммерческие организации получат 
90 миллионов рублей на помощь участникам СВО

Не одни дома
Любовь Проценко

В 
Москве завершился кон-
курс социально ориенти-
рованных некоммерче-

ских организаций, которые го-
товы прийти на помощь участ-
никам специальной военной 
операции и их семьям. Победи-
телями его стали 42 НКО, кото-
рые получат из бюджета города 
на реализацию своих проектов 
90 миллионов рублей. И уже с 
1 июня, как сообщила заммэра 
Москвы Анастасия Ракова, они 
смогут приступить к реализа-
ции своих проектов.

Столичные власти надеются, 
что таким образом некоммер-
ческие организации смогут до-
полнить услуги, которые оказы-
вает город участникам СВО и их 
семьям. Среди тех, кто получит 
грант, — Центр социального об-
служивания «Формула ухода». 
Его генеральный директор Ла-
риса Суворова рассказала «РГ»:

— Мы будем приезжать к 
участникам СВО домой или 
в госпиталь. Поможем им по-
мыться, пострижем, побреем, 
сменим нательное и постельное 
белье. После процедур специа-
листы оценят состояние здоро-
вья человека, его способность к 
самообслуживанию, риски па-
дений, осложнений. Дадут ему 
рекомендации, как снизить эти 
риски, а его близким, какой тре-
буется уход.

У специалистов этого цен-
тра — пятнадцатилетний опыт 
ухода за пожилыми и больны-
ми людьми как на дому, так и в 
больницах. Их выездные брига-
ды имеют все необходимое обо-

рудование, чтобы можно было 
помыть лежачих больных. Готов 
центр обучить этому и волонте-
ров, чтобы в будущем они могли 
самостоятельно ухаживать за 
маломобильными людьми.

Еще одна организация, про-
грамму которой выделили экс-
перты, — РОО «Гармония». Она 
готова оказать участникам СВО 
и их семьям психологическую 
поддержку, рассказал ее прези-
дент Игорь Чурин:

— Мы нацелены на то, что-
бы дать почувствовать мужчи-
нам, вернувшимся домой, и их 
семьям, что они не одиноки в 
трудностях. Постараемся по-
мочь им сохранить в семье здо-
ровый климат.

Для этого психологи пла-
нируют использовать самые 
современные методики. Психо-
лог-мужчина будет встречать-

ся с группой участников СВО, 
чтобы они могли обменяться 
личным опытом возвращения к 
привычной жизни. Предусмот-
рена в рамках проекта и психо-
логическая помощь подросткам 
от 11 до 16 лет. Для родителей 
детей младшего возраста будет 
организован клуб «Подмени 
меня на час», который на вре-
мя возьмет на себя заботу о де-
тях 3—10 лет, пока мамы сходят 
к психологу, займутся творче-
ством или просто своими дела-
ми. В планах «Гармонии» и орга-
низация еженедельного досуга 
— мастер-классов по живописи, 
изготовлению керамики, орга-
низация занятий спортом — йо-
гой, борьбой, гимнастикой. Это 
поможет семье адаптироваться 
к новым условиям, постепен-
но снять стресс и улучшит ми-
кроклимат в семье. •

В Москве около 
14 тысяч компа-
ний-экспортеров

Человеку нужно 
просто проверить 
данные, указан-
ные в заявлении, 
и подтвердить, 
что все верно. 
После чего деньги 
поступят на карту

На ряде улиц 
временные 
схемы движения 
будут действовать 
до конца лета, 
но местами 
запланированы 
и более длитель-
ные ограничения
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КАК ВАМ ЭТО? 

Кирилл Застрожный, 
директор Пензенской картинной га-
лереи:
— В любой уважающей свою культуру стра-

не мира вы не встретите такого засилья 

иностранных слов на улицах. Бывает, смех 

разбирает, когда видишь в деревне назва-

ние магазина на английском, а там кроме 

хлеба и картошки ничего больше нет. Не 

будут нас уважать до тех пор, пока мы сами 

не научимся любить и беречь свою культу-

ру. 

Марина Порошина, драматург, Ека-
теринбург:
— Обидно, что в вожделенной Европе уже 

не первый год вылавливают русские назва-

ния, русские блюда в меню, не говоря уже 

о памятниках или произведениях искус-

ства. А мы все стоим в полупоклоне, зазы-

вая нашу так и не попавшую в Европу Дунь-

ку: добро пожаловать, мадам, ваша Party 

starts here, а мусью вашему поможем Make 

life a ride. Смех разбирает, когда читаешь 

такую новость: «Из-за аварии и отключе-

ния воды были временно закрыты заведе-

ния на гастроулице Пушкина Cibo, Izakaya, 

Georgia Armenia, Pushkina 4 и Marlerino». 

Это точно про Екатеринбург?

Но вот сколько англоязычных людей в день 

проходят по проспекту Ленина в Екатерин-

бурге мимо оперного театра? Пальцев на 

одной руке точно хватит, и пока это реаль-

ность. Тогда почему на афишной витрине 

красуется Ural Opera Ballet - логотип, со-

зданный в 2018 году для «визуальной ком-

муникации с тем потребителем, в котором 

заинтересован театр», как пояснял тогда 

журналистам один из авторов логотипа. 

Инициатива краснодарцев — не единствен-

ная законодательная инициатива по защи-

те русского языка. Недавно в Госдуму вне-

сли еще одну - о запрете использования в 

рекламе алфавитов, созданных не на осно-

ве кириллицы. По словам авторов доку-

мента, это поможет защите кириллическо-

го письма и очищению русского языка от 

избыточных заимствований.

Поможет ли это? Поживем - увидим. 

Кирилл Савин, предприниматель, 
Нижний Тагил:
— А мне кажется, иницитива краснодар-

цев -- пустая затея, все англоязычные на-

звания давно стали частью нашей культуры  

и языка.  Смешно будет, если на утро про-

снемся, а все вывески переведены на рус-

ский язык.

 И самое главное, а кто подумал о предпри-

нимателях? Во что им обойдутся все эти 

языковые кульбиты. Разработать логотип, 

привлечь дизайнеров, заказать новую вы-

веску, --все это стоит денег. Сегодня денег 

у бизнеса и без того не густо, а тут новые 

требования.  В итоге затраты лягут просто 

на плечи потребителей. 

Бороться с засильем иностранных слов 

нужно популяризацией родного русского, 

но никак не запретами. 

Подготовили 
Елена Мационг, Наталья Саванкова 

Деньги на помощь участникам СВО получат 42 организации.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Мария Набиркина 

Н
а подходах к мо-
сковской школе № 
1284 — толпы под-
ростков. Издале-
ка кажется, что со-
трудники соседне-
го бизнес-центра 
вышли на всеобщий 
«перекур». Но нет: в 

руках паспорта и телефоны (это 
пока), на головах — буйство кра-
сок и причесок, в головах — пра-
вила русского языка, а в глазах... 
Нет, не ужас и страх. Скорее ин-
терес и даже азарт.

Ребят, конечно, предупреди-
ли, что перед экзаменом в школу 
заедет главный по ЕГЭ — руково-
дитель Федеральной службы по 
надзору в сфере образования и 
науки Анзор Музаев.

У входа в школу уже выстрои-
лись телекамеры, и от этого все 
происходящее приобретает для 
школьников оттенок шоу. «Как в 

кино!» — было слышно в очереди 
на вход.

В экзаменационных аудито-
риях они тоже как в кино — под 
«присмотром» видеокамер, 
изображения с которых выве-
дены на большой экран в шта-
бе ЕГЭ.

— Ежегодно за шпаргалки и 
другие нарушения мы удаляем 
с экзаменов около тысячи чело-
век, — рассказал Анзор Музаев. 
— Заметили интересный тренд: 
есть ребята, которые специаль-
но выбирают не нужный им для 
поступления в вуз предмет, как 
правило, из тех, что сдают в пер-

вый день, и приходят со шпаргал-
ками и другими запрещенными 
предметами — «протестировать 
систему». Посмотреть, действи-
тельно ли все так четко работа-
ет. Удаляем их, конечно, но ловим 
«сигнал» и не расслабляемся.

— Все пункты проведения ЕГЭ 
были протестированы перед на-
чалом экзаменов. Мы отслежи-
ваем ситуацию в целом по стра-
не. Экзамен проходит без сбоев, 
в штатном режиме. Все системы 
работают, срывов нет, - расска-
зал Анзор Музаев.

Русский язык — один из двух 
обязательных учебных предме-

тов. В понедельник его сдавали 
более 630 тысяч человек в 88 
регионах России. Чтобы полу-
чить школьный аттестат, необ-
ходимо набрать на экзамене не 
менее 24 баллов, для поступле-
ния в вуз — не менее 36 баллов. 
А для школьного аттестата с от-
личием — не менее 70 баллов.

В структуре ЕГЭ по русскому 
в этом году существенных изме-
нений не было. Те же 27 заданий: 
одно — с развернутым ответом 
(сочинение) и 26 — с кратким. 
Но некоторым заданиям был 
присвоен статус «повышенной 
сложности». Почему?

Задания под номерами 3, 
21, 26, по статистике, выпол-
няют ребята из категории вы-
сокобалльников. Все эти зада-
ния комплексные, затрагивают 
многие разделы школьного кур-
са русского языка. А еще в этом 
году сняли ограничение на ко-
личество слов в сочинении. Оно 
должно быть не менее 150 слов. 

А верхней планки нет — свобод-
ный полет мысли, но строго в со-
ответствии с заданием, критери-
ями и, что немаловажно, време-
нем, отведенным на экзамен.

Свои результаты участни-
ки ЕГЭ по русскому узнают не 
позднее 16 июня. Следующий в 
графике - экзамен по математи-
ке. Его будут сдавать уже 1 июня, 
причем и базовый, и профиль-
ный уровень - в один день.  

А К Ц Е Н Т

Ежегодно во время ЕГЭ за шпаргалки 
и другие нарушения с экзаменов 
удаляют около тысячи человек 

ВЗГЛЯД Кто почти 80 лет 
стоит на страже русского 
мира в Колумбии

Толстой 
и донкихоты

Наталья Лебедева, Колумбия, Богота 

Институт культуры им. Льва Толстого в Боготе — 
единственная точка на карте Колумбии, где уже почти 
80 лет звучит великое русское слово, островок рус-
ского мира. Кто эти колумбийцы, влюбленные в рус-
скую культуру? Фанатики? Донкихоты? Подвижники? 
«Российская газета» беседует с директором Института 
культуры им. Льва Толстого Рубеном Дарио Флоресом 
Арсилой.

Сеньор Рубен, вы потрясающе говорите по-русски. 
Откуда эта страсть к нашему языку? Казалось бы, в 
Колумбии практичнее учить английский.

РУБЕН ДАРИО ФЛОРЕС АРСИЛА: Я влюбился в русскую литера-
туру благодаря Льву Николаевичу. Как сейчас помню 
толстую книгу в кожаном переплете с золотыми буква-
ми — «Война и мир» на испанском языке из отцовской 
библиотеки. Я прочитал ее в 16 лет и был поражен. То-
гда же пообещал, что выучу русский, чтобы прочесть 
Толстого в оригинале.

Вы учились в России?
РУБЕН ДАРИО ФЛОРЕС АРСИЛА: Да, получил бюджетное место 
в Университете дружбы народов им. Патриса Лумум-
бы. Российское высшее образование всегда считалось 
одним из лучших. Я выбрал русскую филологию. Когда 
вернулся, преподавал в местном университете миро-
вую и русскую литературу, а потом в конце 1980-х 
пришел в наш институт, который, кстати, тогда назы-
вался Институт дружбы с СССР.

Уже в 1945 году 
был издан первый 
учебник русского 
языка для колум-
бийцев. И знаете, 
что бы ни проис-
ходило в стране и в 
мире, институт не 
закрывался ни на 
один день. Инсти-
тут издавал книги, 
учебники, выпус-
кал свою газету. От-
правлял талантли-
вых ребят учиться 
в СССР. Насколько я знаю, более 5000 колумбийцев 
воспользовались этой возможностью. Сюда приезжа-
ли преподаватели русского языка, командированные 
Университетом дружбы народов. Привозили учебни-
ки, огромные катушки с аудиозаписями. Но главный 
подарок — возможность живого общения с советскими 
классиками. К нам приезжали поэты, писатели, компо-
зиторы. О приезде Арама Хачатуряна до сих пор леген-
ды ходят.

Как Институт дружбы с СССР превратился в 
Институт культуры имени Льва Толстого?

РУБЕН ДАРИО ФЛОРЕС АРСИЛА: Это было в 1991 году. Я помню 
тот день: многие говорили, раз больше нет той мощной 
военной державы с ее догмами, то и продолжать не име-
ет смысла. Какие идеи продвигать? Как рассказывать 
колумбийцам о культуре страны, которой больше нет? 
К счастью, институт сохранили. Сначала было труд-
но. Мы остались вообще без поддержки, все связи были 
разорваны. Зато сохранились советские книги и учеб-
ники, по ним и работали. Сегодня наш основной доход — 
курсы русского языка, есть классы фортепиано и вока-
ла. Организуем концерты, отмечаем русские праздни-
ки, проводим выставки и ярмарки, продаем русские су-
вениры. У нас даже есть своя часовня. Но все, что зара-
батываем, уходит на зарплату, коммунальные услуги и 
налог на недвижимость. Мы некоммерческая культур-
ная организация и, по идее, должны иметь льготы, но 
наше здание — культурное наследие, и платить за него 
мы должны как коммерческая организация. В этом году 
только налог составил 12 млн песо (около 2700 долла-
ров). Если в следующем году его опять повысят, не уве-
рен, что сможем сохранить здание и институт.

Кто и зачем в Колумбии сегодня учит русский язык?
РУБЕН ДАРИО ФЛОРЕС АРСИЛА: В основном бизнесмены, ко-
торые хотят вести дела с Россией, молодежь, мечтаю-
щая учиться в России, и просто увлеченные русской 
культурой люди. Мы очень дорожим дружескими отно-
шениями с посольством России в Колумбии.

Чего вам сейчас не хватает?
РУБЕН ДАРИО ФЛОРЕС АРСИЛА: Современных учебников рус-
ского языка для иностранцев, книг по русской исто-
рии и культуре на русском и испанском языках, клас-
сической и современной литературы. Было бы здорово 
восстановить партнерство с российскими вузами, что-
бы они могли командировать нам своих педагогов, а 
мы — отправлять наших учителей на стажировку в Рос-
сию. Очень не хватает качественного видеоконтента о 
современной России, ее культуре, истории, политике 
на испанском языке или хотя бы с субтитрами. У нас 
вообще не слышен голос ваших СМИ. А я убежден, ко-
лумбийцам надо обязательно показывать и рассказы-
вать, чем и как живет сегодня ваша страна.  

АКТУАЛЬНО Российские школьники написали самый массовый 
экзамен — по русскому языку

Дали сдачу 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Профессор Виктор Болотов — о будущем Единого государственного экзамена

ЕГЭ встал на уровень 
Мария Агранович  

К
аким может стать Еди-
ный госэкзамен в буду-
щем? Почему в ЕГЭ по 

русскому нужны уровни? Как 
добавить в экзамен практиче-
ские задания? «Российская га-
зета» беседует с научным руко-
водителем Центра психометри-
ки и измерений в образовании 
Института образования ВШЭ 
профессором Виктором Боло-
товым.

Виктор Александрович, сколь-
ко бы начальников у ЕГЭ ни 
было, «отцом» все равно на-
зывают вас. В начале 2000-х 
вы, будучи замминистра об-
разования, запускали Единый. 
Следите за взрослением «ре-
бенка»? Как он вам сегодня?

ВИКТОР БОЛОТОВ: От большинства 
«детских» болезней  экзамен 
освободился. Я имею в виду 
утечки интернет-заданий, нару-
шение правил проведения ЕГЭ, 

улучшилась ситуация с отсле-
живанием тех, кто списывает. В 
общем, экзамен встал на ноги: 
был подросток, а сейчас уже 
юноша. Уже несколько лет нет в 
нем некорректных заданий. Да, 
кто-то жалуется на сложность, 
но экзамен и не должен быть 
легким. Считаю, что сейчас ЕГЭ 
вышел на нормальный уровень. 

Что дальше? 
ВИКТОР БОЛОТОВ: Важно, что сего-
дня в заданиях ЕГЭ начали все-
рьез ставить вопросы о разви-
тии не только предметных зна-
ний, но и таких универсальных 
компетенций, как, к примеру, 
критическое мышление.  Это 
перспективный ход. Часто слы-
шу от работодателей: «Пред-
метные знания мы подтянем, 
а вот с универсальными и про-
фессиональными навыками го-
раздо сложнее».  Это важный 
шаг, я уверен, что внимание к 
оценке уровня развития компе-
тенций будет только расти. 

В одном интервью вы говори-
ли, что главный минус ЕГЭ 
сегодня — отсутствие прак-
тических заданий по физи-
ке, химии, биологии. Считае-
те, на этих экзаменах нужна 
практическая часть? 

ВИКТОР БОЛОТОВ: Думаю, мы к это-
му придем. Ведь ввели же в ЕГЭ 
по иностранным языкам ауди-
рование — устную часть. Это 
и есть практика. Практиче-
ские задания в ЕГЭ по физике 
или химии вполне можно раз-
работать, используя, напри-
мер, компьютерные симулято-
ры. Они, кстати, сегодня очень 
популярны в среднем про-

фобразовании. Это компью-
терный тренажер, в котором 
можно собирать физическое 
устройство, ставить химиче-
ские опыты и на экране видеть 
результат. 

Лейтмотив последних лет: у 
нас не хватает грамотных инже-
неров. А как развивать инже-
нерные навыки в юном воз-
расте, если человек не рабо-
тает руками или хотя бы с ре-
альными объектами на экране 
компьютера? Одной теорией и 
задачами проблему не решить. 

Сегодня следить за порядком 
на ЕГЭ помогают нейросети. 
Какую еще пользу они могут 
принести в образовании?

ВИКТОР БОЛОТОВ:  Для меня очень 
важно, что система образова-
ния всерьез занялась вопросом 
использования цифровых тех-
нологий. Никакой опасности, 
как говорят некоторые, в этом 
нет: никакого массового пере-
хода только на онлайн-обуче-
ние не произойдет. И живой 
учитель из школы не исчезнет 
— все это ничем не обоснован-
ные домыслы.  Зато компьютер 
и искусственный интеллект мо-
гут помочь учителю с рутинны-
ми работами. Например, прове-
рять решение задач по извест-
ным формулам, тригономет-
рию, грамотность. Может в пер-
спективе даже проверять обзор-
ные рефераты. А вот вопросы 
развития личности компьютер 
пока решать не может и, воз-
можно, не сможет никогда.  

Помню, на заре ЕГЭ вы 
рассказывали, что каждый 
год решаете варианты экза-

мена по математике. А сей-
час так разминаетесь?

ВИКТОР БОЛОТОВ: Иногда захожу на 
сайт Федерального института 
педагогических измерений, где 
выкладываются пробники за-
даний, демоверсии. Скажу, что 
особых тревог у меня не возни-
кает. Смущает только русский 
язык...У нас очень много школь-
ников, которые дома говорят не 
по-русски. Так вот для них, на 
мой взгляд, экзамен по русско-
му неподъемный.  

Я предлагал и буду предла-
гать сделать два варианта экза-
мена по аналогии с математи-
кой — базовый и профильный.  
Условно, «русский как государ-
ственный»  — для большинства 
этого уровня хватит, и «русский 
специальный» — для филологов, 
журналистов и т.п.

Как далеко мы можем загля-
нуть в разговорах о будущем 
ЕГЭ? Пять лет? Двадцать 
пять? Каким будет экзамен? 

ВИКТОР БОЛОТОВ:  Думаю, реали-
стично говорить о перспекти-
ве в 20 лет. Будет два вида экза-
менов для всех желающих, а не 
только для выпускников школ. 
Первый вид — проверка пред-

метного знания. Если я хочу по-
ступать в университет на физ-
фак или матфак, я должен знать 
физику или математику, а еще 
лучше и то и другое на при-
личном уровне. Так что знание 
предметов проверяли и будут 
проверять. А дальше, на мой вз-
гляд, появится  другое направ-
ление — проверка универсаль-
ных компетенций: умение ком-
муницировать, работать в ко-
манде и так далее. И по итогам 
этих экзаменов будет выдавать-
ся сертификат, который можно 
и работодателю показать, и при 
приеме в университет.        

Что самое сложное сегодня в 
Едином? На что обращать 
внимание выпускникам?

ВИКТОР БОЛОТОВ: Если школьник 
претендует на высокие баллы 
— 80 и выше, то здесь главное — 
внимание. Можно прекрасно 
ориентироваться в материале, 
но из-за спешки наделать мел-
ких глупых ошибок. Для ребят, 
которым нужен просто проход-
ной балл, важно не застревать 
на сложных заданиях, а делать 
сначала то, в чем они точно  уве-
рены. Иначе просто не хватит 
времени.  

Анзор Музаев лично убедился, 
что в пункте проведения экзамена 
в школе № 1284 все под контролем.

От большинства «детских» болезней Единый госэкзамен освободился.

А К Ц Е Н Т

Практические задания в ЕГЭ по физике 
или химии вполне можно разработать, 
используя компьютерные симуляторы

Между тем

Для ряда приграничных регио-

нов в расписании ЕГЭ был уста-

новлен дополнительный день 

проведения экзамена по русско-

му языку – 30 мая. Правом прове-

сти экзамен в этот день восполь-

зовалась Белгородская область.

ИНИЦИАТИВА  
Спецкласс 
для особенных 
детей 

УРОКИ ПОД 
СОЛНЦЕМ
Оксана Ильина, 
«Российская газета», Ижевск 

Решение открыть класс для 
«солнечных» детей — с синдро-
мом Дауна — в обычной шко-
ле Ижевска появилось даже не 
позавчера. Почти пять лет над 
этим работали родители и их 
особенные ребята. Все это вре-
мя они делали главное: ломали 
стереотипы. Сначала были дет-
ские сады — малыши ходили в 
обычные группы. 
— В обычной школе у ребенка бу-
дет больше возможностей для 
развития и общения. А нам это 
необходимо в первую очередь! 
Нам нужно, чтобы ребенок не 
растерялся в магазине, в транс-
порте,  — поясняет Евгения, 
мама 7-летнего Азата. 

Евгения прекрасно понима-
ет: сегодня нет возможности от-
править сына в обычный класс. 
А вот отдельно организованное 
учебное пространство, но в об-
щей среде — оптимально. В шко-
ле № 97 «Гармония» у младшего 
звена свой корпус, места доста-
точно. 

— Наша задача — создать усло-
вия не только для обучения, но 
и для социализации этих детей, 
— добавляет директор школы Ах-
там Чугалаев. — Класс отдельный 
по простой причине: необходи-
мо специфическое оборудова-
ние. Здесь будет и спальня: та-
ким деткам нужен дневной сон. 

Отдельно организован 
только учебный процесс. Все 
остальное — столовая, переме-
ны, праздники — будет общим. 
И 1 сентября на общешкольную 
линейку восемь «солнечных» 
первоклашек пойдут вместе со 
всеми. Родители не питают ил-
люзий — адаптация вряд ли ока-
жется простой, а стереотипы 
придется ломать еще не раз. Но 
прятать своих детей они не со-
бираются.  

Хочется восстано-
вить связи с рос-
сийскими вузами, 
чтобы отправлять 
учителей на ста-
жировку

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Николай Тавдумадзе, посол России в Колумбии:
— Институт культуры им. Льва Толстого в Боготе — явление 

уникальное. Он стал точкой притяжения как для российских 

соотечественников, причем всех возрастов, так и для ко-

лумбийцев, симпатизирующих нашему государству и ин-

тересующихся отечественной культурой, литературой, му-

зыкой, кино. Мы постоянно проводим там совместные 

культурно-массовые мероприятия. Например, недавно со-

стоялся показ фильма «Ржев» режиссера Игоря Копылова. 

КОММЕНТАРИЙ

Елена Жернова, директор 
центра помощи родителям 
детей с аутизмом, Челябинск:
— Самая важная цель инклюзии — 

включение в обычную жизнь. Нуж-

на очень большая работа взрос-

лых. И большая ошибка — возло-

жить все только на учителя, нужны 

специалисты. Нужно детям объяс-

нять, как правильно себя вести, с 

родителями проводить беседы. 

Создать инклюзивную «подушку 

безопасности», иначе задуманный 

проект пропадет. 

Рубен Дарио Флорес Арсила: Убежден, колумбийцам надо 
обязательно рассказывать, чем и как живет сегодня Россия. 
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Ключевой вопрос

Все время возникают разговоры об отмене ЕГЭ. Такое возможно? 
Болотов | Не дает эта тема нам покоя. Напомню, с чего все начиналось. 

В конце 90-х количество медалистов в школах росло в геометрической 

прогрессии — медаль тогда давала преимущество при поступлении в 

вуз. Кроме того, в любом городе России можно было встретить объяв-

ление типа: «Готовим для поступления к конкретный вуз».

В советские времена в вузы Москвы и Санкт-Петербурга поступали 75 

иногородних детей из 100. А в 2000 году — только 25 поступивших 

были иногородними, а 75 петербуржцами или москвичами. Причина, 

по которой регионы добровольно переходили на формат ЕГЭ, - повы-

шение доступности качественного образования для всех детей вне за-

висимости от места жительства.

Всем  критикам ЕГЭ я советую две вещи. Первое: зайдите на сайт 

ФИПИ и прорешайте от и до вариант хотя бы по одному предмету. 

Ощутите уровень, так сказать. И второе. Хотите отменить ЕГЭ — 

предложите замену, сохраняющую возможность абитуриентам посту-

пать в хорошие вузы по всей стране. По моему мнению, возврат к про-

шлому невозможен. Да и попросту вреден. 
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АКТУАЛЬНО Почти 60 регионов России ввели запрет на использование беспилотников

Заслон от дрона
Наталия Ячменникова 

П
римерно в 60 регио-
нах России небо за-
крыто для полетов 
дронов. Мера вы-
нужденная:  без-
опасность превы-
ше всего. Это с од-
ной стороны. С дру-
гой — нет-нет да раз-

даются голоса о соразмерности 
предпринятых шагов.  Напри-
мер, в разгар полевых работ, где 
беспилотники показали себя хо-
рошей альтернативой колесной 
сельхозтехники. Ограничения 
сказываются на воздушном мо-
ниторинге трубопроводов, ЛЭП 
и т.д.  Об этом говорим  с испол-
нительным директором  Ассо-
циации авиаработ, доктором 
философских наук, профессо-
ром Вадимом Цыганашем.

Вадим Николаевич, сегодня 
понимание необходимости 
ограничений полетов дронов 
есть?

ВАДИМ ЦЫГАНАШ:  Безусловно, есть. 
Но каждый раз руководители 
регионов говорят о том, что из-
менения должны быть объек-
тивно обоснованы.

Некоторые  субъекты РФ не 
вводили никаких запретов. 
Кто вообще уполномочен при-
нимать такие решения?

ВАДИМ ЦЫГАНАШ: Почти в тридца-
ти регионах введены запреты, 
установленные Росавиацией в 
виде зон временных ограниче-
ний (NOTAM ЕС ОрВД «Объяв-
лен район временно опасным 
для полетов воздушных судов»). 
В пятнадцати субъектах они дей-
ствуют одновременно с регио-
нальными нормативными акта-
ми о запрете полетов БАС. Еще 
в шестнадцати запреты на при-
менение беспилотников  введе-
ны только на местном уровне.

В соответствии с указом пре-
зидента № 757, региональные 
власти могут выбирать способ 
ограничения применения БАС 
на территории субъекта. Спосо-
бов три: введение ограничений 
в виде использования беспилот-
ных воздушных судов; введение 
таких ограничений с исключе-
ниями для БАС органов госвла-
сти, работающих по договорам; 
введение ограничений без раз-

решения органов управления 
воздушным движением. 

Эксперты называют цифру: 
из-за запрета на полеты дро-
нов только сельхозотрасль 
может потерять 2,4 млрд 
рублей. Ваше мнение?

ВАДИМ ЦЫГАНАШ: Да, несем выну-
жденные  и, надеюсь, временные 
убытки. Очень сложно, но мож-
но подсчитать. Расчетная вы-
работка сельскохозяйственно-
го беспилотника составляет от 
3 до 9 тыс. га в сезон со средней 
стоимостью 1000 рублей за гек-
тар. Стоимость работы по защи-
те растений составляет до 2% в 
валовой стоимости урожая нет-
то. При этом применение авиа-
ционных агротехнологий добав-
ляет от 25 до 30% к урожаю.

И еще. К 2022  году в Россию, 
по данным российских тамо-
женных брокеров, было ввезено 
180 тысяч дронов. Мы не имеем 
статистики, какое количество 
из них используется для авиа-
работ. Но даже треть, не при-
меняемая по назначению, это 
большие потери.

И тем не менее категориче-
ски неправильно было бы ста-
вить вопрос об отмене такого 
запрета. Просто в столь слож-
ной ситуации надо найти опти-
мальный выход. Правовая фор-
ма, в которую обличены любые 
запреты, дозволения и предпи-
сания, всегда и без исключений 
опосредует только те отноше-
ния, которые сложились на дан-
ный момент. И надо признать, 
что сейчас в содержательной 
части подобных отношений об-
нажилась неспособность игро-
ков рынка БАС к поиску реше-
ний и профессиональному веде-
нию диалога с государством. 

Возможности отмены вве-
денных ограничений появятся 
тогда, когда у владельцев дро-
нов будет профессиональное — 
подчеркну! — желание зараба-
тывать на БАС, а с ним — инве-
стировать в умение результа-
тивно говорить с государством. 
Именно это сегодня должно 
стать задачей номер один.

А в регионах не перегибают 
палку с запретами на полеты?

ВАДИМ ЦЫГАНАШ: Конечно, мож-
но рассуждать о правомочи-
ях регионов на установление 

запретов на БАС и на ограниче-
ние использования воздушно-
го пространства. Но до тех пор, 
пока судом не будет доказана 
неправомерность каждого акта 
в отдельности, они продолжат 
действие. А подобных решений 
судов пока нет ни одного. Введе-
ние запретов в регионах, вне за-
висимости от режима (уровня) 
готовности региона к угрозам, 
и отсутствие судебных обжало-
ваний отражают, на мой взгляд, 
два факта. Первый: в регионах 

не имелось значимого легаль-
ного бизнеса на БАС. Второй: 
у государства на момент при-
нятия запретительных мер не 
имелось иных механизмов, 
способных контролировать ис-
пользование БАС, кроме запре-
та. Но эта динамика требует 
развития, все условия для это-
го есть.

Например?
ВАДИМ ЦЫГАНАШ: Так, на уровне 
региона с целью контроля ме-

стоположения беспилотни-
ка возможно оснащение БАС 
средствами GSM-связи уполно-
моченного государством про-
вайдера навигационной инфор-
мации. Естественно, с выделе-
нием оборудованного рабочего 
места в зональном центре ОрВД. 
При этом должны быть согласо-
ваны зоны полетов  дронов, по-
рядок и правила использования 
воздушного пространства меж-
ду межрегиональными террито-
риальными управлениями Роса-
виации, регионом, зональным 
центром ОРВД. При необходи-
мости — с Минобороны России.

Такой опыт есть. ?
ВАДИМ ЦЫГАНАШ: Схема реализует-
ся второй год в зоне временного 
режима использования воздуш-
ного пространства в интересах 
минобороны, для выполнения 

авиационно-химических работ 
в сельском хозяйстве. Она может 
применяться как для коммерче-
ской деятельности на БАС, так и 
для любительских полетов.

Начинает формироваться 
рынок квалифицированных за-
казчиков БАС — основа появле-
ния регионального бизнеса. А 
значит,  основа для поиска ком-
промиссов относительно пере-
смотра формы и содержания 
введенных запретов. Механиз-
мы, время и основания пере-
смотра, безусловно, будут раз-
личными. Главное, чтобы были 
сформированы и начали реали-
зовываться правовые механиз-
мы легализации коммерческой 
деятельности на БАС в регио-
нах.  

Категорически неправильно ставить 
вопрос об отмене запрета. Надо 
найти оптимальный выход.

А К Ц Е Н Т

Возможно оснащение БАС средствами 
GSM-связи уполномоченного государством 
провайдера навигационной информации 
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ДОРОГИ Помогут ли новые правила сократить аварийность с электросамокатами?

СИМ на пути перемен
Владимир Баршев

К
оличество электросамо-
катов и прочих средств 
индивидуальной мобиль-

ности растет огромными тем-
пами. С 1 марта вступили в силу 
поправки в Правила дорожно-
го движения, которые устанав-
ливают требования для их пе-
редвижения. Помогут ли но-
вые правила сократить аварий-
ность с этими транспортными 
средствами?

В марте 2023 г. на россий-
ских дорогах зафиксировано 
19 ДТП с участием СИМ, в ко-
торых ранения получил 21 че-
ловек, погибших нет. 

Из общего количества ДТП 
с участием СИМ в марте 2023 г. 
3 — произошли в Южном феде-
ральном округе, 4 — в Централь-
ном федеральном округе, 4 — в 
Приволжском федеральном 
округе, 3 — в Уральском феде-
ральном округе, 2 — в Северо-
Западном федеральном округе, 
2 — в Северо-Кавказском феде-
ральном округе, 1 — в Сибир-
ском федеральном округе.

Чаще всего такие ДТП фик-
сировались на перекрестках 
(при пересечении СИМ проез-
жей части вне зоны пешеход-
ных переходов), вблизи мест 
парковок автотранспорта (при 
выезде транспортных средств 
с парковки происходило стол-
кновение с движущимся СИМ), 

а также при наезде СИМ на пре-
пятствие с последующим опро-
кидыванием.

Под колесами судьбы
Напомним, с 1 марта всту-

пили в силу поправки в Прави-
ла дорожного движения, кото-
рые прописывают требования 
к управлению этой техникой. 
СИМ теперь считаются транс-
портными средствами. Но не 
механическими. По сути, они 
приравнены к велосипедам. 
Соответственно, в статистику 
аварийности попадают только 
те случаи, когда происшествие 
произошло на дороге. Допу-
стим, электросамокат врезался 
в автомобиль. А если самокат-
чик сбил пешехода на тротуа-
ре или в жилой зоне или, напри-
мер, сам перевернулся через 
руль, то вне зависимости от тя-
жести последствий такие про-
исшествия не считаются ДТП и 
статистики по ним нет.

Между тем уже с начала это-
го года в результате таких про-
исшествий пострадало немало 
людей, в том числе с тяжелыми 
последствиями. Ряд дел по фак-
ту таких происшествий взяты 
на контроль главой Следствен-
ного комитета РФ. Например, 
случай в Уфе, когда молодой че-
ловек, не справившись с управ-
лением электросамокатом, на-
ехал на отца с малолетним ре-
бенком, в результате чего муж-

чине был причинен вред здоро-
вью.

Еще одно происшествие слу-
чилось в Москве совсем недав-
но — 20 апреля. Бабушка отпра-
вилась на прогулку с внуками. 
Навстречу им выехали трое мо-
лодых людей на арендованных 
самокатах, один из которых на 
полном ходу врезался в четы-
рехлетнюю девочку. В резуль-
тате сбитый самокатчиком ре-
бенок оказался в реанимации с 
тяжелой травмой — переломом 
черепа.

В Ярославле девушка на 
электросамокате сбила ребен-
ка и уехала, попросту оставив 
его лежать на тротуаре. 

Также на особый контроль 
СК взяты сразу несколько про-
исшествий недавнего време-
ни, случившихся в Санкт-Пе-
тербурге. На улице Федора 
Абрамова 21-летнюю девушку 
сбил электросамокат. На Не-
вском проспекте множествен-
ные повреждения получила 
39-летняя женщина. На улице 
Дыбенко следствием проис-
шествия с участием самоката 
стала черепно-мозговая трав-
ма у 22-летней девушки. Кро-
ме того, компания из трех че-
ловек на самокатах устроила 
сессию агрессивного вождения 
на перекрестке Камышовой и 
Гаккелевской улиц 16 апреля 
2023 года.

Все ходы записаны
Напомним, что в новых пра-

вилах прописаны четкие тре-
бования к управлению этими 
средствами повышенной опас-
ности. Определен и возраст во-
дителей СИМ, и вес устройств, 
и места, разрешенные для пере-
движения, и ограничения ско-
ростного режима.

Дети от 7 до 14 лет получи-
ли право передвигаться на СИМ 
по тротуарам, пешеходным, ве-
лосипедным и велопешеход-
ным дорожкам, а также в преде-
лах пешеходных зон. При этом 
передвижение на СИМ детей 
младше 7 лет должно осущест-
вляться только в сопровожде-
нии взрослых.

Старше 14 лет — по велоси-
педной, велопешеходной до-
рожкам, проезжей части вело-
сипедной зоны или полосе для 
велосипедистов. Но при усло-

вии, что вес устройства не пре-
вышает 35 кг. Движение лиц, 
использующих для передвиже-
ния СИМ, разрешается со ско-
ростью не более 25 км/ч.

Если велодорожек нет, пере-
двигаться на средствах индиви-
дуальной мобильности можно и 

по тротуарам. Но только со ско-
ростью пешеходов. И приори-
тет на тротуарах и в пешеход-
ных зонах имеют именно пеше-
ходы.

Бывает, на дорогах нет ни ве-
лодорожек, ни тротуаров. В та-
кой ситуации можно двигать-
ся по обочинам. Или по краю 

проезжей части. Но при соблю-
дении определенных условий. 
Устройство должно быть обо-
рудовано тормозной системой, 
звуковым сигналом, световоз-
вращателями белого цвета спе-
реди, оранжевого или красного 
цвета с боковых сторон, крас-

ного цвета сзади, фарой (фона-
рем) белого цвета спереди. И 
ехать на нем можно только по 
краю той дороги, где скорость 
движения ограничена 60 км/ч, 
а также разрешено движение 
велосипедов. Очевидно, что мо-
ноколеса, сигвеи и гироскуте-
ры этим условиям не отвеча-

ют — ведь тормозов у них нет, 
водитель тормозит за счет пе-
реноса центра тяжести соб-
ственного тела.

Для водителей этих уст-
ройств введен новый дорожный 
знак, который прямо запреща-
ет движение СИМ. Кстати, на 
СИМ запрещено передвигать-
ся и там, где соответствующим 
знаком запрещено движение 
пешеходов.

Это об ограничениях. Теперь 
о преимуществах для водителей 
СИМ. Пешеходов обязали усту-
пать дорогу этим транспорт-
ным средствам на велосипед-
ных дорожках. Водители, кото-
рые выезжают с прилегающих 
территорий или поворачивают 
на них, теперь должны уступать 
дорогу не только пешеходам и 
велосипедистам, но и пользова-
телям СИМ.

В Госавтоинспекции так-
же напомнили, что на СИМах 
нельзя передвигаться вдвоем. 
Кроме того, детям лучше ис-
пользовать средства защиты 

(шлем, наколенники, налокот-
ники). И всем, кто передвига-
ется на средствах индивиду-
альной мобильности, в темное 
время суток использовать на 
одежде световозвращающие 
элементы.

Кто виноват и что делать?
Согласно части 2 статьи 

12.29 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях, во-
дителям СИМ, нарушившим 
правила движения, теперь гро-
зит штраф в размере 800 руб-
лей. Это на 300 рублей боль-
ше, чем в те времена, когда они 
еще числились пешеходами. 
Если нарушитель был нетрезв, 
размер штрафа возрастает — 
от 1 тысячи до 1,5 тысячи в со-
ответствии с частью 3 статьи 
12.29 КоАП.

По-прежнему остаются во-
просы к мощности самока-
тов. Например, двухколесное 
транспортное средство мощ-
ностью более 0,25 кВт мо-
гут посчитать мопедом. А для 
управления мопедом требу-
ются права. Если их нет, води-
тель может попасть на серьез-
ный штраф — от 5 до 15 тысяч 
рублей.

Но главный вопрос даже не в 
строгости наказания, а в его не-
отвратимости. Как обеспечить 
этот основополагающий прин-
цип? Кто будет выявлять допу-
щенные нарушения? Ведь реги-
страционных знаков у электро-
самокатов нет. А значит, каме-
ры фотовидеофиксации нару-
шений тут бесполезны.

Впрочем, в некоторых регио-
нах проводятся рейды по выяв-
лению нарушителей. Такие ме-
роприятия уже провели регио-
нальные управления Госавто-
инспекции в Москве, Барнау-
ле, Саратове, Чебоксарах, Туле, 
Уфе и других городах.

Ждите ответа
Регулярно звучат предло-

жения выдавать регистрацион-
ные номера на электросамока-
ты. Или вот такое: признать все 
мопедами и допускать к управ-
лению только тех, у кого есть 
права.

Некоторые эксперты счита-
ют, что следует по примеру не-
которых европейских стран во-
обще запретить передвижение 

на электросамокатах вне специ-
ально организованных зон.

А вот член Общественной па-
латы РФ, вице-председатель ме-
жрегиональной общественной 
организации защиты прав по-
требителей «Комитет по защи-
те прав автовладельцев» Алек-
сандр Холодов предлагает подо-
ждать. Поправки в ПДД только 
вступили в силу. В этом сезоне 
нужно будет посмотреть, как 
они работают, их необходимо 
«обкатать» и только потом ду-
мать о других мерах регулиро-
вания.

Того же мнения придержи-
вается и Минтранс России. В 
ведомстве подчеркивают, что 
необходимость внесения изме-
нений в правила должна опре-
деляться с учетом результатов 
правоприменительной практи-
ки. В связи с непродолжитель-
ным сроком применения но-
велл такой практики на данный 
момент недостаточно.

Что же касается введения 
прав для тех, кто управляет 
СИМ, то, по данным исследо-
вания Научного центра безо-
пасности дорожного движения 
МВД России, все-таки наиболь-
шее число ДТП с СИМ происхо-
дит по вине водителей автомо-
билей — 57 процентов. 

В этом же исследовании на-
поминают о том, что не столь 
давно у нас вступил в силу ГОСТ 
на электросамокаты. Но и но-
вые поправки в правила, и но-
вый ГОСТ оставляют неразре-
шенным вопрос о видовой при-
надлежности транспортных 
средств, которые по внешним 
признакам — СИМ, но мощность 
двигателя больше соответству-
ет мопедам или мотоциклам. 
Куда их отнести? Ответ на этот 
вопрос исключит споры в пра-
воприменительной практике, 
позволит определиться с тем, 
нужны ли права на управление 
таким транспортом, регистра-
ция в Госавтоинспекции, а глав-
ное — положительно скажется 
на ситуации с безопасностью 
дорожного движения. 

Вдвоем передвигаться на одном 
электросамокате прямо запрещено 
правилами.

Моноколеса больше не имеют права выезжать на автомобильные дороги.
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А К Ц Е Н Т

Нарушившим правила движения на 
электросамокатах теперь грозит штраф 
в размере 800 рублей. Это на 300 рублей 
больше, чем в те времена, когда они 
еще числились пешеходами

Материал подготовлен в 
рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность  
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».
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КОМПЕТЕНТНО

Валерий Шелковников, президент Международного 
консультативно-аналитического агентства «Безопасность 
 полетов», член Всемирного фонда безопасности полетов:
— Единая (военно-гражданская) система управления воздушным движе-

нием, которая существовала когда-то, всегда обеспечивала компромисс 

между обороной страны и применением авиации в народном хозяйстве. 

Сегодня, когда нам нужно одновременно решать и проблемы националь-

ной безопасности, и поддержания нашей экономики, этот опыт особен-

но важен.  Его надо срочно брать и использовать.

 Приведу пример. В 1980 году приказом министра гражданской авиации 

СССР, согласованным с Главкомом ВВС, я был назначен первым началь-

ником гражданского сектора Главного центра ЕС УВД СССР. Он  распола-

гался в здании МГА. Моим коллегой был начальник военного сектора — 

Герой Советского Союза генерал Борис Заворызгин. Это была захваты-

вающая, интересная и очень важная для страны работа. В первую оче-

редь, благодаря отличному взаимодействию двух министерств — гра-

жданской авиации и обороны.

 Шла холодная война. Минобороны проводило большое количество уче-

ний. И мое «крещение» началось как раз в момент, когда военный сек-

тор Главного центра попросил согласовать так называемый «временный 

режим» по закрытию большого объема воздушного пространства в Мо-

сковской воздушной зоне. Предусматривалась отработка перехватов 

вражеских целей истребительной авиацией. В том числе на международ-

ных воздушных трассах и в районах аэродромов Внуково, Шереметье-

во, Домодедово, Быково.

Постановка активных и пассивных радиолокационных помех планиро-

валась в период проведения сложнейших госиспытаний Московской 

аэроузловой и трассовой автоматизированных систем управления воз-

душным движением. Что могло повлиять на безопасность полетов.

Получив из управления экономики и финансов МГА расчеты об эконо-

мических потерях (языком экономистов — упущенная прибыль) из-за 

сбоев Центрального расписания движения самолетов, я доложил о ситу-

ации министру гражданской авиации Борису Бугаеву. Внимательно вы-

слушав доклад, он спросил: «Возможен ли компромисс?»

Да, возможен. И такие предложения в моей докладной были. Во-первых, 

аэродром Шереметьево и две главных международных трассы (Транс-

сибирскую и Трансазиатскую) не закрывать, чтобы не нарушать межпра-

вительственные Соглашения. Во-вторых, разрешить закрыть аэродро-

мы только в ночное время. И не более чем на три часа. В-третьих, при-

остановить проведение госиспытаний на период постановки военными 

радиолокационных помех.

Имея перед собой эту докладную записку, Бугаев позвонил по «первой 

кремлевке» министру обороны Дмитрию Устинову.  Уже на следующий 

день в Главный центр ЕС УВД прибыли представители Генштаба, ВВС и 

ПВО.  Компромисс устроил всех. В последующем мы всегда находили 

взаимоприемлемые решения, чтобы и боеготовность вооруженных сил 

была на высоте и народное хозяйство не несло убытки.

К сожалению, единой (военно-гражданской) системы УВД сегодня нет. 

Она была ликвидирована, как и  межведомственная комиссия по ЕС 

УВД.  Все это позволяет на местах, по делу и без вмешиваться в Порядок 

использования воздушного пространства страны. 

Несколько дней назад первый заместитель председателя правительства 

сделал важное поручение:  принять необходимые решения  в части, ка-

сающейся создания на базе Госкорпорации  Единого государственного 

оператора, обеспечивающего условия для эксплуатации БАС, к функци-

ям которого будет относиться внедрение требований к инфраструктуре 

для их эксплуатации. 

Очень правильное решение. Но без создания  Центральной межведом-

ственной комиссии, куда должны входить уполномоченные представи-

тели правительства,  минтранса, Госкорпорации по ОрВД, минобороны, 

Росгвардии, ФСБ, МВД, все проблемы не решить. Должны быть и зо-

нальные такие комиссии. Повторю: четкая  отлаженная система суще-

ствовала в СССР. И она себя полностью оправдывала.
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КИНО «Быть Сальвадором 
Дали» — райский ад 
великого сюрреалиста

Анатомия 
безумия

Валерий Кичин

Бен Кингсли изумителен в роли Сальвадора Дали, ве-
ликого сюрреалиста, эксцентричного героя фильма 
Мэри Хэррон «Быть Сальвадором Дали». Наверное, 
справиться с ролью гения может только гений.

В оригинале фильм называется «Далилэнд»: как 
в кипящую ванну, нас погружают в мир Дали, страну 
психологических аберраций и сдвигов по фазе, обусло-
вивших ход жизни художника от знакомства с ярост-
ной русской женой поэта Элюара Еленой Дьяконовой, 
называвшей себя Гала и ставшей его музой, до знаме-
нитых «парти» с участием самых отборных человече-
ских экстерьеров округи, будь то родной Фигерас или 
скептичный Нью-Йорк, где в дни открытия его выстав-
ки начинается действие фильма. По выражению одно-
го из приближенных к художнику, он «хочет окретини-
вать мир, дурачить людей», и это становится главным 
занятием героя фильма. Мы видим его за мольбертом, 
видим процесс по-
лучения отпечат-
ков прекрасней-
ших ягодиц его на-
турщиц на полот-
не — создание оче-
редного шедевра, 
над которым будут 
морщить лбы ис-
кусствоведы. Но ни 
разу не видим его 
творения — создате-
ли фильма не полу-
чили разрешения на 
показ работ Дали, 
что сильно ограничило их ресурсы и обеднило палитру 
картины, ее просветительские возможности. Авторы 
компенсировали эту прореху, вернувшись к симфони-
ческому образу кинематографа как синтеза накален-
ной драмы, роскошной живописи (оператор Марсель 
Зискинд) и великолепного саундтрека Эдмунда Батта: 
фильм визуально богат, экспрессивен и полнозвучен.

Сценарист Джон Уолш для погружения в мир Дали 
избрал в наши гиды юного поклонника его творчества 
начинающего галериста Джеймса, ставшего, по сути, 
главным персонажем. Явившись в отельные покои ху-
дожника с пакетом для Гала, он там останется, потому 
что охочая до смазливых мальчиков, похотливая су-
пруга гения положит на него глаз, а сам гений, всмот-
ревшись в ангелоподобное лицо, окрестит юношу Свя-
тым Себастьяном и сделает своим помощником. Гла-
зами Джеймса мы видим этот его мир, вместе с ним 
осваиваемся в этом зазеркалье, участвуем в карна-
вальных оргиях и становимся свидетелями скандалов 
между супругами, распалявшими творческое вообра-
жение стареющего мастера. На эту роль выбран моло-
дой актер Кристофер Брини, но, к сожалению, гармо-
ничная внешность не подкрепляется выразительной 
актерской харизмой — наблюдать за его героем быстро 
прискучит. Я бы не назвал такой кастинг проколом, но 
акценты по сравнению с замыслом в фильме явно сме-
стились, драйв то и дело захлебывается.

В роли Гала — Барбара Сукова с ее жестким, власт-
ным взглядом и не располагающим к сантиментам су-
ровым ликом. Она играет Гала расчетливой истерич-
кой, охочей до молодого мужского тела нимфоманкой, 
фурией, для которой знаменитый муж — машина для 
выколачивания денег из одураченных живописными 
парадоксами богатеев. И вся эта любовь, осветившая 
жизнь Дали и ставшая источником его вдохновения, 
выглядит причудой гения. Мало что добавят и ретро-
спективные сцены первой встречи живописца с энер-
гичной моделью на морском пляже. Выбранный для 
роли молодого Дали Эзра Миллер — в американском 
истеблишменте фигура столь скандальная и скомпро-
метированная, что прокат картины в США под вопро-
сом. К тому же играет он здесь из рук вон плохо.

На уровень серьезного события фильм поднима-
ет Бен Кингсли — вот где выбор снайперски точный и 
для фильма судьбоносный. Эта одна из лучших работ 
79-летнего актера. Его Сальвадор Дали — факир, ко-
торый вот-вот достанет из-под складок магического 
плаща очередной сюрприз, то ли реальное чудо, то ли 
розыгрыш. В нем есть что-то надземное и даже, как он 
утверждает, божественное. Мэри Хэррон с чисто жен-
ской мстительной прозорливостью хочет разгадать 
тайну этого странного союза, тягу Дали к женщине 
много старше его, не слишком красивой и чрезвычай-
но вздорной, властной и развращенной, на глазах мужа 
крутящей любовь с Иисусом Христом из рок-оперы. 
Режиссер трактует эту тягу как сложный комплекс, 
в котором есть что-то от эдипова, от безотчетного же-
лания найти защиту от окружающего сумбура, покро-
вительство кого-то более опытного и прагматичного. 
Кто направлял бы каждый шаг — от мойки кистей до 
способа разбить яйцо за завтраком. Кто заставлял бы 
его быть усидчивым и творить. Он не верит в способ-
ность своей музы его предавать, проворачивать аван-
тюры с продажей оттисков с его работ — попытка 
Джеймса открыть ему глаза приводит к разрыву и от-
ставке: гений хочет остаться в мире своих иллюзий, в 
своем индивидуальном Далиленде, сюрреалистически 
удаленном от реальности. Этот Дали и провидец, и сле-
пец одновременно, его интуитивные открытия подно-
готной человеческого сообщества, странного и страш-
ного, принадлежат человеку, младенчески беспомощ-
ному и целиком поглощенному только собой.

Остается изумляться, как авторам фильма удается 
воспроизвести внутренний мир самого противоречи-
вого из живописцев ХХ века, обойдясь без главных ве-
щественных свидетельств этого уникального мира — 
его полотен, неизменно ввергающих человечество 
в счастливый ступор.  

УТРАТА 

Век Кабакова 
продолжается

ОН УЛЕТЕЛ

Жанна Васильева

Илья Иосифович Кабаков ушел 
в будущее, а мы остались.

Один из лидеров нон-кон-
формистского искусства 
1970-х, ключевая фигура «мо-
сковского концептуализ-
ма», Илья Кабаков стал почти 
единственным российским ху-
дожником, который котиру-
ется на мировой арт-сцене на-
ряду с современными запад-
ными мастерами.  Его инстал-
ляции «Человек, который уле-
тел в космос», «Красный ва-
гон», «Мост», «Жизнь мух», 
«Туалет», «Дворец проектов» 
стали знаковыми работами 
для искусства ХХ века. В Рос-
сии его выставки показывали 
Эрмитаж, Третьяковская гале-
рея, Мультимедиа Арт Музей 
(МАММ), «Гараж»…

Выражением признания его 
заслуг в современном искус-
стве стали, в частности, Почет-
ный приз Венецианской биен-
нале (1993), врученный после 
показа инсталляции «Красный 
павильон», приз Йозефа Бойса 
одноименного фонда в Базеле, 
звание французского Кавалера 
ордена изящных искусств и ли-
тературы после представления 
инсталляции «Мы живем здесь» 
в Центре Жоржа Помпиду...

Илья и Эмилия Кабаковы со-
здали художественный мир, ко-
торый предъявил пространство, 
существовавшее в «черной 
дыре» утопического мифа. Про-
странство герметичное, с такой 
силой притяжения, что, каза-
лось, и луч света не мог поки-
нуть его пределы. Неудивитель-
но, что мир этот казался самому 
себе средоточием света и совер-
шенства. В вечном сиянии, или 
слепящей тьме, что почти одно и 
то же, практически невозможно 
было разглядеть очертания не-
сущей конструкции. 

Заслуга Кабакова и мо-
сковских концептуалистов 
была, в частности, в том, что 
они первыми начали описы-
вать эти невидимые конструк-
ции. Сам художник так обрисо-
вал этот процесс: «Произошло 
«одно обстоятельство», что 
представлялось раньше неверо-
ятным. Оказалось возможным 
смотреть не туда, куда указы-
вает указующий перст, а повер-
нуть голову и посмотреть на 
сам этот перст, не идти под му-
зыку, льющуюся из этого рупо-
ра, а смотреть и разглядывать 
сам этот рупор…».

Кабаков оказался чуть ли не 
единственным из художников, 
кто эту задачу описания идео-
логизированной советской по-
вседневности сохранил после 
«большого взрыва». 

Но Илья Кабаков не только 
показал этот мир — он застави-
ли зрителя услышать его, спо-
тыкаться на сломанных сту-
пеньках, пережить этот мир как 
драму одиноких персонажей в 
навязанной им коллективной 
общности. Не зря об инсталля-
ции «Красный вагон» худож-
ник заметил: «Я экспортиро-
вал, в сущности, куб советского 
воздуха».

Одновременно Кабаков сде-
лал явной пуповину, связыва-
ющую мир советской утопии 
с поиском и трагедией рус-
ского авангарда. Но он не стал 
рассматривать триумф и ги-
бель утопии как специфику 
русского пути. Проективное 
мышление русского авангарда 
для него было последним цик-
лопическим проектом рацио-
нального человека, рожденного 
эпохой Просвещения. Именно 
поэтому тотальные инсталля-
ции Кабаковых, будь то «Крас-
ный вагон» или «Мост», имели 
такой резонанс. В сущности, 
эти тщательно сконструиро-
ванные руины были мавзолеем 
не только над советским веком 
утопий, но и над парой-тройкой 
столетий торжества разума.

Борис Гройс заметил, что 
инсталляция сегодня являет-
ся примерно тем же, чем был 
роман для XIX века. Но разни-
ца в том, что персонажами то-
тальных инсталляций Кабако-
ва может ощутить себя каждый. 
Здесь и сейчас. Благо век Каба-
кова продолжается.  

ВЫСТАВКА Итальянского фотографа Энцо Розамилия 
 вдохновили русские писатели

Прогулки с классиками

Нива Миракян, Рим

В 
«Русском доме» в Риме 
открылась выставка 
уроженца Салерно ху-
дожника и фотографа 
Энцо Розамилия, вдох-
новившегося творче-
ством Николая Гоголя, 
Антона Чехова и Ми-
хаила Булгакова.

У всех трех гениев прослежи-
вается связь с Апеннинами. Че-
хов трижды путешествовал по 
Италии. Гоголь, проживший на 
Виа Систина в общей сложности 
около 4 лет, начал работу над 
первым томом «Мертвых душ» 
именно в Риме. Роман Булгако-
ва «Мастер и Маргарита» пере-
веден на множество языков, но 
перевод на итальянский был од-
ним из первых.

Несмотря на то что Энцо Ро-
замилия занимается фотогра-
фией с 14 лет и является авто-
ром уникальной техники печати 
фоторабот на специальной бу-
маге ручной работы из Амальфи, 
это его первая выставка на роди-
не. Серия «Мастер и Маргари-
та» выставлялись в Доме-музее 
Булгакова в Москве. Коллекция 
«Чехов. Сквозь зеркала», была 
с успехом показана в Таганроге, 
Ростове и Москве. А фотопроект 

по мотивам рассказов Николая 
Гоголя, маэстро закончил со-
всем недавно. 

В общей сложности Энцо Ро-
замилия посвятил «русским» 
фотопроектам около десяти 
лет, но что же стало отправной 
точкой?

«Все началось в 2013 году, 
когда меня пригласила Виктория 
Барвенко, владелица одной из 
галерей в Таганроге. Я был очень 
тронут оказанным мне приемом. 
Мне посчастливилось посетить 
чеховские места. Вернувшись 
из России, я перечитал некото-
рые рассказы Чехова и решил 
посвятить ему коллекцию, на со-
здание которой ушло около двух 
лет. Считаю творчество Чехова 
интернациональным, а его пер-
сонажи, на мой взгляд, живут по 
сей день среди нас», — рассказал 
«РГ» Розамилия. 

История появлении серии 
«Мастер и Маргарита», как и по-
ложено Булгакову, покрыта фле-
ром таинственности. «Однажды 

со мной связалась модель из Си-
бири по имени Маргарита, кото-
рая меня упорно называла Маэ-
стро, выражая восхищение мо-
ими работами. И это совпаде-
ние меня натолкнуло на мысль 
сделать серию, посвященную 
бессмертному произведению», 
— вспомнил автор, отметив, что 
булгаковский мистицизм, о ко-
тором он наслышан, его ничуть 
не напугал, а лишь заинтриговал. 
Розамилия не побоялся на одной 
из своих работ запечатлеть себя с 
Воландом на скамейке. 

Неудивительно, что в твор-
честве Гоголя ему, как эмоцио-
нальному южанину, особо при-
глянулась сюрреальная состав-
ляющая произведений Николая 
Васильевича. 

Художник мастерски воссо-
здал образ кота Бегемота из ро-
мана «Мастер и Маргарита». 
Трогательный портрет пожило-
го мужчины, сидящего у окна 
заброшенного дома, напоми-
нает о чеховском Фирсе. Труд-

но поверить, но большая часть 
работ, вдохновленных книгами 
наших классиков, были созданы 
в Италии, в регионе Кампания. 

«Я поехал в город-призрак 
в провинции Салерно, в кото-
ром живет всего один человек 
по имени Дон Беттино. Он был 
очень похож на знаменитого 
чеховского персонажа», — так 
фотограф встретил своего «Фир-
са». Энцо пришел к выводу, что 
русские и итальянцы действи-
тельно очень похожи. 

«Помню, когда я увидела ра-
боты Энцо, посвященные Ан-
тону Павловичу Чехову, меня 
поразило, что житель Апеннин 
смог удивительно тонко про-
чувствовать атмосферу, прису-
щую чеховским произведениям. 
Казалось бы, залитое солнцем 
побережье Тирренского моря 
— центр южной жизни, напол-
ненный энергией счастливых и 
общительных людей. И именно 
здесь, среди буйства зелени и 
цвета, итальянскому фотографу 
Энцо Розамилия удалось найти 
не фактуру, нет, а именно пра-
вильное настроение», — поде-
лилась своими впечатлениями с 
«РГ» директор «Русского дома» 
в Риме Дария Пушкова. 

Мастер очень сожалеет, что 
некогда теплые и дружествен-

ные отношения между Италией 
и Россией переживают сейчас 
непростые времена, с нескры-
ваемой горечью отмечая, что 
его работы пока не заинтересо-
вали местную прессу. 

«Я глубоко убежден в том, 
что культура должна объеди-
нять, а не разъединять народы. 
Вопреки всему,  в Италии люди 
продолжают интересоваться 
русской культурой, и в России 
наше культурное наследие по-
прежнему будоражит россиян», 
— заметил Розамилия. 

Видимо, именно поэтому на 
достигнутом Маэстро останав-
ливаться не собирается и в бли-
жайшее время намерен обога-
тить свой фотопроект еще как 
минимум одним русским ав-
тором.

«Честно говоря, я пока не 
решил, кому отдать предпо-
чтение — Толстому или Досто-
евскому. Они оба пользуются 
большим уважением не толь-
ко в Италии, но и во всем мире 
и являются олицетворением 
настоящей русской литерату-
ры, которая неподвластна вре-
мени», — подытожил Розами-
лия.  

Мир русской классики, увиденный 
в объективе итальянского фотогра-
фа Энцо Розамилия. 

А К Ц Е Н Т

Я глубоко убежден, что культура должна 
объединять, а не разъединять народы

Режиссер хочет 
разгадать тайну 
влечения Дали 
к женщине старше 
его, вздорной 
и развращенной

Илья Кабаков ушел в будущее. 

Дали у Бена Кингсли — факир, который вот-вот достанет из-под 
складок магического плаща то ли сюрприз, то ли розыгрыш.
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СОБЫТИЕ Мировую серию Чеховского фестиваля открыло «Дикое танго»

Страсти открытий
Вячеслав Немиров

С
п е к та к л е м - от к р ы т и -
ем Мировой серии Че-
ховского международно-

го театрального фестиваля ста-
ла постановка аргентинского 
хореографа Хермана Корнехо 
«Дикое танго» на сцене Театра 
им. Моссовета. Сложно приду-
мать горячей начало для фести-
валя, девизом которого стала 
максима выдающегося режис-
сера Джорджо Стрелера «Театр 
— для людей». 

Танго знакомо всем как та-
нец страсти, какие могут быть 

открытия? Но стоило на сцену 
выйти артистам Хермана Кор-
нехо — по залу пробегает дрожь, 
будто при первой встрече. Мож-
но настроиться на то, что «Ди-
кое танго» — взрывное и эксцен-
тричное — все-таки больше шоу, 
а не спектакль. Двадцать два но-
мера, живая оркестровая му-
зыка, вокал Лучано Басси и по-
разительно отточенная хорео-
графия. Зрители —  как под гип-
нозом. Втягиваются в действо, 
будто соучастники, и вдруг ока-
зывается, что Корнехо удалось 
проделать тончайшую драма-
тургическую работу, танцов-

щики сменяют друг друга, как 
проводники, и все-таки глав-
ный герой в спектакле один: 
собственно его величество тан-
го. Следишь не просто за калей-

доскопом танцевальных пар, а 
за сюжетом, за судьбой, исто-
рией взросления: танго прохо-
дит путь от непонятного для чу-
жаков танца аргентинских бед-
няков до символа, связующего 
знака всей южноамериканской 
культуры.

Спектакль харизматичных 
аргентинцев можно назвать 
и притчей о том, насколько 
многоликим может быть искус-
ство. Ни один из номеров не по-
хож на остальные, хотя расска-
зывают все на одном языке тан-
го о любви и страсти, дружбе и 
веселье, которые не знают ника-
ких барьеров!

Херману Корнехо удается 
оставаться в рамках танцеваль-
ного канона, одновременно 
расширяя границы жанра. Ар-
тисты демонстрируют чудеса 
акробатики на обручах или ка-
натах, подобно гуттаперчевым 
циркачам под куполом цирка, 
или кружатся в диком танце под 
скупой на мелодику речитатив... 
И все это тоже танго. Элементы 
маламбо, современного танца, 
цирковая акробатика только 
дополняют и подчеркивают его 
уникальность.

Пять дней Театр Моссове-
та был похож на маленький Бу-

энос-Айрес. Яблоку было не-
где упасть. Зал у театра внуши-
телен, но каждый день аншлаги. 
И это лишь начало Чеховско-
го фестиваля. Российских зри-
телей ждут новые открытия.

Среди ближайших — премье-
ра саундрамы «Кулагер», ин-
терпретация одноименной поэ-
мы Ильяса Джансугурова о ве-
ликом казахском певце Ахан 
Серэ от Театра для детей и юно-
шества имени Мусрепова из Ка-
захстана. Ее покажут 30 мая в 
том же Театре Моссовета. А 14 
июня на той же сцене индий-
ский режиссер Раджат Капур, 
мастер экстравагантной траги-
комедии, со спектаклем «Мак-
бет: Что сделано, то сделано» 
представит свое видение клас-
сической трагедии Шекспира.

Еще один июньский гость — 
чилийский хореограф Рикар-
до Куракео — с 20-го по 22-е 
расскажет на сцене «Школы 
современной пьесы» в поста-
новке «Мален» о женской доле, 
судьбах матерей и дочерей. 
Шестнадцать исполнительниц, 
которым от 10 до 70 лет.

В сентябре сначала южноаф-
риканская Вуяни Данс Компа-
ни на сцене Театра Моссове-
та представит «Сион» — музы-
кальный реквием по знамени-
тому сочинению Мориса Равеля 
«Болеро». Следом Театр совре-
менного балета Кубы вместе 
с симфоническим оркестром 
Московской филармонии, Ми-
нин-хором и Детским хором 
«Весна» представят в зале «За-
рядье» хореографическую ин-
терпретацию знаменитой кан-
таты Карла Орфа «Кармина Бу-
рана».  

Ни один из номеров не похож на остальные, хотя все на языке танго рассказывают об одном: любви, страсти, 
 дружбе и веселье...

А К Ц Е Н Т

Сложно придумать горячей начало 
для фестиваля, девизом которого стала 
максима режиссера Джорджо Стрелера 
«Театр — для людей»
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ГАНДБОЛ В мужской 
Суперлиге титул впервые 
взял «новый» ЦСКА

Запутали 
историю

Владимир Ильин

Победителем мужского чемпионата страны впервые 
стала команда ЦСКА, созданная в 2017-м как столич-
ный «Спартак», а нынешнее имя получившая три года 
назад. В финале москвичи были сильнее «Пермских 
медведей» — 35:28 в гостях и 39:30 у себя дома. Бронзо-
вые награды у подмосковных «Чеховских медведей».  

Гандболисты ЦСКА девять раз завоевывали «золо-
то» чемпионатов СССР, были лучшими в российском 
первенстве в 1994 и 1995 гг. и уже как «ЦСКА-Спор-
такадемклуб» брали титулы в 2000 и 2001 годах. А по-
том команда в полном составе и с главным тренером 
Владимиром Максимовым переехала в Подмосковье, 
превратившись в «Медведей». Поэтому все упомяну-
тые трофеи относятся к истории клуба из Чехова.

Пройдет какое-то время, и эти подробности забу-
дутся, в хитросплетениях, где «старый» ЦСКА, а где 
«новый» смогут детально разобраться только самые 
въедливые статистики. 

Если даже оставить весь абсурд с названиями и пра-
вопреемством за скобками, то объективно финал муж-
ской Суперлиги не удался. Ни по одному из телекана-
лов матчи показаны не были, интрига длилась только 
до начала второй половины первой игры в Перми. Раз-
рыв в 16 мячей по сумме двух встреч резко контрасти-
рует с той напряженной борьбой, которую зрители на-
блюдали в недавних финальных сериях чемпионатов 
страны по хоккею, баскетболу, волейболу.    

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

30 мая, вторник, «Матч ТВ»
18.25. Женщины. Финал. «Ростов-Дон» — ЦСКА. 2-й матч се-

рии до двух побед (счет серии 0 — 1). Прямая трансляция

ВЕЛОШОССЕ Многодневку 
«Джиро» выиграл бывший 
прыгун с трамплина

Гонщик с небес

Илья Трисвятский

Супермногодневная, более чем трехнедельная попу-
лярная шоссейная гонка «Джиро д’Италия», проводив-
шаяся в 106-й раз, завершилась победой 33-летнего 
словенца Приможа Роглича из нидерландской вело-
группы Jumbo-Visma. Это уникальный в своей разно-
сторонности спортсмен. Ведь он начинал свою карьеру 
как прыгун на лыжах с трамплина и в 2007 году даже 
стал победителем молодежного чемпионата мира в ко-
мандном турнире.

На этой «Джиро», омраченной досрочным сходом 
целого ряда участников из-за положительных тестов 
на COVID-19, в том числе и россиянина Александра 
Власова, Роглич все рассчитал по секундам. Розовой 
майкой лидера генеральной классификации он впер-
вые завладел после отлично проведенной горной гонки 
с раздельным стартом на предпоследнем этапе. После 
этого преимуще-
ство словенца над 
занимавшим второе 
место британцем 
Герайнтом Томасом 
равнялось 14 се-
кундам.

Это ровно столь-
ко, чтобы полно-
стью обезопасить 
себя от возможной 
потери лидерства 
на последнем этапе. 
Ведь там на промежуточном и итоговом финише разы-
грывалось суммарно 13 премиальных секунд («бони-
фикация).

Из прыжков с трамплина Роглич ушел ровно десять 
лет назад, когда понял, что в основную сборную Сло-
вении ему удается пробиться все реже и реже. В новом 
качестве дело у Приможа пошло быстро, уже в 2014-
м он стал выигрывать гонки официального междуна-
родного календаря. В 30 лет запоздалый велопрофи 
добился своей первой громкой победы, заняв первое 
место в общем зачете многодневки «Вуэльта Испа-
ния». Еще дважды он повторял этот триумф, а теперь 
достиг и другой супервершины — на «Джиро». Что ка-
сается самой престижной гонки «Тур де Франс», то на 
«Большой Петле» Примож трижды праздновал успех 
на отдельных этапах, а в генеральной классификации 
его потолок пока — второе место.

— В этом сезоне я ставил своей целью именно побе-
ду на «Джиро». В Италии почти месяц прошел как на 
американских горках. Хотелось, конечно, выиграть не 
с таким напряжением, и все же я с удовольствием со-
перничал с Герайнтом Томасом. Ведь он действительно 
мой хороший друг, — сказал Роглич на подиуме в Риме.

На третьем месте в генеральной классификации 
португалец Жуан Алмейда. Лучшим горовосходителем 
стал француз Тибо Пино, лидер по очкам для спринте-
ров — итальянец Джонатан Милан.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Россиянин Артем Ныч выиграл общий зачет четырехднев-

ной гонки GP Beiras e Serra da Estrela по дорогам Португа-

лии. Наш спортсмен раньше успешно выступал за «Газ-

пром-РусВело», но после отзыва у команды лицензии из-за 

политических санкций подписал контракт с португальской 

Glassdrive Q8 Anicolor.

ТЕННИС На грунтовых кортах Парижа Анастасия Павлюченкова одержала первую 
за последние полтора года победу на турнирах «Большого шлема»

Притяжение земли 
Анна Козина

Д
ля Анастасии Павлючен-
ковой «Ролан Гаррос» 
— особенный турнир. В 

2021 году Настя впервые в ка-
рьере вышла в финал на грун-

товом «мэйджоре» в одиноч-
ном разряде. Пусть тогда она 
проиграла чешской тенни-
систке Барборе Крейчиковой 
(1:6, 6:2, 4:6), но все же была 
первой россиянкой в глав-
ном матче «Большого шле-

ма» после Марии Шарапо-
вой, которая уступила амери-
канке Серене Уильямс титул на 
Australian Open-2015.

Следующий год, напомним, 
был для Павлюченковой очень 
непростым. Она провела всего 

три турнира и досрочно завер-
шила сезон-2022 как раз перед 
стартом «Ролан Гаррос». Анаста-
сия около семи месяцев восста-
навливалась после травмы лево-
го колена, которая беспокоила ее 
на протяжении нескольких лет. С 
декабря 2022 года россиянка пы-
тается полноценно вернуться в 
Тур и набрать форму.

И вот на «Ролан Гаррос» Пав-
люченкова одержала первую 
победу на турнирах «Большого 
шлема» с Australian Open-2022, 
где она дошла до 1/16 финала. 
Настя, которая сейчас выступа-
ет в ранге 333-й ракетки мира, 
в матче первого круга обыграла 
представительницу Чехии Лин-
ду Фрухвиртову (59-я в рейтин-
ге WTA) со счетом 6:2, 6:2.

— Для меня этот турнир 
«Большого шлема» много зна-
чит, особенно после того, как 
я вышла в финал два года на-

зад. В прошлом году я не смог-
ла сыграть из-за травмы, а сего-
дня вышла на корт, чтобы не-
пременно выиграть, — отмети-
ла Павлюченкова.— Сейчас моя 
цель не просто вернуться в тен-
нис и участвовать в турнирах. Я 
хочу быть лучшей версией себя.

В других матчах второго дня 
Открытого чемпионата Фран-
ции россиянки тоже обратили 
на себя внимание. Например, 
лаки-лузер, 134-я ракетка мира 
Элина Аванесян, которая сенса-
ционно обыграла олимпийскую 

чемпионку 2020 года, 12-ю ра-
кетку мира из Швейцарии Бе-
линду Бенчич — 6:3, 2:6, 6:4.

— Меня до сих пор трясет, — 
призналась Аванесян в интер-
вью на корте. — Мне выпал еще 
один шанс, когда я попала в 
основную сетку как лаки-лузер, 
и я пыталась использовать его — 
бороться, верить в себя до кон-
ца, показывать свой максимум.

Между тем в мужском турни-
ре 62-я ракетка мира Аслан Ка-
рацев, прошедший через квали-
фикацию, продолжает борьбу в 
основной сетке. В первом кру-
ге «Ролан Гаррос» россиянин 
одолел представителя Австра-
лии Алексея Попырина (85) в 
четырех сетах со счетом 6:3, 6:7 
(4:7), 6:1, 6:2. 

Ну а сегодня в борьбу всту-
пит победитель грунтово-
го турнира в Риме, вторая ра-
кетка мира Даниил Медведев. 
Большинство экспертов вклю-
чают его в список фаворитов. 

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ Чемпионат мира потерял былую привлекательность

Санкционный хоккей

Николай Долгополов 

Ч
емпионами мира 
стали канадцы, вы-
ступавшие на тур-
нире в Финляндии 
и Латвии своим пя-
тым, а может, и вось-
мым составом. В фи-
нале они победили 
сборную Германии — 

5:2. Сенсацией стало третье ме-
сто сборной Латвии, обыграв-
шей в овертайме американцев 
— 4:3.

Чем запомнились матчи чем-
пионата, не считая четырех за-
ключительных? Какой-то вя-
лостью. Исчезновением за ред-
ким исключением настоящих 
страстей. Квалификация под-
час смотрелась смертной ску-
котищей. Некоторые сенсации 
на пути к финалу лишь слегка 
оживляли картину, написан-
ную кистью равнодушного ху-
дожника.

И пусть не прозвучит рефре-
ном уже сколько раз упомяну-
тое. Политические санкции, на-
ложенные на сборные России и 
Беларуси, лишили это первен-
ство самого главного: борьбы и 
интриги. Наши не всегда добы-
вали «золото». Но всегда отли-
чались бескомпромиссностью, 
классом, порой и непредсказу-
емостью. Это поднимало уро-
вень турнира. Подогревало ин-
терес к вечному сражению двух 
сильнейших школ — российской 
и канадской. И на какой бы ста-
дии розыгрыша ни встречались 
две сборные, их битва в любом 
случае становилась кульмина-

цией, моментом всеобщего при-
тяжения и оправдания надежд 
болельщиков. Из сугубо нацио-
нального противостояния мат-
чи превращались в мировое 
хоккейное шоу, в котором, не-
взирая на результат, демонстри-
ровалось все лучшее, что только 
и может быть в этой игре.

В этом была заслуга двух 
сторон. Канадцы до 1972 года 
тихонько, а иногда и громко 
подсмеивались над штампуе-
мыми нами мировыми титу-
лами. Побеждают под копир-
ку, играя с любителями. Ну, не 
совсем с любителями, хотя и 
была в насмешках доля прав-
ды. Профи из могущественной 
НХЛ на чемпионаты и Олимпи-
ады не ездили. А вот в 1972-м 
как-то неожиданно быстро до-
говорились: давайте сыграем 
Суперсерию. И сыграли мат-
чи, каждый из которых вошел 
в хоккейную историю — нашу 
и канадскую. Мне кажется, что 
в государстве, именуемом кле-
новым листом, о той серии — 
именно супер — вспоминают 
почаще, чем у нас. Впервые со-
бранная сборная НХЛ героиче-
ски сражалась со сборной Со-
ветского Союза. Четыре матча 
там, потом четыре здесь были 
даже не празднеством, а насто-
ящим пиршеством хоккея.

А еще, как мне кажется, сбли-
зили две наши страны. Никогда 
отношения, пусть не на полити-
ческом, а на простонародном 
уровне не были так близки. По-
мню невиданные толпы канад-
ских болельщиков, заполонив-
ших Москву. Они смотрелись 

диковинкой, парашютировав-
шейся в неизвестную державу. 
И пришельцы были встречены 
с дружелюбием. Лишь на три-
бунах (не говорю о ледовой пло-
щадке) разворачивалась борь-
ба, кто кого перекричит. Тут 
чаще перекрикивали гости. Ули-
цы столицы, думаю, и других го-
родов тоже пустели, телевизор с 
интеллигентно-патриотичным 
комментатором Николаем Ни-
колаевичем Озеровым превра-
щался на восемь вечера в глав-
ный атрибут жизни. 

О т н о с и т е л ь н ы й ,  ч и с т о 
условный, проигрыш сборной 
СССР воспринимался нами 
как победа, а выигрыш велико-
го Фила Эспозито и Ко записан 
в анналы подвигов канадского 
народа.

Но была тут и некая поли-
тическая составляющая. Вес и 
значимость Суперсерии придал 
премьер-министр Канады Пьер 
Эллиот Трюдо, вбросивший 
шайбу в игру и с уважением от-
зывавшийся о советской сбор-
ной. Чтобы ни говорили о ген-
секе Леониде Брежневе, но зеле-
ный свет этому международно-
му хоккейному событию дал и 
он, разрешив вступить в схват-
ку с непредсказуемым для на-

ших ребят исходом. Игра СССР 
— Канада приобрела масштаб 
вселенский. 

Жаль, вот уже два года Рос-
сию, во-первых, а весь мир, 
во-вторых, искусственно отлу-
чают от признанного хоккей-
ного счастья. Без нас чемпио-
нат потускнел, стал скучным и 
для канадцев тоже. Спустился 
на уровень недостойный. И если 
Трюдо-отец был одним из если 
не вдохновителей, то созида-
телем и в определенной степени 
участником Суперсерии, то его 
сын и тоже премьер Джастин 
Трюдо сознательно четверто-
вал мировой хоккей, выступив 
за строжайшие санкции против 
всего русского, и даже для свя-
того для канадцев хоккея. Как 
же далеко укатилось яблочко от 
яблони…

Нисколько не умаляю заслуг 
в большинстве своем безвест-
ных канадцев, победивших в 
полуфинале Латвию, а в фина-
ле Германию. Они играли, как 
умеют. И даже близко не входя-
щие в число топ-игроков хокке-
исты сумели после нескольких 
бездарных игр собраться. До-
казать, что их средний уровень 
подготовки все равно выше по 
классу, чем у сборных других 

стран. Но каких сборных — не са-
мых топовых.

Не нашей, вот уже второй 
чемпионат пропускающей.

Не гоню коней, но придется, 
как пока объявлено президен-
том ИИХФ, пропустить третий 
чемпионат подряд. Решение о 
том, будет ли вообще милостиво 
дозволено играть на первенстве 
мира-2025 и на зимней Олим-
пиаде-2026, примут в марте бу-
дущего года. Может произойти, 
что нас с Беларусью отправят ку-
да-нибудь в низшую группу, что-
бы добывать себе места в выс-
шем дивизионе в играх совсем 
уж со слабаками. На близкое сня-
тие чисто политических санкций 
рассчитывать не стоит.

Приведу слова президента 
ИИХФ француза Люка Тарди-
фа, избранного на высокий пост 
не без нашей поддержки: «Все 
решения, принятые советом 
ИИХФ, направлены на защиту 
соревнований и делегатов Рос-
сии, Беларуси. Эти решения не 
являются политическими. Мы не 
позволим превращать обсужде-
ния в политические дебаты. Мы 
будем говорить о соревновани-
ях, спорте, хочу заверить, что мы 
не принимаем никакого полити-
ческого давления».

Чего здесь больше — вранья 
или лицемерия? И того, и дру-

гого в избытке. Для кого это 
заявление? Для умственно от-
сталых? А размножившихся 
русофобов эта трепотня по-
радует.

Ладно политики, но месье 
Тардиф, француз с канадски-
ми корнями, мог бы все же не 
нести такую чушь. Ему-то, по-
игравшему пусть и в низших 
хоккейных дивизионах Стра-
ны кленового листа, понятно: 
без русских чемпионаты мира 
и Олимпиады неполноценны.

Однако о логике, о законах, 
не говоря о хоть какой-то эти-
ке, забыто. Все это сейчас не 
востребовано. Кануло в про-
шлое. Вбрось сегодня Пьер 
Элиот Трюдо шайбу в игре с 
нами, и его бы точно записали 
в российские пособники. Ре-
шения принимаются по отдан-
ному приказу.  За глупые и 
оскорбительные выступления 
в наш адрес никто не спросит, 
да еще и погладят по головке.

Есть ли выход? Терпеть. Раз-
вивать КХЛ и детский хоккей. 
Не падать духом. Надеяться. 
Слова общие, однако в данной 
ситуации, на мой взгляд, необ-
ходимые.   

Чемпионами мира стали игравшие 
далеко не первым составом канад-
цы. В финале они победили немцев 
с разницей в три шайбы.

Примож Роглич рассчитал усилия с точностью до секунды.

Анастасия Павлюченкова выглядела очень уверенно и убедительно в стартовом круге на «Ролан Гаррос».

А К Ц Е Н Т

Политические санкции, наложенные 
на сборные России и Беларуси, лишили 
ЧМ-2023 главного: борьбы и интриги

А К Ц Е Н Т

Анастасия Павлюченкова была фина-
листкой «Ролан Гаррос» в 2021 году, 
но взять престижный титул не смогла

Роглич стал про-
фессионально 
заниматься вело-
спортом только 
в 24 года

Итоговая классификация ЧМ-2023

1. Канада. 2. Германия. 3. Латвия. 4. США. 5. Швейцария. 6. Швеция. 

7. Финляндия. 8. Чехия. 9. Словакия. 10. Дания. 11. Казахстан. 12. Норве-

гия. 13. Франция. 14. Австрия. 15. Венгрия. 16. Словения. 
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Компетентно

Жюстин Энен, экс-первая ракетка мира:
— Без Надаля турнир будет другим. Его отсутствие дает шанс всем 

остальным. У Джоковича есть большие амбиции. Появилось новое по-

коление во главе с Алькарасом, Руне, Синнером. Медведев открылся 

с новой стороны, удивил своими результатами на грунте. Я очень это-

му рада. На мой взгляд, нам нужны теннисисты разных поколений, 

с разными стилями, характерами. Но выше все-таки оцениваю шансы 

Джоковича и Алькараса.
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